
ПРОЕКТ До конца марта рыболовам-
любителям установят лимиты на вылов

Скоро клюнет
Нина Егоршева

М
инсельхоз и Росрыболовство в марте 
должны завершить работу по вклю-
чению в правила рыболовства суточ-

ных норм вылова для рыболовов-любителей. 
Последними свои лимиты получат Волжско-
Каспийский и Дальневосточный бассейны. 
После чего рыбаки по стране окажутся в рав-
ных условиях: меньше установленной нормы 
поймать рыбы можно, больше — нельзя.

Подобные ограничения вводятся не на се-
зон или два, а навсегда. Свои суточные нормы 
уже получили рыбаки Западного, Байкаль-
ского, Западно-Сибирского, Восточно-Си-
бирского и Азово-Черноморского бассейнов. 
С февраля лимиты для любительской рыбал-
ки  установлены в Северном бассейне.

Во всех регионах ограничения имеют свои 
особенности. Например, в Карелии рыболов-
любитель может поймать один килограмм 

сига, пару килограммов судака и палии, пять 
килограммов кумжи, по 15 килограммов ря-
пушки и корюшки, а также еще 15 килограм-
мов всех остальных видов рыбы. В Финском 
заливе — по пять килограммов корюшки, щуки 
и леща, а также пять судаков. Остальных видов 
— в сумме не более 10 килограммов, или один 
экземпляр, превышающий этот вес. В Киров-
ской области нормирован в том числе вылов 
раков — не больше 50 в одни руки.

Одна из причин ограничений — злоупотре-
бления. Вместо того чтобы нести улов домой 
и готовить ужин для своей семьи, рыбаки на-
чинают им торговать. Тогда как принятые 
меры, пояснили «Российской газете» в Рос-
рыболовстве, устраняют возможность под-
мены любительского вылова промышлен-
ным. «Сейчас как раз завершается работа по 
внесению изменений в бассейновые 
правила рыболовства», — уточнили в 
ведомстве. 

Федор Лукьянов:  
Европа в ближайшие 
годы не сможет стать 

надежным партнером  
России 
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Технологии Минстрой предложит потребителям 
услуг ЖКХ щадящие тарифные планы 

Тариф «Любимой»

Татьяна Шадрина

М
инстрой предло-
жил детализиро-
вать тарифы ЖКХ в 
зависимости от по-
требления воды, 

газа и тепла по аналогии с тарифа-
ми сотовых операторов и ввести 
тарифные планы — «эконом», «оп-
тимум» и «безлимит». Об этом со-
общил замминистра строительст-
ва и ЖКХ Андрей Чибис.

Министерство разрабатывает 
технологию мониторинга в сфере 
коммунальных ресурсов на осно-
ве блокчейна. Технология рас-
пределенных реестров позволит 
досконально контролировать по-
требление и качество предостав-
ляемых ресурсов. Основное пре-
имущество блокчейна — зашиф-
рованные в цепочке сведения не-
возможно подменить или фаль-
сифицировать. Благодаря точ-
ным данным можно будет дета-

лизировать тарифы ЖКХ. «Мы 
сейчас прорабатываем техноло-
гию блокчейн для сохранения и 
передачи этих данных, — сказал 
Чибис. — Это позволит нам с вами 
ввести дисконтные программы 
для потребителей, как в сотовой 
связи. Как только мы перейдем к 
автоматизации контроля потре-
бления и качества ресурсов, мы 
сможем предложить потребите-
лям тарифные планы — «эконом», 
«оптимум» и «безлимит».

Решение разрабатывается в 
рамках проекта «Умный город». 
Его минстрой предлагает вклю-
чить в госпрограмму «Цифровая 
экономика», заявка уже отправ-
лена в правительство, сообщил 
глава минстроя Михаил Мень.

Предложить потребителям 
дифференцированные тарифы 
можно, только автоматизировав 
контроль потребления и считыва-
ния показаний приборов учета в 
ЖКХ. Сейчас есть разрозненные 

проекты в этой сфере, но общая 
информация никем не анализиру-
ется. Впрочем,по всей России 
лишь в 106 тысячах домов (в мас-
штабах страны не так уж много) 
установлено 400 тысяч модемов, 
передающих данные о потребле-
нии энергоресурсов, их мощность 
в общей сложности составляет 11 
ГВт, рассказал замглавы Экспер-
тного совета по энергоэффектив-
ности минстроя Артем Седов.

«При помощи электронных 
моделей мы разрабатываем тер-
риториальные схемы обращения 
с отходами, — привел он «РГ» дру-
гой пример. — Это позволяет рас-
считать тарифы, которые на 20 
процентов ниже просчитанных 
от руки, за счет расчета маршру-
тов и оптимальной за-
грузки объектов инфра-
структуры».
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На отдых рос-
сияне отправят-
ся любой ценой  

6
Судебные 
приставы будут 
искать машины 
должников 
на парковках 
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Поезда до 
«Селигерской» 
отправятся 
в столичном 
метро 
уже в марте 
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«Салют-7», 
«Аритмия» 
и еще четыре 
фильма будут 
бороться 
за премию 
«Ника»
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Несвоевре-
менные мысли 
о Максиме 
Горьком 
накануне 
его 150-летнего 
юбилея

Минстрой сделает предложения 
по мониторингу в ЖКХ на основе 
блокчейна.

Акцент

 Ввести дифференцированные 
тарифы можно, только автома-
тизировав контроль потребле-
ния по показаниям счетчиков
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Австралийский доллар  43,8980
Азербайджанский манат  33,1889
Армянский драм**  11,7448
Белорусский рубль  28,8507
Болгарский лев  35,6538
Бразильский реал  17,4256

Венгерский форинт**  22,1889
Вон Республики Корея***  52,4902
Гонконгский доллар*  72,1396
Датская крона*  93,6335
Доллар США  56,5041
Евро  69,7317

Индийская рупия**  86,8993
Казахстанский тенге**  17,6951
Канадский доллар  43,5116
Киргизский сом**  83,0027
Китайский юань*  89,1119
Молдавский лей*  33,8551

Новый туркменский манат  16,1671
Норвежская крона*  72,3252
Польский злотый  16,6448
Румынский лей  14,9652
СДР  81,9326
Сингапурский доллар  42,8321

Таджикский сомони*  64,0999
Турецкая лира  14,8504
Узбекский сум****  69,2160
Украинская гривна*  21,4031
Фунт стерлингов  78,1734
Чешская крона*  27,4518

Шведская крона*  68,3779
Швейцарский франк  60,0596
Южноафриканский рэнд*  47,7481
Японская иена**  53,2831

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.03.18

ТРЕНД Технологии связи 5G 
уже готовы к использованию

Пятый элемент

Елена Березина

В БЛИЖАЙШИЕ годы мир перео-
риентируется на сети 4G и 5G. При 
этом доля соединений в сетях 4G 
достигнет 53 процентов к 2025 
году против 29 процентов в 2017 
году. Такой прогноз содержится в 
новом отчете GSMA (объединение 
производителей и операторов ин-
дустрии сотовой связи), представ-
ленном на Mobile World Congress 
(MWC) в Барселоне.

После запуска первых коммер-
ческих сетей формата 5G его доля 
достигнет 14 процентов. И это про-
изойдет уже в этом году. «Мы нахо-
димся на заре новой эры с неизбеж-
ным запуском первых мобильных 
сетей 5G и развитием IoT (Internet 
of Things, Интернет вещей. — Прим. 
ред.), — заявил Матс Гранрид, гене-
ральный директор GSMA, — это еще 
больше изменит мир, в котором мы 
живем и работаем».

5G состоит из трех основных 
частей, поясняет старший биз-
нес-консультант Huawei в России 
Игорь Акулинин. «Во-первых, вы-
сокая скорость. Во-вторых, это 
огромное количество подключе-
ний —  даже в LTE подключений на 
соту всего несколько сотен поль-
зователей, и больше никого не бе-
рет. В 5G это миллион подключе-
ний на квадратный километр, —  
подчеркивает он. —  Третья со-
ставляющая —  высокая надеж-
ность и низкая задержка. В едини-
цы миллисекунд сигнал должен 
проходить весь свой путь. Это 
критически важно в телемедици-
не, работе с роботами или дистан-
ционном управлении автомоби-
лем». Драйвером развития 5G по-
служит быстрая экспансия Ин-
тернета вещей, который все чаще 
используется для умных 
домов, зданий и пред-
приятий.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спецназ придет из-подо 

льда — бойцы Росгвардии 

отработали действия 

на замерзшем водоеме 
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ТРАГЕДИЯ В Сирии потерпел крушение Ан-26 
министерства обороны

До аэродрома 
оставалось 
500 метров
Юрий Гаврилов, Наталья Козлова

Т
рагическое известие пришло вчера из 
Сирии. При заходе на посадку на аэро-
дроме Хмеймим, где располагается 

наша военная авиабаза, потерпел крушение 
российский транспортный самолет Ан-26. 

Президент РФ Владимир Путин принял до-
клад министра обороны РФ Сергея Шойгу о 
крушении в Сирии российского военно-тран-
спортного самолета Ан-26. Об этом, по сообще-
нию информагентств, заявил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков.

«Путин, находящийся с рабочей поездкой в 
Свердловской области, выслушал по телефону 
доклад министра Шойгу о крушении самолета 
Ан-26 близ авиабазы Хмеймим, президент по-
лучил всю самую последнюю на данный мо-

мент информацию», — уточнил он. «Президент 
РФ выразил глубокие соболезнования родным 
и близким погибших, а также всему личному 
составу минобороны в связи с потерей товари-
щей», — добавил Песков. 

Официальное сообщение минобороны зву-
чит лаконично: катастрофа произошла 6 марта 
около 15 часов по московскому времени (в Си-
рии на час меньше). Ан-26 шел на посадку. В 
нем по первоначальной информации было 32 
человека — 26 пассажиров и 6 членов экипажа. 
Все они погибли. Обычно, когда речь идет о 
жертвах авиакатастрофы, делают ссылку: по 
предварительным данным. В информации во-
енных она отсутствует. Значит, место происше-
ствия осмотрели сразу после падения 
самолета. Живых не нашли. Об об-
стреле  самолета не сообщается. 

Машины Женевского автосалона:
без бензина, 
без руля, 
без водителя
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Следующий номер «РГ» выйдет 
12 марта 2018 года.
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СОВФЕД Андрей Климов рассказал о внешних попытках дискредитации 
выборов президента РФ

Поле битвы — выборы
Валентина Егорова

П
опытки вмешательства в 
дела России со стороны 
США будут усиливаться, 

ведь Москва — особый партнер и 
оппонент для Вашингтона, и мо-
мент сейчас тоже особый. О том, 
чего следует ожидать из-за океа-
на в ближайшие недели, говори-
ли вчера на пресс-конференции 
члены Временной комиссии Со-
вета Федерации по защите госсу-
веренитета. 

Накануне комиссия выпустила 
ежегодный доклад о своей работе. 
Его открытая часть опубликована 
на сайте верхней палаты парла-
мента, закрытая обсуждалась с 
участием экспертов, в том числе 
замглавы МИД Сергея Рябкова и 
члена ЦИК Александра Клюкина, 
которые согласились с выводами 
парламентариев.

«Мы — единственная страна в 
мире, которая в любую секунду 
может дать очень ощутимый от-
вет, и США это знают, в Послании 
президента это было очень хоро-
шо сформулировано», — напомнил 
глава комиссии Андрей Климов. 
«В этом отношении мы для них 
особое государство, и они этого не 
скрывают», — считает он.

Американские политические 
элиты, по признанию сенатора, 
сейчас переживают глубокий кри-
зис, для сплочения общества им 
нужен внешний враг. Россия иде-
ально подходит на эту роль, учи-
тывая закрепленную в умах ма-
трицу «холодной войны». Кроме 

того, товарооборот между страна-
ми минимальный, соответствен-
но, Вашингтон ничем не рискует, 
вводя санкции против России. 
«Смертельно боясь провести с 
нами какие-то вооруженные стол-
кновения, они сейчас ведут войну 
без войсковых операций — дипло-
матическую, информационную, 
санкционную», — отметил Климов. 

«У каждой войны есть поле 
битвы. Сегодняшнее поле битвы — 
это наши президентские выбо-
ры», — заявил он.

Подробно о действиях США в 
этом направлении сенаторы об-
ещали рассказать в мае, после 
инаугурации вновь избранного 
президента России. А пока Андрей 
Климов ознакомил журналистов с 
несколькими выводами, сделан-
ными на основе анализа 700 стра-
ниц стенограмм, более 200 пись-
менных источников, в том числе 
закрытых. К работе над докладом 
были привлечены около ста эк-
спертов — из министерств, ве-
домств, спецслужб, академиче-
ских институтов. «За то, что мы 
опубликовали, мы несем опреде-
ленную ответственность: мы это 
проверили, и эта проверка под-
тверждена и МИДом, и академиче-
ским сообществом, и Центриз-
биркомом», — подчеркнул он. 

Работа «коллективного Запа-
да» по вмешательству в россий-
ские выборы, по этим данным, на-
чалась задолго до старта кампа-
нии по выборам президента Рос-
сии. «Готовились они к этому дав-
но, серьезная подготовка началась 

в 2015–2016 годах», — рассказал 
Климов. Тогда были проведены и 
социологические исследования, в 
том числе по заказу Госдепарта-
мента и Пентагона. В этих же це-
лях использованы «выкрутасы во-
круг так называемого допинга» на 
Олимпийских играх в Пхенчхане, 
международные организации, 
включая Совет Европы. «И, нако-
нец, собственно 2018 год: прямая 
агитация, попытки убедить всех, 
что никакой явки выше 45 про-
центов быть не может», — сказал 
Климов. По его данным, сами аме-
риканские «исследователи» из 
собственных данных знают, что 
явка 18 марта не может быть 
меньше 60 процентов, но продол-
жают внушать обратное себе и 
главное — гражданам России.

Все эти усилия, по мнению чле-
нов комиссии Совфеда, предпри-
нимаются с целью «последующего 
обвинения в  недемократическом 
характере проведения  предвы-
борной кампании, использовании  
административного ресурса,  
предсказуемости результатов — 

для снижения авторитета россий-
ской власти на международной 
арене и внутри страны,  усиления 
позиций так называемой неси-
стемной оппозиции, расширения 
ее  поддержки со стороны граждан 
РФ». Об этом говорится в тексте 
доклада.

После дня голосования, счита-
ют сенаторы, следует ожидать 
«различных акций, направленных 
на формирование извне негатив-
ных общественных настроений 
внутри РФ».

Такой инструмент, как вмеша-
тельство, отметил член комиссии 
сенатор Олег Морозов, осуществ-
ляется «со стороны коллективно-
го Запада» давно. «Создание на-
шей комиссии (июнь 2017 года. — 
Прим. «РГ») совпало с этапом, 
когда мы наблюдаем пик давле-
ния», — сказал он. «Нет ни одного 
сегмента жизни нашего общества, 
который не подвергался бы внеш-
нему давлению», — добавил сена-
тор. Особенно активно этот про-
цесс, по его словам, пошел после 
того, как Россия заявила, что не 

согласна с политикой однополяр-
ного мира, что у нас есть свои на-
циональные интересы и мы будем 
их защищать. «И тогда мы обнару-
жили эту экспоненту в части акти-
визации вмешательства в наши 
внутренние дела», — заявил Моро-
зов.

Чем российские парламента-
рии ответят на эти недружествен-
ные действия? Многие меры пере-
числены в закрытой части докла-
да, оглашать их преждевременно, 
заявил Андрей Климов. Но об ос-
новных направлениях сенатор все 
же рассказал. «И административ-
ное, и уголовное право, мне кажет-
ся, нуждается здесь в уточнении», 
— сказал он. Законодательная за-
щита нужна и для повышения фи-
нансово-экономического сувере-
нитета, а также обеспечения тех-
нологической независимости Рос-
сии. «Разного рода изменения 
пойдут, и они пойдут по многим 
направлениям, это я вам подтвер-
ждаю», — заявил сенатор. 

Он сообщил, что сокращенная 
версия доклада на английском и 
французском языках будет пред-
ставлена членам 160 парламентов 
мира на очередной ассамблее 
Межпарламентского союза в Же-
неве, куда российская делегация 
отправится в конце марта. Россий-
ские сенаторы будут проводить и 
другие мероприятия, чтобы про-
тиводействовать «геополитиче-
ской медийной машине, этому 
монстру», который работает в ин-
тересах «коллективного Запада» 
против России, заверил Климов.

АРМИЯ  Сергей Шойгу
укрепляет ВДВ

Десант 
на танках

Юрий Гаврилов

В ЭТОМ году десантники получат более трех десятков 
модернизированных артиллерийских систем, машин 
разведки и управления огнем, танки Т72Б3, бронетран-
спортеры БТР-РД, боевые машины БМД-4М и гаубицы 
Д-30. Об этом вчера на совещании в минобороны сооб-
щил глава ведомства Сергей Шойгу.

Он напомнил, что наращивание боевого состава кры-
латой пехоты, являющейся основой Сил быстрого реаги-
рования, идет по поручению Верховного главнокоманду-
ющего. Чтобы ВДВ представляли собой не только высо-
комобильную, но и мощную ударную силу, армейское 
командование совершенствует систему управления де-
сантными частями и соединениями. Укрепляется их ма-
териально-техническое обеспечение и учебная база. 
Вводятся в строй но-
вые объекты инфра-
структуры. ВДВ ак-
тивно оснащают 
перспективным воо-
ружением и военной 
техникой, в том чи-
сле средствами раз-
ведки.

— За последние 
два года в Воздушно-
десантных войсках 
созданы танковые 
роты, роты беспи-
лотных летательных 
аппаратов и радиоэлектронной борьбы. Разведыватель-
ные роты переформированы в разведывательные баталь-
оны. Образованы отдельные десантно-штурмовой и ре-
монтно-восстановительный батальоны. Все это позволи-
ло увеличить боевой потенциал ВДВ на 20 процентов, — 
сообщил министр обороны.

Планы тоже впечатляют. По словам Шойгу, в нынеш-
нем году должно быть завершено формирование еще 
трех танковых батальонов, подразделений радиоэлек-
тронной борьбы и беспилотных летательных аппаратов. 
Масштабная проверка ждет обновленные десантные 
войска на стратегическом командно-штабном учении 
«Восток-2018». 

Обсудили генералы и проблемы военного космоса, 
точнее, ход производства и модернизации спутников 
«Пион-НКС» и «Барс-М». Первый предназначен для ра-
диолокационного и радиотехнического наблюдения за 
землей и может на любой поверхности засечь объект 
размером с легковой автомобиль. Второй будет зани-
маться картографированием местности в интересах ми-
нобороны. 

Шойгу отметил, что Объединенная судостроительная 
корпорация в феврале — марте передала ВМФ отремон-
тированный атомный стратегический подводный крей-
сер «Тула» и дизельную подводную лодку «Дмитров». По 
словам министра, завершаются испытания корабля свя-
зи «Иван Хурс» и судна тылового обеспечения «Эль-
брус». Однако ряд контрактов предприятия ОСК выпол-
няют с отставанием. На совещании Сергей Шойгу выя-
снил, какие меры принимает Объединенная судострои-
тельная компания для решения этой проблемы. 

Министр также поинтересовался у руководителей 
нескольких субъектов РФ,  как в их регионах собирают-
ся выполнять поручение президента страны — решать 
проблему трудоустройства жен военнослужащих и пре-
доставлять места в детсадах ребятишкам из военных се-
мей. Такой разговор Шойгу с главами регионов стал уже 
традиционным.

В армии и на флоте сегодня служат около 44,5 тысячи 
женщин. Почти 4 тысячи из них — офицеры, 7,5 тысячи — 
прапорщики и мичманы. В военных вузах учатся более 
1300 девушек-курсантов. Среди гражданского персона-
ла Вооруженных сил представительниц прекрасного 
пола около 315 тысяч. В канун Международного женско-
го дня Шойгу поздравил и поблагодарил эту, по выраже-
нию министра, «очаровательную армию», которая от-
лично справляется со своими обязанностями. 

Министр также напомнил, что в прошлом году прези-
дент РФ поощрил 112 представительниц Вооруженных 
сил. А ведомственные медали получили 10 тысяч 78 жен-
щин.

Президент Владимир Путин посетил «Уралвагонзавод»

Работа по душе 
Кира Латухина,
Нижний Тагил — Екатеринбург

В
чера Владимир Путин 
отправился на Урал и 
первым делом — в Ни-
жний Тагил, на «Уралва-
гонзавод», чтобы пооб-

щаться с сотрудниками предприя-
тия и принять участие во Всерос-
сийском форуме рабочей молоде-
жи. Глава государства рассказал о 
своих наставниках, вспомнил от-
ца-мастера и деда-повара и поде-
лился своим мнением об «угрозе» 
замены людей машинами.

Рабочие встречали президен-
та в цеху и начали разговор с уче-
бы. «Проблема в том, что начи-
ная примерно с 1991 по 2010 год 
у нас количество вузов и их фи-
лиалов выросло ровно в два раза, 
и значительная часть из них, 
надо признать, превратилась не в 
вузы, а в лаборатории по штам-
повке корочек», — констатировал 
глава государства. В последние 
годы число вузов сократилось на 
30 процентов, филиалов — более 
чем на 60 процентов. «Это вызва-
но необходимостью закрывать 
эти конторы «Рога и копыта», ко-
торые ничего не дают, кроме бу-
мажки», — объяснил президент. О 
перспективах возвращения на 
малую родину уезжающих на 
учебу Путин заметил, что «если 
хорошие условия создаются, то 
они будут возвращаться, в том 
числе на ваши предприятия, но 
уровень зарплат должен расти, и 
жилищные проблемы решаться».

Рабочие также рассказали, 
что шесть лет назад активно под-
держали его выдвижение на пре-
зидентский пост, и убедились: 
выбор был правильным. «Я ста-
рался вас не подвести», — ответил 
глава государства.

Н а  м ол о д е ж н о м  ф о ру м е 
участники тоже «засыпали» Пу-
тина вопросами — на разные 
темы. Впрочем, все крутилось во-
круг профессиональных навы-
ков. «Мой дед был повар, а отец — 
мастер на вагоностроительном 
заводе», — вспомнил президент. 
«И отец, и дед были вполне до-
вольны своей жизнью и горди-
лись тем, что делают», — добавил 
он.

Спрашивали об отношении к 
«мужским» и «женским» про-
фессиям. «Во-первых, это такой 
штамп в общественном созна-
нии... И за этим штампом, как за 
любым, мало что стоит», — заме-
тил глава государства. «Женщи-
ны работали на железной дороге, 
костыли забивали, — привел он 
пример из советского прошлого. 
— Во время Великой Отечествен-
ной войны работали по всем 
мужским профессиям и воевали 
тоже».

«Но современные условия 
производства расширяют воз-
можности для женщин, — продол-
жил Путин, — и то, что вчера было 
очень сложно, физически трудно, 
сегодня с помощью современной 
техники и знаний становится аб-
солютно доступным». Это обсто-

ятельство уже проявляет себя. 
Н а п р и м е р ,  в  к о н к у р с е 
WorldSkills по IT девочки занима-
ют первые места, отметил прези-
дент.

В 2012 году Россия присоеди-
нилась к движению WorldSkills. 
Результаты сперва были не 
очень, но в 2017 году наши были 
уже первыми в общекомандном 
зачете   . «Конечно, очень приятно 
было осознавать, что у нас такой 
прогресс мощный», — похвалил 
Путин. «Это совсем не значит, 
что мы только должны сосредо-
точиться на крупных междуна-
родных мероприятиях подобно-
го рода, нет, мы же проводим те-
перь региональные соревнова-
ния подобного рода, и отрасле-
вые, и даже на предприятиях. Бу-
дем и дальше это обязательно 
развивать», — заверил он.

«Самое главное, чтобы по 
душе было: если по душе, человек 
будет добиваться результата», — 
подчеркнул глава государства.

«Конечно, человеку всегда 
приятно, когда он чувствует себя 
специалистом в чем-то, не просто 
по повестке скользит, а действи-
тельно в чем-то разбирается, — 
также заявил Путин. — К сожале-
нию, сегодня этого уже недоста-
точно».

«Цифровизация возникает, 
искусственный интеллект, робо-
тотехника. Конечно, очень жела-
тельно, чтобы человек владел 
этими знаниями. Это делает воз-
можность создать более гибкий 
рынок труда. Человек легко, ис-
пользуя эти знания, может при 
необходимости, развитии произ-
водства, создании новых рабочих 
мест, может легко вписаться в 
этот процесс развития», — объя-
снил президент. 

Прокомментировал Путин и 
угрозу замены людей машинами. 
Да, такой риск есть, и так было 
всегда при новых технологиче-
ских революциях. Президент 
вспомнил, как в Великобритании 

ломали технику рабочие. «Но мы 
живем в XXI веке и понимаем, 
что может происходить. . . .  И 
должны заранее подумать, как 
действовать в этой ситуации», — 
заметил он. Говорят, что «маши-
на начнет человека объегори-
вать», — привел одну точку зре-
ния глава государства. Но есть 
оптимисты, которые уверены, 
что у человека — творческое на-
чало выше, чем у искусственного 
интеллекта. «Нужно использо-
вать все, что дает современная 
наука на пользу и развитие», — за-
ключил президент.

Путин рассказал и о своих на-
ставниках. А они у него были 
«очень мудрые, грамотные и по-
рядочные люди». «И я им благо-
дарен», — сказал он. «Некоторые 
из них не были оформлены на-
ставниками, но они точно были», 
— заверил президент. Движение 
наставничества он назвал очень 
хорошим и важным — «чтобы это 
шло из рук в руки, от сердца к 
сердцу знания передаются». Но 
чтобы все здесь было должным 
образом организовано, нужна го-
споддержка и закон, согласился 
он с участниками. Беседа прези-
денту понравилась, и он даже по-
хвалил молодежь: «Видно, что у 
вас внутри «ядерный реактор» 
запущен».

Разговор о профессиях про-
должился в Екатеринбурге на со-

вещании по среднему профобра-
зованию. Российской экономике 
нужны сотни тысяч «мастеров 
своего дела», заявил президент и 
поручил проработать вопрос ор-
ганизации в регионах центров 
опережающей профессиональ-
ной подготовки. «По аналогии с 
научной сферой нужно создать 
своеобразные центры коллек-
тивного пользования, где лучшее 
оборудование, собранное на од-
ной площадке, предоставляется 
всем, кто заинтересован в высо-
ком результате своей работы», — 
пояснил он. На их базе будет про-
ходить обучение студентов и пе-
реподготовка преподавателей. 
Работающие граждане смогут по-

вышать квалификацию, прио-
бретать дополнительные навыки 
или получать новую специаль-
ность, а школьники —– выбирать 
профессии. «Каждому человеку 
сегодня нужно учиться постоян-
но, в течение всей жизни», — убе-
жден Путин. И система подготов-
ки кадров должна задавать высо-
кие мировые стандарты и учиты-
вать глобальные технологиче-
ские перемены.

Глава государства во время посе-
щения головного предприятия кор-
порации.

Акцент

 Нужны люди, которые 
понимают, что такое програм-
мирование, робототехника

Акцент

 Работа «коллективного 
Запада» по вмешательству в 
российские выборы началась 
задолго до старта кампании

За последние два 
года боевой потен-
циал Воздушно-
десантных войск 
увеличился 
на 20 процентов
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РЕСУРСЫ 
«Газпром» 
оспорил 
решение суда 
о поставках 
на Украину

ТРУБУ 
ЖДЕТ КАЧКА

Александра Воздвиженская

«ГАЗПРОМ» подал апелляцию на 
решение Стокгольмского арби-
тража по делу о поставке газа на 
Украину, заявил зампред правле-
ния компании Александр Медве-
дев. Апелляцию по разбиратель-
ству о транзите в Европу компа-
ния подаст до конца марта.

Таким образом, суду предсто-
ит рассмотреть две апелляции от 
«Газпрома», которые связаны с 
недавними вердиктами арби-
тров, и иск о расторжении кон-
трактов с «Нафтогазом».

Украинская компания заяви-
ла, что намерена отсудить у «Газ-
прома» 20 миллиардов долларов 
за низкий тариф на транзит, кото-
рый устанавливается по плаваю-
щей ставке, исходя из условий 
контракта от 2009 года. Это чет-
вертый документ, который может 
поступить в суд.

Проводить министерскую 
трехстороннюю встречу с Украи-
ной и Еврокомиссией по газовым 
поставкам Россия не будет, зая-
вил в свою очередь министр энер-
гетики РФ Александр Новак, так 
как судебные разбирательства 
идут на основе контрактов. Тран-
зит газа через Украину в Европу 
продолжается.

До аэродрома 
оставалось 
500 метров

Следственный комитет РФ вчера объявил о воз-
буждении уголовного дела по факту крушения 
самолет. 

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК России Светлана Петренко:

— Военными следственными органами СКР по факту 
крушения российского транспортного самолета Ан-26 
в Хмеймиме возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ст. 351 УК РФ (нару-
шение правил полетов или подготовки к ним, повлек-
шее тяжкие последствия).

По словам официального представителя ведомства, 
разбившийся самолет выполнял плановый полет на 
территории Сирийской Арабской Республики. По 
предварительным данным, в 500 метрах от аэропорта 
Хмеймим транспортный самолет Ан-26 столкнулся с 
землей.

Светлана Петренко рассказала, что для расследова-
ния авиакатастрофы создана специальная оперативно-
следственная группа. Никаких деталей ее работы в СК 
не раскрыли, лишь объявили, что «проводится ком-
плекс необходимых следственных действий, принима-
ются исчерпывающие меры к установлению всех об-
стоятельств произошедшего».

К вечеру вчерашнего дня Министерство обороны 
России уточнило число погибших в катастрофе самоле-
та Ан-26 — 39 человек. Военное ведомство объявило, 
что поможет родным и близким погибших при круше-
нии Ан-26 в Сирии военных. «Семьям и близким погиб-
ших военнослужащих военным ведомством будет ока-
зана вся возможная и необходимая помощь и поддер-
жка», — сказали в министерстве. А еще там уточнили, 
что все погибшие были военнослужащими миноборо-
ны.

А Главная военная прокуратура заявила, что уже ве-
дет проверку по факту крушения российского тран-
спортного самолета Ан-26 в Сирии. «Главная военная 
прокуратура организовала проверку в связи с авиака-
тастрофой военно-транспортного самолета ВКС РФ на 
базе Хмеймим в Сирии», — отметили в надзорном ве-
домстве. В случае необходимости будут приняты меры 
прокурорского реагирования. 

1

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин напомнил американцам, что в России действуют зако-
ны нашей страны, а не США.
Если обвиняемые во вмешательстве в американские выборы граждане РФ 
действительно нарушили российский закон, «мы привлечем их к суду», — 
заявил глава государства в интервью NBC. «Если они не нарушили россий-
ский закон, то не за что привлекать их к суду», — подчеркнул он.
— Но в конечном счете вы должны понять, что российский народ живет 
не по американским законам, а по российским, и так и будет дальше, — 
сказал Путин.
Ведущая Мегин Келли также поинтересовалась, одобряет ли российский 
лидер действия граждан РФ, если выяснится, что они вмешивались в вы-
боры в США. «Да мне все равно. Мне абсолютно безразлично, потому что 
они не представляют государство, они не представляют интересы рос-
сийского государства», — ответил президент.
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МВД Четверть российской 
полиции — женщины

Пройдемте, 
пригласила дама

Михаил Фалалеев

К А ЖДЫЙ четвертый сотруд-
ник полиции — дама. Причем это 
не только секретари, телефо-
нистки или машинистки. Но и 
оперативные сотрудники, сле-
дователи, которые ходят на опа-
сные задержания. Число жен-
щин в министерстве внутрен-
них дел растет. Вчера прекра-
сную половину полицейского 
корпуса поздравил министр 
Владимир Колокольцев. Его осо-
бые поздравления были адресо-
ваны сотрудницам, удостоен-
ным наград за службу.

Вот рекорд — 98 задержанных 
Аленой Збрицкой из Хабаров-
ского края. Причем эти люди — 
отнюдь не домашние скандали-
сты, семеро из них находились в 
федеральном розыске. А девуш-
ка — «всего лишь» старший лей-
тенант полиции. Ее авторитет 
настолько высок среди мужчин-
профессионалов, что она — заме-
ститель командира взвода от-
дельного батальона ППС. Есть у 
нее и шесть раскрытых «по го-
рячим следам» преступлений. 

Или — лейтенант полиции из 
Орловской области Ирина Па-
шенцева. Она тоже служит в па-

трульно-постовой службе и, как 
все ребята, ходит патрулировать 
улицы. Вернее — ездит на автомо-
биле с напарником. Однажды пы-
тались привести в порядок пья-
ную компанию из четверых здо-
ровых мужиков. Но в порядок эти 
парни приводиться не захотели и 
попытались даже отобрать у по-
лицейских оружие. И тогда Ири-
на открыла огонь. Нет, не на по-
ражение — в воздух. А потом скру-
тила одного из негодяев, осталь-
ные бросились врассыпную. 

А вот майор юстиции Виолет-
та Шорина из Пензенской обла-
сти бандитов не ловила. Но зато 
спасла человеческую жизнь. Од-
нажды ночью, возвращаясь со 
службы, она в областном центре 
проезжала мост. И увидела, что 
некий молодой человек переле-
зает через перила и пытается 
броситься в воду. Виолетта по-
тратила не один час, но не толь-
ко уговорила его отказаться от 
этого намерения, но все равно 
вызвала и дождалась «скорую 
помощь» и передала мужчину 
врачам.

Социальные аспекты 
Послания президента

На прошлой неделе Владимир 
Путин обратился с Посланием 
к Федеральному Собранию.

Центральной темой этого по-
слания стала поддержка граждан 
России, повышение качества 
жизни людей. О чем бы ни гово-
рил президент, он всегда возвра-
щался к этой теме. Рассказав о 
новейших достижениях нашей 
военной техники, он поблагода-
рил ученых, конструкторов и ин-
женеров, которые участвовали в 
разработках. Анализируя состо-
яние Российской армии, Влади-
мир Путин уделил особое внима-
ние вопросу обеспечения воен-
нослужащих жильем.

Помимо этого, глава государ-
ства предельно откровенно гово-
рил о существующих социальных 
проблемах. Например, о том, что 
сегодня около 20 млн россиян 
живут за чертой бедности. Неко-
торые шаги по изменению сло-
жившейся ситуации уже сделаны. 
В частности, в феврале был при-
нят закон о повышении МРОТ до 
уровня прожиточного минимума 
с 1 мая 2018 года. Однако, конеч-
но, этого недостаточно. Прези-
дент заявил, что необходимо из-
менить структуру занятости, 
должны быть созданы современ-
ные и достойно оплачиваемые ра-
бочие места. Тогда доходы гра-
ждан будут постепенно расти и за 
шесть лет нам удастся вдвое сни-
зить уровень бедности.

Отмечу также, что за послед-
ние годы увеличились реальные 
доходы многих работников бюд-
жетной сферы, в первую очередь 
врачей и учителей. Это произош-
ло благодаря последовательной 
реализации майских указов пре-
зидента. Но останавливаться, 
разумеется, нельзя. В своем По-
слании Владимир Путин подчер-
кнул, что размер зарплат в бюд-
жетной сфере должен расти и 
дальше.

Кроме того, глава государства 
поручил правительству разрабо-
тать программу системной под-
держки старшего поколения. Это 
особенно актуально сегодня, по-
скольку в России увеличивается 
количество пожилых людей бла-
годаря росту продолжительно-
сти жизни. В 2000 году она со-
ставляла около 65 лет, сейчас — 
уже 73 года. Очередная задача, 
поставленная президентом, — 
сделать так, чтобы к 2030 году 
продолжительность жизни рос-
сиян превышала 80 лет.

Важная тема для всех пожи-
лых людей — это пенсии. Влади-
мир Путин заявил, что индекса-
ция пенсионных выплат должна 
быть выше инфляции. Это зна-
чит, уровень жизни пенсионеров 
начнет повышаться. Также госу-
дарство будет стремиться к 
тому, чтобы сокращался разрыв 
между размером пенсии и зар-
платой, которая была у человека 
до прекращения им трудовой де-
ятельности.

Еще одна задача, которую 
надо решить для увеличения про-
должительности жизни, — повы-
шение качества медицинского 
обслуживания. Президент ска-
зал, что в ближайшие годы фи-
нансирование здравоохранения 
возрастет вдвое, расходы на него 
повысятся до 5% от ВВП. Все гра-
ждане смогут не менее одного 
раза в год проходить качествен-
ный профилактический осмотр, 
будет реализовываться програм-
ма по борьбе с онкологическими 
заболеваниями, продолжится об-
новление детских поликлиник, в 
малонаселенных пунктах плани-
руется создать фельдшерско-аку-
шерские пункты и врачебные ам-
булатории, а поселения с числен-
ностью менее 100 человек будут 
обслуживать мобильные меди-
цинские комплексы.

Наконец, необходимо про-
должать заниматься решением 
демографических проблем. В 
конце прошлого года мы уже 
приняли комплекс мер, направ-
ленных на поддержку молодых 
семей. Но Владимир Путин пред-
ложил сделать дальнейшие 
шаги: до 2024 года направить не 
менее 3,4 трлн рублей на охрану 
материнства и детства.

Для реализации задач, по-
ставленных президентом, в Госу-
дарственной Думе создана ме-
жфракционная рабочая группа. 
В течение ближайших двух не-
дель она совместно с профиль-
ными комитетами подготовит 
предложения о том, что нужно 
сделать для законодательного 
обеспечения Послания.

Все колонки автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Тариф 
«Любимой»

Заявка о включении в программу «Цифровая 
экономика» направления «Умный город» со-
держит предложения по комплексному разви-

тию «умных» городов в России до 2024 года. Об этом со-
общил «РГ» Борис Глазков, вице-президент по стратеги-
ческим инициативам «Ростелекома», который курирует 
проект «Умный город». «Они касаются внедрения циф-
ровых технологий для улучшения качества жизни в горо-
дах по направлениям ЖКХ, транспорта, градостроитель-
ной деятельности, экологии, использования открытых 
данных, взаимодействия с жителями городов и предо-
ставления им услуг», — отметил он.

В результате к 2024 году серьезно вырастет доля зда-
ний и сооружений, строящихся с использованием циф-
ровых моделей. Семь из десяти домохозяйств будут ди-
станционно передавать показания о потреблении воды и 
энергоресурсов. В 25 городах будет внедрен беспилот-
ный общественный транспорт, а не менее пяти россий-
ских городов войдут в ТОП-50 международного рейтинга 
«умных» городов. Если будет принято решение о вклю-
чении направления «Умный город» в госпрограмму, то 
детальный план мероприятий будет разработан уже в 
этом году.

Также минстрой работает над включением направле-
ния «Умный город» в паспорт приоритетного проекта 
«ЖКХ и городская среда». Среди основных целевых по-
казателей этого направления — создание онлайн-банка 
решений и технологий «Умного города», повышение ка-
чества управления городскими ресурсами, в том числе 
за счет привлечения жителей к принятию решений. В чи-
сло индикаторов «Умных городов» входят такие показа-
тели, как качество и доступность ресурсов, инновацион-
ная инфраструктура, безопасная и комфортная среда.

Исполнительный директор Национального центра 
общественного контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева напоминает, что в России попыт-
ки обуздать стоимость услуг ЖКХ административными 
методами не увенчались успехом, но после модерниза-
ции и введения автоматической системы учета потре-
бления населению могут быть обеспечены прозрачные 
тарифы. «Например, тепловые пункты с погодным реа-
гированием позволят сэкономить до трети теплоресур-
сов. Но ресурсники не заинтересованы в уменьшении 
продаж и снижении потребления, а перед государством 
стоят задачи по повышению эффективности и снижению 
потребления. И мы предлагаем включить проведение ра-
бот по установке умных приборов учета в обязательный 
список работ по капремонту», — резюмирует она.
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Правительство Дмитрия Медведева просят помочь 
в изъятии неиспользуемых земель под жилое строительство

Дом,
который построят
Сергей Белов

Д
ля увеличения строи-
тельства жилья необ-
ходимо и дальше отда-
вать под застройку 
земли, находящиеся 

сегодня в ведении различных ве-
домств и неиспользуемые ими, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

«Обязательно нужно продол-
жить работать, сконцентрировать 
усилия, в том числе и администра-
тивные для того, чтобы такие зем-
ли не пустовали, не приходили в 
бесхозное состояние, а использо-
вались в соответствии с нашими 
жилищными программами», — за-
явил председатель правительства. 
О помощи для вовлечения в строи-
тельный оборот новых земель его 
попросил руководитель «ДОМ.
РФ» (так теперь называется Агент-
ство ипотечного жилищного кре-
дитования) Александр Плутник.

На цели повышения объемов 
жилищного строительства в сво-
ем Послании Федеральному Со-
бранию указал президент. Он по-
ставил и конкретные задачи — 
вводить 120 миллионов квадрат-
ных метров в год и снизить став-
ки по ипотеке до 7 процентов. 
«Надеюсь, что все это мы сможем 
закрепить, имея в виду все эконо-
мические возможности, которые 
есть сегодня в нашей стране, те 
ресурсы, те проекты, которые ре-
ализует ваша структура», — ска-
зал премьер-министр в ходе ра-
бочей встречи с Плутником.

В «ДОМ.РФ» рассчитали, что 
реализация задачи даст к 2024 
году без учета индивидуального 
жилья около 400 миллионов ква-
дратных метров в новых многок-
вартирных домах. «И здесь важно 
обеспечить качество этого жи-
лья», — считает Плутник. Но уже 
сегодня необходимо вовлекать 
под комплексное освоение новые 
земельные участки, а также зани-
маться градостроительной под-
готовкой, в том числе по феде-
ральным земельным участкам. 

«Это очень сложная задача, — 
отметил он. — В прошлом году 
нам удалось вовлечь рекордный 
объем федеральной земли под 
жилье — 3,5 тысячи гектаров». Де-

лать это непросто, поскольку 
процесс связан с большим коли-
чеством согласований, в том чи-
сле с правообладателями неи-
спользуемых участков.

— Я знаю, что далеко не все ве-

домства с легкостью с этими зем-
лями расстаются, всегда выдвига-
ется масса уважительных причин, 
но на самом деле жилье действи-
тельно является одной из главных 
ценностей для наших граждан и 

совершенно понятно, что, выби-
рая между разными программа-
ми, мы должны предпочтение от-
давать строительству жилья в 
удобных для людей городских зо-
нах, — подчеркнул Медведев.

Александр Плутник также 
рассказал главе правительства, 
что для реализации поручения по 
формированию принципа совре-
менной городской среды и совре-
менного жилья компания прово-
дит конкурс на разработку сов-
ременных стандартов строитель-
ства. В финал конкурса прошли 
20 работ, которые он представил 
на суд главе премьер-министру.

Акцент

 Далеко не все ведомства легко расстаются 
с участками, которые они не используют

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Совбезе обсудили 
научные подходы 
к угрозам

Конфликты 
силой 
не решаются

Иван Егоров

В МОСКВЕ прошло заседание Научного совета при Со-
вете безопасности РФ с участием более 160 членов науч-
ного совета, а также представителей науки, министерств 
и ведомств. Его провел секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев.

Секретарь Совбеза напомнил, что в своем Послании 
Федеральному Собранию Владимир Путин определил ос-
новные задачи обеспечения национальной безопасности 
России в условиях продолжающегося нарастания неста-
бильности в мире. В этой связи заседание посвятили науч-
ным  подходам к решению наиболее сложных проблем ме-
ждународной безопасности при активном участии России.

«Запад для продвижения собственных интересов ак-
тивно задействует силовые методы. Пытается девальви-
ровать потенциал международного права и ряда много-
сторонних институ-
тов. Стремится ре-
шить свои проблемы 
за счет безопасности 
других», — заявил се-
кретарь Совбеза.

По его словам, 
вмешательство США 
и отдельных стран 
ЕС во внутренние 
дела суверенных го-
сударств, попытка 
перекроить грани-
цы, разжигание эт-
ноконфессиональ-
ных столкновений, а 
также, навязывание 
своих ценностей без учета национальных аспектов при-
вели к превращению обширных территорий Ближнего 
Востока, Северной и Центральной Африки в зоны хаоса, в 
питательную среду для терроризма.

«Значительный конфликтный потенциал сохраняется 
в Европе, который обусловлен приближением инфра-
структуры НАТО к российским границам, односторон-
ним развертыванием элементов глобальной ПРО США, а 
также рядом неурегулированных конфликтов на Балка-
нах», — подчеркнул Патрушев. В то же время  урегулиро-
вание внутриукраинского кризиса на основе Минских до-
говоренностей сможет снизить напряженность в Евро-
Атлантическом регионе.  Однако основным препятстви-
ем, по словам Патрушева, служит «деструктивная пози-
ция киевских властей». 

В целом, как считает секретарь Совета безопасности 
РФ, добиться успехов в решении общих для человечества 
проблем можно лишь путем объединения усилий мирово-
го сообщества, направленных на мирное урегулирование 
кризисов и конфликтов.

Также на Научном совете Совбеза признали, что в 
большинстве стран мира противодействие терроризму в 
настоящее время выстраивается по принципу реагирова-
ния на уже произошедшие события. По словам заместите-
ля секретаря Совбеза Сергея Вахрукова, террористы изо-
бретают новые методы терактов. При этом правоохрани-
тельные системы государств оказываются, как правило, 
не готовыми к таким вызовам. 

«В этой связи полагаем необходимым задействование 
потенциала мировой прикладной науки, изучающей про-
блемы безопасности, для моделирования вариантов тер-
рористической деятельности, а также выработки предло-
жений по их нейтрализации», — предложил Вахруков. 

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ накрыла крупнейшую банду 
подпольных оружейников

Пулеметы — оптом
Иван Петров

С
разу в 27 регионах России 
— от юга страны до Сибири 
— сотрудники ФСБ провели 

задержания членов преступной 
группы, наладившей нелегальное 
производство боевого оружия. 
Об этом вчера сообщили в Цен-
тре общественных связей ФСБ 
России. 

Была прекращена деятель-
ность пяти мастерских по изго-
товлению боеприпасов и модер-
низации огнестрельного оружия, 
расположенных в Московской, 
Новгородской, Челябинской и 
Ростовской областях. Организа-
тор криминального бизнеса и 
трое его сообщников были задер-
жаны в Великом Новгороде. Все 
задержанные причастны к прио-
бретению, изготовлению, модер-
низации и сбыту огнестрельного 
вооружения. 

При этом особо поражает раз-
нообразие арсенала, найденного 
у подозреваемых. Из незаконно-

го оборота изъяты — пулеметы 
«РПК», «Максим», пистолет-пу-
лемет «Судаева», автоматы «АК-
47», «АК-74», карабины и вин-
товки «Мосина», «Винчестер», 
«Вепрь», пистолеты «ТТ», «ПМ», 
«Беретта», «Тангфолио», «Стал-
кер» и револьверы «Наган». 

Всего 51 единица огнестрель-
ного оружия. Также обнаружены 
у злоумышленников основные и 
комплектующие части к стрелко-
вому вооружению, более 3 кг 
взрывчатых веществ, средства 
инициирования взрыва, свыше 

5500 патронов различного кали-
бра, 10 приспособлений для бес-
шумной стрельбы.

Следственными подразделе-
ниями ФСБ и МВД планируется 
возбуждение уголовных дел. Опе-
ративники выясняют, не были ли 
причастны задержанные к совер-
шению других преступлений, а 
также ищут возможных сооб-
щников, которые не попались си-
ловикам в ходе спецоперации.  
Отметим, что это уже не первая 
подобная операция ФСБ за по-
следнее время. 

Организатор федеральной сети подпольных оружейных мини-фабрик был задержан в Великом Новгороде.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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Гражданам разрешат платить за услуги ЖКХ 
поставщикам напрямую — подробности узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1514997

Конфликтный 
потенциал в Европе 
обусловлен 
и приближением 
инфраструктуры 
НАТО к нашим 
границам

Акцент

 Изъяты — пулеметы «РПК», 
«Максим», автоматы «АК-47», 
«АК-74», пистолеты «ТТ», «ПМ», 
«Беретта» и «Сталкер»
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Александр Плутник представил 
премьеру 20 конкурсных проектов 
по разработке современных 
стандартов строительства.

Для кого — очаровательная блон-
динка, а для подчиненных — майор 
полиции Людмила Иванова. Она 
служит в Краснодарском крае.
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МИНОБОРОНЫ Разбомбленный 
США сирийский город 
остался без помощи

Катастрофа 
в Ракке

Юрий Гаврилов

— ЕДИНСТВЕННЫМИ районами в Сирии, где положе-
ния резолюции Совбеза ООН 2401 полностью игнориру-
ются и не оказывается никакой помощи населению, оста-
ется подконтрольный США разбомбленный город Ракка, а 
также лагерь беженцев «Рукбан» в оккупированной аме-
риканцами зоне Эт-Танф, — сообщил вчера официальный 
представитель Минобороны России Игорь Конашенков.

Это заявление позвучало в ответ на обвинения, кото-
рые Вашингтон делает в адрес нашей страны: мол, имен-
но Москва препятствует установлению мира в Сирии. 
Конашенков напомнил, что с момента вступления в силу 
резолюции на подконтрольную США территорию не 
было доставлено ни одного гуманитарного конвоя. Меж-
ду тем как положение жителей Ракки и беженцев «Эр-
Рукбана» уже оценивается как гуманитарная катастро-
фа. «Призываем США выполнить свои обязательства в 
рамках резолюции 2401, не препятствовать доступу в 
подконтрольные районы представителям международ-
ных гуманитарных организаций и ООН для оценки тяже-
сти гуманитарной ситуации и принятия срочных мер по 
оказанию необходимой помощи мирному населению», — 
заявил российский генерал.

Он также отметил, что в зоне деэскалации «Восточная 
Гута», несмотря на ежедневно вводимые «гуманитарные 
паузы», боевики препятствуют выходу мирного населе-
ния из районов боевых действий и обстреливают специ-
ально выделенный для этого коридор.

АВИАЦИЯ В Сети появилась 
запись переговоров 
пилотов Ан-148

Подвела высота

Татьяна Шадрина

В ИНТЕРНЕТЕ появилась расшифровка переговоров пи-
лотов в последние минуты полета Ан-148 авиакомпании 
«Саратовские авиалинии», выполнявшего рейс по мар-
шруту Москва (Домодедово) — Орск, который потерпел 
крушение 11 февраля в районе деревни Аргуново Рамен-
ского района Московской области.

Переговоры подтверждают показания параметриче-
ского самописца, что показания скорости на приборах у 
первого и второго пилота отличались друг от друга. Сла-
женности в действиях у них не было, что в экстренных 
ситуациях критично. Им казалось, что самолет идет 
вниз, они набирали высоту, потом пошли на снижение, 
чтобы набрать скорость, что привело в конце концов к 
катастрофе, учитывая низкую облачность. У пилотов не 
было возможности ориентироваться по высоте. Ан-148 
был  чуть выше кило-
метра над землей, а 
датчики скорости не 
работали. Пилоты 
пошли на снижение, 
чтобы набрать ско-
рость и в результате 
подошли так близко 
к земле, что стало 
невозможно совер-
шить маневр.

Росавиация не подтвердила подлинность опублико-
ванной расшифровки переговоров. В ней перепутаны ди-
алоги командира воздушного судна и второго пилота, 
присутствуют слова и фразы, которых нет в аутентичной 
записи, отмечается в сообщении ведомства. В Межгосу-
дарственном авиационном комитете «Российской газе-
те» заявили, что расследование причин катастрофы про-
должается, а комментировать неофициальную информа-
цию они не намерены. 

Подготовка пилотов вызвала вопросы у прокурату-
ры. Второй пилот закончил Южно-Уральский государ-
ственный университет по специальности «пилот». Так-
же пилоты проходили 8-месячное обучение в Челябин-
ском летном училище (теорию и налет часов), которое 
по настоянию Росавиации было закрыто. До этого он 
был бортпроводником. Командир корабля изначально 
был штурманом. Он прошел переподготовку и получил 
право управлять самолетом.

Перед вылетом, как и требует регламент, они зачи-
тывали контрольную карту. В числе необходимых дей-
ствий было и включение обогрева датчиков скорости. 
Но у самолета этого типа есть определенная особен-
ность, обогрев надо включать за две минуты до полета 
иначе произойдет перегрев и система выйдет из строя. 
Источник «РГ», знакомый с ситуацией, не исключает, 
что обогрев забыли включить, так как карту пилоты за-
читывали раньше, чем за две минуты до начала полета.

РЕПОРТАЖ Конец эпохи авиадебоширов: стюардесс учат 
приемам самбо 

Буйных будет мало
Владимир Емельяненко 

А
эропорты ввели специаль-
ный курс для стюардесс — 
против авиадебоширов, 

паники на борту и агрессии ха-
мов. Наш корреспондент пошел 
учиться науке самообороны без 
оружия в аэропорт Внуково. 

— Забыла! — бьет себя в лоб 
Олеся Остапенко. 

Будущая стюардесса показала 
«захват». Обняв за шею, словно 
любимого, она силой плюхнула 
манекен буйного авиапассажира 
в кресло. А от тренера и стюар-
десс-наставниц не ускользает де-
вичий конфуз — забыла «срезать» 
тыльную сторону колен. Иначе 
реальный пассажир «не упадет» 
в кресло. Еще она не уложилась в 
норматив неожиданности: 14—18 
секунд есть у бортпроводника, 
чтобы незаметно для салона ней-
трализовать хулигана. 

— У нас нет задачи выпускать 
разрядников, — говорит директор 
учебно-тренировочного центра 
«Внуково» Наталья Каткова. — 
Мы учим девочек тому, что хоро-
ший бой — бой, которого нет, а 
есть 155 приемов, как его избе-
жать. Мы потому и обратились к 
искусству самбо, что этот неу-
дарный вид единоборств позво-
ляет кошачьими приемами га-
сить хулигана, что называется, 
«в белых перчатках». 

По данным ВЦИОМ, почти 80 
процентов ЧП на борту соверша-
ют подвыпившие кампании, а до 
15 процентов — «новые русские 
хамы». Это лишь «вершина ай-
сберга». Если раньше хулигани-
ли единицы, то сегодня стычки в 
небе стали почти нормой. Приро-
да новой «почти нормы» — выро-
сла психологическая агрессив-
ность успешных или считающих 
себя таковыми людей, а способов 
противостояния ей почти нет за 
неимением опыта. 

— Я когда-то мечтала о новых 
знакомствах и странах, — делится 
впечатлением от курсов Екатери-
на Перикова, — но на деле не 
столько подаешь еду и заботишь-
ся о комфорте пассажиров, 
сколько обеспечиваешь безопа-
сность. Как псалтырь знаю «Пра-
вила эвакуации пассажиров». И 
главное — психологическая под-
готовка, чтобы пассажир с трапа 
чувствовал тебя хозяйкой борта.  

Стажеров просят дать вариан-
ты решения типичного «стресса» 
из ее практики. Почти десятича-
совой перелет через океан. Где-то 
через три часа пассажир с кра-
сными деснами (разновидность 
«растительной» наркомании) 
поднимается с места и начинает 
танцевать. Пристает к девушкам. 
Пассажиры жмут чуть ли не на 
треть «тревожных кнопок». 

— Что делать? — спрашивает 
Каткова.     

—  «Махач» в зубы, чтобы 
опомниться не успел, — не заду-
мываясь, выпаливает 21-й лет-
ний Алексей Смагин — единст-
венный стюард. 

Но Каткова напоминает о 155 
способах избежать боя. Никто 
не знает как. Тогда она, запре-
щая писать о способах «догово-
роспособности с хулиганом»,  
рассказывает, как поступить. Но 
все-таки признает, что договор 
эффективен в 30—40 процентах 
случаев, а в 60—70, «лучший 
способ обездвижить Дон Жуана 
— приковать его к креслу».

— Это полдела, — неумолима 
Наталья Каткова. — Жить захо-
тите, справитесь. В небе нет по-
лиции, не спасет «мобильник», 
но открывается такой ресурс 

сил, что хулиган — уже почти пу-
стяк. И он пока нейтрализован. 
Но не пустяк — салон и ментали-
тет пассажиров. Паника, если ее 
грамотно не снять, начинается 
через три минуты. Поэтому 
надо успеть оперативно  все  
объяснить.   

  И опять Каткова бракует по-
чти все предложенные версии. 
Ее критерии: «Кратко, понятно, 
успокаивающе».  Но обязатель-
но говорить правду.

— Психолог и универсальный 
солдат — вот кого мы готовим в 
стюардессы, — говорит началь-
ник отдела спортивной подго-
товки Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70» Сергей Громов. 
— Наша цель — пассажир еще не 
опомнился и не понял, что прои-
зошло, а уже все закончилось. 

Во «Внуково» потому и обра-
тились в «Самбо-70», что иска-
ли путь противостояния не 
только воздушным хулиганам, 
но и хамам. «Трафаретные» слу-
чаи: на просьбу не курить в туа-
лете следует  безапелляционное 
«не выноси мозг» или пассажи-
ра экономкласса требует обслу-
живать его по бизнес-тарифу.  

— Я не понимаю тех, — пугает-
ся экзаменационными задания-
ми Екатерина Перикова, — кто 
требует воды не в бумажном 
стаканчике, а в фарфоровой 
чашке. Или доступа в «личный» 
туалет. Или экскурсии в кабину 
командира… Но нас учат, пока 
мы в небе, идти навстречу даже 
таким экзотичным пожеланиям, 
а «по закону» разбираться уже 
на Земле. 

Первый выпуск стюардесс и 
стюардов, владеющих приема-
ми самбо, выходит в рейсы в 
мае. 

СКОРО 
КЛЮНЕТ

Суточная норма выло-
ва как мера регулиро-
вания любительского 

рыболовства была введена по-
правками в отраслевой закон 
еще в июле прошлого года. Доку-
ментом предусмотрено, что мак-
симальные объемы вылова долж-
ны быть прописаны для каждого 
бассейна, по основным видам 
водных биоресурсов.

Контролировать соблюдение 
правил на внутренних водоемах 
будут госинспекторы рыбоохра-
ны. Нарушение правил рыболов-
ства регламентируется КоАП. 
Наказание — административный 
штраф в размере от двух до пяти 
тысяч рублей с возможной кон-
фискацией судна или орудий 
ловли.

Заядлые рыбаки введение ог-
раничений в целом одобряют. 
«Есть надежда, что будет, нако-
нец, поставлен заслон тем, кто 
массово вылавливает рыбу, 
пользуясь любительскими сна-
стями. Другое дело, что прокон-
тролировать процесс будет 
очень сложно. Инспекторов на 
всех любителей рыбалки не хва-
тит», — рассказал «Российской 
газете» председатель Союза ры-
боловов России Алексей Цессар-
ский.

Конечно, подсчитывать массу 
пойманной рыбы рыболовы-лю-
бители вполне могут и сами. По 
словам Алексея Цессарского, об-
ычно у опытных рыбаков всегда 
при себе имеется в наличии без-
мен. Многие пользуются им, что-
бы похвастаться выловленным 
трофеем. Впрочем, обязательно-
го наличия весов правила рыбо-
ловства не предусматривают. И в 
этом случае человек берет на 
себя все возможные риски, свя-
занные с превышением норм вы-
лова. 

При этом считается, что если 
масса одной пойманной рыбы 
превышает суточный лимит, то 
рыбак-любитель должен ограни-
читься единственным экземпля-
ром либо же выпустить рыбу 
обратно в водоем. Рыбачить по 
принципу «поймал — отпустил» 
закон не запрещает.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Подготовка пилотов 
Ан-148 вызвала 
вопросы 
у прокуратуры

1

Норматив неожиданности: 
14—18 секунд есть у бортпроводни-
ка, чтобы незаметно для салона 
нейтрализовать хулигана.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромнефть-Восток» (г.Томск) информирует все за-
интересованные стороны и общественность о намечаемом строи-
тельстве и проектировании объекта «Обустройство Шингинского 
месторождения. Куст скважин №9» в Парабельском районе Том-
ской области, в местности удаленной от населенных пунктов.

В процессе проектирования предусмотрено участие обще-
ственности в обсуждении экологической оценки воздействия 
объектов проектирования на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду состоятся 9 апреля 2018 г. в здании администрации 
Парабельского района, по адресу: с.Парабель, ул. Советская, дом 
14, каб. 1, начало в 11 часов по местному времени.

Адрес инициатора: г.Томск, ул. Нахимова, 13а, стр. 1.
Электронный адрес: Konyukhov.VA@tomsk.gazprom-neft.ru
Тел. 8 (3822) 310-810 доб.1178

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи по-

средством публичного предложения недвижимого имуще-
ства, принадлежащего акционерному обществу «Научно-
производственный центр газотурбостроения «Салют» 
(АО «НПЦ газотурбостроения «Салют») посредством пу-
бличного предложения (далее — Продажа), назначенной 
на 19.02.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете  
«Российская газета» 16.01.2018 № 7 (7470).

Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежа-
щее АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:

1) Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь 
77,5 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, д. 6Б, стр.5

Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11083. 
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-594/3 
от 10.09.2015.

2) Нежилое здание (сарай для материалов №1), общая пло-
щадь 245,9 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, д. 6Б, стр.6

Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11085. 
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-601/3 
от 10.09.2015.

3) Земельный участок, общая площадь 369 +/— 7 кв.м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: объекты размещения складских пред-
приятий (1.2.9)

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, вл. 6Б, стр.5,6

Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:12129.
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-988/2 
от 10.09.2015.

Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов три-
ста тридцать девять тысяч) рублей (с учетом НДС на здания). 

Цена отсечения: 10 205 100 (Десять миллионов двести пять 
тысяч сто) рублей (с учетом НДС на здания). 

Продажа посредством публичного предложе-
ния недвижимого имущества, принадлежащего  
АО «НПЦ газотурбостроения «Салют», назначенная 
на 19.02.2018 признана несостоявшейся на основании 
п. 15.9 Документации по продаже: «на участие в продаже 
не было подано ни одной заявки».

Если масса одной 
рыбы превышает 
суточный лимит, 
рыбак должен 
 ограничиться 
 единственным 
 пойманным 
экземпляром

Автомобили В Женеве показали, на чем будем ездить в будущем

Поедем без руля 
и водителя

Владимир Баршев 

Б
олее сотни различных 
автоновинок съехались 
на Женевское озеро. 
Вчера открылся 88-й 
Международный авто-

салон в Женеве. 
Традиционно этот автосалон 

считается главным автомобиль-
ным событием года. Именно к 
нему автопроизводители готовят 
свои самые громкие премьеры. 
Вот и в этот раз они не объехали 
стороной это событие. 

В этот раз в Женеве все строго, 
по-деловому и без девушек. От 
услуг моделей отказались Nissan, 
Lexus, Bloomberg, Toyota, Alfa 
Romeo, SsangYong, Peugeot, 
C i t r o e n ,  F i a t  C h r y s l e r 
Automobiles, Maserati, Jeep DS и 
Lamborghini. Связано это с сексу-
альными скандалами. Те же де-

вушки, которые присутствуют на 
стендах, одеты скромно или по-
деловому. Производители утвер-
ждают, что теперь на выставках 
будут только специалисты, кото-
рые смогут ответить на техниче-
ские вопросы. 

Но вернемся к главному, к ма-
шинам. Пожалуй, самый яркий 
концепт привезла на шоу компа-
ния Renault. Свое видение буду-

щего она воплотила в робомоби-
ле EZ-GO. Это полностью авто-
номный электрокар общего 
пользования. Да, ему не нужен 
водитель. Сесть в него может кто 
угодно на стоянке или вызвать 
его в определенное место. По 
мнению компании, будущее не за 
личным транспортом, а за авто-
мобилями-услугами. Они будут 
подключены к городской инфра-

структуре с ее разнообразными 
датчиками, системами анализа 
данных, онлайн-сервисами и ста-
нут решением в области мобиль-
ности «умных городов». Кстати, 
об особом комфорте говорить не 
приходится. В электрокаре нет 
кресел. В нем установлены лавки. 

От руля и вообще каких-либо 
рычагов и кнопок управления от-
казался и Volkswagen. Он пред-
ставил публике ID VIZZION. Ин-
теллектуальная система, приво-
дящая в движение автомобиль, 
состоит из нескольких радаров, 
ультразвуковых датчиков, видео-
камер, систем связи с другими 
автомобилями и дорожной ин-
фраструктурой и, конечно же, 
искусственного обучающегося 
интеллекта. Хоть водитель ему не 
нужен, но как-то коммуникати-
ровать с человеком он должен. 
Он воспринимает голос и жесты. 

Батареи обеспечат ему 665 кило-
метров автономного движения. 
До 100 км/ч он разгоняется за 6,3 
секунды, а максимальная ско-
рость ограничена 180 км/ч.

Но это все машины не ближай-
шего будущего. Более призем-
ленный электрокар представила 
Audi. Audi e-tron — прототип пер-
вого полностью электрического 
автомобиля, с высоковольтной 
силовой установкой. Серийная 
модель сможет заряжаться на 
станциях быстрой зарядки мощ-
ностью до 150 кВт, при этом 
кроссовер будет готов отпра-
виться в путь уже менее чем че-
рез 30 минут. Audi e-tron появит-
ся на европейском рынке в конце 
2018 года после тестовых испы-
таний по всему миру.

Renault EZ-GO — это смесь маршрут-
ного такси и каршерингового авто-
мобиля. 

Акцент

 В робомобиль можно будет 
сесть на стоянке, 
а можно вызвать его 
в определенное место
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ТУРИЗМ Россияне поедут на курорты даже по завышенным ценам

Море зовет
Евгений Гайва

В 
этом году турпоток росси-
ян на российских и зару-
бежных направлениях се-

рьезно вырастет, рассказали в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР).  «Спрос по акциям 
раннего бронирования показы-
вает хорошую динамику практи-
чески по всем направлениям», — 
рассказала исполнительный ди-
ректор АТОР Майя Ломидзе. По 
российским летним направлени-
ям отмечается рост в пределах 
семи процентов. Но пока это 
предварительные данные. Туры 
внутри страны, как правило, по-
купают ближе к дате поездки.

Способствовать привлечению 
гостей на южные российские ку-
рорты будет стабилизация цен. 
По сравнению с прошлым годом, 
стоимость туров внутри страны 
выросла только на пять процен-
тов, и туристы нормально это 
восприняли. А вот рост сверх это-
го порога негативно скажется на 
спросе, считает Ломидзе.

Сейчас россияне активно 
бронируют зарубежные туры на 
лето. Спрос на раннее брониро-
вание вырос в два раза по срав-
нению с 2017-м. Лидирует Тур-
ция, хорошо продаются Греция, 
Кипр и Испания. В топ-5 по 

спросу вошла Болгария. Скорее 
всего, эти тенденции не поменя-
ются, но ближе к лету темпы 
бронирования будут снижаться. 
Уже в первых числах апреля ак-
ции раннего бронирования за-
кончатся и цены вырастут при-

мерно на 30 процентов, отмети-
ли в АТОР. 

Между тем первые признаки 
того, что наступающий «высо-
кий» сезон будет многообещаю-
щим, обнаружились уже на мар-
товские праздники. В этом году 
выдались четырехдневные вы-
ходные, и многие этим восполь-
зовались. Спрос на туры по Рос-
сии по сравнению с прошлым го-
дом вырос на 15 процентов.

Несмотря на то, что пляжный 
сезон еще не открыт, лидируют 
курорты Краснодарского края — 
Сочи, Геленджик, Анапа. Впро-
чем, едут россияне не только к 
морю, но и в горы. Туроператоры 
отмечают рост спроса на горно-
лыжный кластер Сочи на 30—60 
процентов. Также пользуются 
спросом горнолыжные курорты 
Домбай и Архыз. Популярен  
Крым и культурно-познаватель-
ный туризм.

В путешествия, пусть и крат-
косрочные, россиян толкает 
усталость от зимы и холодов, го-
ворят эксперты. Ехать на отдых 

многие готовы несмотря на от-
сутствие сбережений. Россияне 
начали приобретать туры на 8 
Марта буквально за пару недель 
до выезда, когда на это появились 
деньги, рассказывают предста-
вители туротрасли. 

Судя по всему, денег на путе-
шествие в этом году понадобится 
больше, чем в прошлом. Выросла 
стоимость авиаперевозок. Осо-
бенно это почувствовали само-
стоятельные туристы. Если в 
прошлом году, скажем, из Мо-
сквы в Сочи и обратно на мартов-
ские праздники можно было уле-
теть примерно за 6 тысяч рублей, 
то в этом году уже за 12 тысяч. В 
целом средний чек на авиапере-
леты по России вырос на 78 про-
центов. При этом стоимость пе-
релета за границу выросла лишь 
на четверть.

РЕСУРСЫ

Россия побила 
рекорд СССР 
по добыче 
золота

РУДНЫЙ ГОД

Александра Воздвиженская

РОССИЯ побила исторический 
рекорд добычи золота со времен 
СССР: если в 1988 году было 
произведено 304 тонны, то в 
2017-м — почти 318 тонн (при-
рост на семь процентов к показа-
телям 2016-го), сообщил Союз 
золотопромышленников России. 
Это позволило стране сохранить 
за собой третье место в мире по 
золотодобыче после Китая и Ав-
стралии. В этом году добыча мо-
жет составить 328 тонн, однако 
участники рынка обращают вни-
мание на рост доли упорных руд, 
извлекать золото из которых 
сложнее.

Производство в отрасли рас-
тет последние десять лет в сред-
нем на пять-семь процентов в 
год. Основной вклад в прошлом 
году внесли Красноярский край 
(рост на 12 процентов за счет 
развития действующих мощно-
стей), Магаданская область 
(прирост на 21 процент за счет 
ввода новых мощностей и вовле-
чения в разработку упорных 
руд), а также Хабаровский и За-
байкальский края (23 и десять 
процентов соответственно), рас-
сказал председатель союза Сер-
гей Кашуба на конференции «Зо-
лото России».

Среди преимуществ россий-
ских участников рынка — отно-
сительно низкие полные затраты 
(AISC) на производство унции 
золота (31,1 грамма) на фоне 
средней биржевой стоимости 
драгоценного металла в прош-
лом году (1257 долларов). Так, 
например, «Полюс», который 
добывает каждую пятую тонну 
золота в России из минерального 
сырья, тратит на производство 
унции 621 доллар, в то время как 
канадская Barrick Gold — один из 

мировых лидеров — 750 долла-
ров, рассказали в Thomson 
Reuters. В среднем полные затра-
ты на производство золота в 
мире составляют 884 доллара за 
унцию, что говорит о нахожде-
нии восьми процентов золотодо-
бычи в «красной зоне» рента-
бельности.

Издержки производителей 
стабильно растут. Среди причин 
подразделение GFMS отмечает 
увеличение цен на топливо, 
ослабление доллара на мировом 
рынке и снижение содержания 
золота в руде. В среднем в ка-
ждой добытой тонне 1,67 грамма 
золота, подсчитали в GFMS по 
итогам третьего квартала прош-
лого года, в то время как в Рос-
сии показатель пока что выше — 
чуть более двух граммов, заявил 
Сергей Кашуба. В мире около 30 
процентов мировых запасов зо-
лота приходится на упорные 
руды, добывать драгметалл из 
которых тяжелее, затраты на это 
выше. В России из упорной руды 
добывают каждую пятую тонну, 
рассказал Кашуба, и чем выше 
будет процент «трудной» руды, 
тем ниже опустится содержание 
в ней золота.

Основную поддержку золото-
добывающей отрасли оказывает 
Банк России, формируя львиную 
долю спроса на добытый металл. 
В прошлом году из 318 тонн ре-
гулятор выкупил в золотой запас 
почти 224 тонны. Чтобы металл 
и далее так успешно продавали, 
его сначала необходимо разве-
дать и поставить на баланс госу-
дарства, и со своей стороны Рос-
недра озабочены грядущим вы-
быванием мощностей. Замруко-
водителя агентства Сергей Аксе-
нов обратил внимание, что, ис-
ходя из действующих лицензи-
онных соглашений, дефицит на 
горизонте ближайшего десятка 
лет станет явным на Чукотке, 
Камчатке, в Якутии, Хабаров-
ском крае, то есть в основных ре-
гионах добычи.

Чтобы избежать проблем с 
воспроизводством минерально-
сырьевой базы, Роснедра в этом 
году планируют актуализиро-
вать госпрограмму, продлив 
срок ее действия с 2020 года до 
минимум 2030-го. В свою оче-
редь минпромторг сформировал 
научно-координационный совет, 
который принимает предложе-
ния участников рынка о том, как 
улучшить ситуацию в отрасли, 
сообщил ведущий советник де-
партамента металлургии и мате-
риалов Дмитрий Глушко.

Контроль  Россельхознадзор заподозрил цветы во вредительстве

Укол шипом 

Сергей Куликов 

В
се импортные цветы в 
преддверии 8 Марта 
переходят под повы-
шенный фитосани-
та р н ы й  к о н т р о л ь . 

Пока идут споры о том, насколь-
ко опасны цветочные вредите-
ли, флористы пытаются назвать 
наиболее безопасные сорта для 
подарка. 

Ведомство усилило контроль 
зарубежных поставок перед 
праздником, чтобы максимально 
тщательно проверить поступаю-
щие в страну цветы и в то же вре-
мя не создать проблем для им-
портеров, пояснил «РГ» помощ-
ник директора Всероссийского 
центра карантина растений Анд-
рей Крутов. 

Главная опасность — проник-
новение в Россию западного (ка-
лифорнийского) цветочного 
трипса, а также других вредите-
лей. На этом и сосредоточено 
внимание контролеров.  

В России очень популярны ке-
нийские розы. На них время от 
времени обнаруживают трипс, 
зато они очень дешевы. «Напри-
мер, в оптовом звене их можно 
купить по 25—27 рублей за шту-
ку, а в рознице — за 35—40 ру-
блей», — отмечает президент Ас-
социации российских флористов 
Валентина Сафронова. 

Опасность трипса очень часто 
недооценивают, напоминает Ан-
дрей Крутов. «Да, пока не доказа-
но, что калифорнийский трипс 
каким-то образом угрожает че-
ловеку и его здоровью, — говорит 
он. — Но надо помнить, что этот 
вредитель является переносчи-
ком различных вирусных заболе-
ваний. И кто его знает, как они 
могут повлиять на человека, по-
пав из чуждой нам африканской 
среды».   

Выявить его довольно просто. 
«Сначала нужно проверить бу-

кет на наличие паутинок и види-
мых насекомых. А потом просто 
потрясите букет с импортными 
розами над белым листом бума-
ги, — советует эксперт. — Трипс, 
если он есть, обязательно осы-
пется в виде маленьких темных 
зернышек, которые можно будет 
разглядеть». Вот такие розы точ-

но лучше не покупать и тем более 
не хранить.    

Другое дело — розы из Эквадо-
ра и Колумбии, которые растут в 
условиях высокогорья и влажно-
го климата. Их главная опасность 
— разного рода грибки и пестици-
ды. «Наши флористы, когда зани-
маются обработкой поступив-

ших партий и обработкой цветов 
из этих стран, сталкиваются с та-
кой проблемой, что царапины, 
оставленные такими розами, 
очень долго не заживают», — жа-
луется Валентина Сафронова.

Впрочем, мнение об опасно-
стях, которые несут нам импор-
тные цветы, разделяют далеко не 
все. «Все эти трипсы существова-
ли всегда и везде, в том числе и до 
массовых поставок импортных 
цветов, — пояснила «Российской 
газете» Сафронова. — В той же 
Голландии они есть даже в тепли-
цах, но местные власти на этот 
факт особо не реагируют».  

По мнению опрошенных «РГ» 
экспертов, самые безопасные 
цветы к празднику — отечествен-
ные. «Тюльпаны, нарциссы, гиа-
цинты», — перечисляет глава Ас-
социации флористов. 

Самые ходовые позиции се-

годня — это розы и, конечно, тра-
диционные весенние цветы — 
тюльпаны, мимоза, ирисы, гиа-
цинты, нарциссы. Все эти цветы 
приезжают к нам в основном из-
за границы — Нидерландов, Ита-
лии, Франции, Эквадора, Колум-
бии, Кении, Таиланда, рассказа-
ли «РГ» в цветочной компании 
«Флорист.ру». Конечно, есть и 
российские цветы, но пока их 
доля на рынке существенно ниже 
— всего 10—15 процентов от обще-
го объема, за год эта цифра, к со-
жалению, не выросла. 

Акцент

 По мнению экспертов, 
самые безопасные цветы 
к празднику — отечественные 
тюльпаны, нарциссы 
и гиацинты

Названы самые 
популярные у туристов 
регионы РФ — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1511027

Читайте также: 
Роспотребнадзор рассказал 
о правилах выбора духов 
к 8 Марта 
rg.ru/art/1516124

У российских 
компаний издержки 
на добычу унции 
золота ниже, 
чем у зарубежных, 
на 20 процентов

В раскрывшихся цветочных буто-
нах можно найти не только пестики 
и тычинки.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174 -ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Альтернативная Генерирующая Компания-1» информирует 
общественность о намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту государственной экологической экспертизы: «Завод по терми-
ческому обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощнос-
тью 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область)». 

Цель намечаемой деятельности: уменьшение негативного воз-
действия на окружающую среду за счет строительства и эксплуатации 
объекта по термическому обезвреживанию ТКО.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, городское поселение Солнечногорск, д. Хметьево 
(50:09:0020544:160).

Юридическое лицо, отвечающее за подготовку по намечаемой де-
ятельности, и предоставляющее документацию по намечаемой де-
ятельности (Заказчик): Общество с ограниченной ответственностью 
«Альтернативная Генерирующая Компания-1» (ООО «АГК-1»). 

Юридический и почтовый адрес Заказчика: 143421, Московская 
область, Красногорский район, 26 км автодороги «Балтия» бизнес-
центр Рига-Ленд, строение Б2.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой де-
ятельности.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
05.03.2018 г.  по 11.06.2018 г. Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: Администрация городского поселения 
Солнечногорск Солнечногорского муниципального района Москов-
ской области.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний заинтересо-
ванных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду доступно для ознакомления с момента публикации 
настоящего уведомления и в течение всего времени проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Администрации городского поселения 
Солнечногорск adm-solgor.ru,

— на официальной сайте проекта www.w2e.ru.
Вопросы, замечания, предложения от общественности по намеча-

емой деятельности, по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду в письменной форме с указанием 
контактной информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, 
телефон, место работы или учебы) принимаются в свободной форме 
в течение 30 дней со дня опубликования данного информационного 
сообщения на адрес:info@agk-1.com или посредством почтовой связи 
по адресу: 143421, Московская область, Красногорский район, 26 км 
автодороги «Балтия» бизнес-центр Рига-Ленд, строение Б2.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой де-
ятельности будет утверждено техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду. 

На основании утвержденного технического задания будут прове-
дены исследования по оценке воздействия на окружающую среду и 
подготовлен предварительный вариант материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖИЛЬЕ Аренда квартир 
принесла в московский 
бюджет 1,3 млрд рублей 

Патент 
не для Бирюлево 

Александр Мелешенко 

СТОЛИЧНЫЙ бюджет по итогам прошлого года полу-
чил более 1,3 млрд рублей налогов от сдачи квартир в 
аренду, или на 20% больше показателя 2016 года. Об 
этом рассказала заммэра Москвы по вопросам экономи-
ческой политики и имущественно-земельных отноше-
ний Наталья Сергунина. 

«За весь прошедший год было подано 26,5 тысячи на-
логовых деклараций и приобретено почти 2,2 тысячи па-
тентов на сдачу жилья внаем, — подчеркнула она. — В обо-
их случаях наблюдается позитивная динамика». 

В 2016 году москвичи подали 25,4 тысячи налоговых 
деклараций и купили меньше двух тысяч патентов. Объ-
ем налоговых поступлений в сумме тогда едва превысил 
1,1 млрд рублей. 

У горожан, напоминает руководитель департамента 
экономической политики и развития Москвы Владимир 
Ефимов, появился новый удобный инструмент оплаты 
налогов в виде патента. Его достаточно купить один раз 
на определенный срок, и все — никаких деклараций боль-
ше заполнять не придется. По словам Ефимова, в прош-
лом году было приобретено патентов на 11% больше. 
«Позитивная динамика наблюдается уже длительное 
время, — говорит чиновник. — Это показатель того, что 
сознательность горожан, их ответственность за собст-
венное имущество растет». 

Чтобы купить патент, нужно получить статус пред-
принимателя. Впрочем, оформить его можно за несколь-
ко дней без лишних бумаг и хождений по инстанциям. Го-
спошлина — всего 800 рублей.

Что касается выгоды того или иного варианта, то тут 
все зависит от нюансов. С декларациями все просто —  
платите 13% от полученных доходов. То есть если сдаете 
квартиру за 30 тысяч рублей в месяц, то за год заплатите 
около 46 тысяч. Декларацию нужно подавать каждый год 
весной, с ее заполнением вполне можно справиться са-
мостоятельно. С патентом ситуация другая — его цена за-
висит от района расположения квартиры и ее площади. К 
примеру, если сдаете 40-метровую «однушку» в Восточ-
ном Бирюлево, то за год патент обойдется всего в 18 ты-
сяч рублей. Заманчиво? Да, но не стоит забывать, что, 
став предпринимателем, нужно будет платить страховые 
взносы на пенсионное и медстрахование, которые со-
ставляют около 28 тысяч рублей в год. Так что в сумме 
выйдут те же 46 тысяч. Правда, часть из них пойдет в ко-
пилку вашей будущей пенсии.

СТОЛИЦА

ДАМЫ НОСЯТ ПРАДА
Новые сорта роз и тюльпанов вырастили московские агро-

номы к предстоящему 8 Марта. В тот самый момент, когда 

вы читаете эти строки, сотрудники столичного ГБУ «Озеле-

нение» в теплицах срезают миллионы свежих цветов и от-

правляют в холодильные камеры магазинов.

Первоцветы рождаются в Новой Москве, в Ульяновском 

совхозе. Под стеклянной крышей, с собственным освеще-

нием и вентиляцией одновременно зреют более 2 миллио-

нов «питомцев». Розы и тюльпаны — хиты продаж на жен-

ский праздник — растут в разных теплицах, потому что ус-

ловия для них отличаются. 

— Снимайте куртки, мы в гостях у королевы цветов, — при-

глашает в «розовое царство» замначальника производст-

венного управления Светлана Фетисова. — У нас тут плюс 

21, здесь точно никогда не замерзнете!

В теплице не только жарко, но и довольно светло, несмотря 

на пасмурный день. Специально для прихотливого цвета си-

стема освещения под потолком здесь отрегулированы с та-

ким расчетом, чтобы «солнце» светило розам минимум 

шесть часов в сутки. Это позволяет довести цветы до «го-

товности» к определенной дате в любое время года. Отлича-

ются только сроки «выгонки». Если летом полный цикл про-

изводства роз в среднем занимает 40 дней, то сейчас дохо-

дит и до 50. К 8 Марта столичные цветоводы «выгнали» око-

ло полусотни сортов, цвета самые разные, от белого до чер-

ного. А есть и Deep Water: в нем сочетаются сразу несколько 

оттенков. Благоухают и несколько парфюмных видов. Эти 

цветы отличаются необычной «раскруткой» цветка и насы-

щенным запахом розового масла. Спелость любой розы 

определяют по чашелистику: если он начинает отходить от 

цветка, пора перемещать цветок из грунта в ванну  и гото-

вить к продаже. 

Тюльпаны же растут не в земле, а в ящиках с раствором 

удобрений. Особенно хорошо первоцветы принимают 

кальциевую селитру. На продажу срезают цветы «молоч-

ной спелости». Это когда бутон еще не раскрываться, но 

цвет уже понятен, комментирует процесс главный агро-

ном Вера Черкашина. О зрелости говорит и луковица: дли-

на корневой системы на ней должна быть 3—5 сантиме-

тров. Сейчас цветоводы срезают самые популярные у дам 

сорта: Прада, Барселона, Веранди, Мики Чик. По сравне-

нию с голландскими московские тюльпаны дешевле, да и 

постоят дольше, ведь их перевозка займет гораздо мень-

ше времени.

СОВЕТЫ

Как выбрать и сохранить цветы: 
— Стебель цветка не должен быть су-

хим, бутон должен быть полураскры-

тым и иметь «рубашку» в виде нижних 

лепестков

— Лучше всего выбирать полураскры-

тые живые цветы и постараться избе-

жать резких перепадов температур

Как сохранить цветы в вазе 
на 2—3 недели:
— Нужно использовать фильтрован-

ную воду

— Для роз использовать растворимые 

порошки, убивающие микрофлору, 

либо измельченный аспирин или са-

хар

— Срез тюльпанов нужно периодиче-

ски обновлять под струей воды

— Дарить одну, но зато пышную розу. 

Цветок не терпит соседства даже 

себе подобных: одинокая «царица» 

при прочих равных условиях должна 

простоять гораздо дольше пышного 

букета

Подготовил Сергей Бабкин
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ПРОЕКТ Музеи стали 
доступнее для инвалидов

В музей 
на метро

Наталья Лебедева

РАБОТНИКИ метрополитена будут сопровождать лю-
дей с ограниченными возможностями до музеев, находя-
щихся рядом со станциями метро. Такое соглашение вче-
ра подписали Московский метрополитен и Государст-
венный музей — культурный центр «Интеграция».

— Это очень важное начало, и я уверена, что со време-
нем расширится круг музеев, потому что все стараются 
работать в этом направлении, — оценила нововведение 
директор ГМИИ им. Пушкина Марина Лошак.

По ее словам, новый сервис позволит людям с ограни-
ченными возможностями посещать музеи не только в со-
ставе организованных групп, но и индивидуально в удоб-
ное время.

Замруководителя 
департамента куль-
туры Москвы Влади-
мир Филиппов рас-
сказал, что сервис 
пока работает в те-
стовом режиме.

— Сейчас в день в 
среднем 30 человек 
могут воспользо-
ваться этой услугой, 
— говорит он. — Циф-
ра небольшая, но мы исходим из того, что каждый обра-
тившийся должен получить качественную услугу. Поэто-
му хотим на минимальном количестве отточить техноло-
гии и подходы.

Владимир Филиппов особо подчеркнул, что услуга 
бесплатная. Для того, чтобы ей воспользоваться, нужно 
заранее подать заявку в Центр обеспечения мобильно-
сти пассажиров Московского метрополитена. Сотрудни-
ки центра будут готовы сопроводить одного человека 
или небольшую группу до Третьяковской галереи, Пуш-
кинского музея, Музея истории Москвы, подождать, 
пока экскурсия закончится и проводить обратно.

Музеи и культурные площадки столицы с каждым го-
дом становятся все более доступными для инвалидов. 
Так, на выставке «Эпоха Рембрандта и Вермеера. Шедев-
ры Лейденской коллекции», которая откроется в ГМИИ 
имени Пушкина 28 марта, будут выставлены три так-
тильных полотна шедевров живописи для слабовидящих 
посетителей. Эти полотна воспроизведут картины кисти 
Рембрандта, Вермеера и Фабрициуса, которые были ото-
браны вместе с хранителями музея.

Директор ГМИИ имени Пушкина Марина Лошак под-
черкнула, что музей проводит большую работу для того, 
чтобы сделать его доступным для посетителей, которые 
имеют какие-либо ограничения по здоровью. Для гостей 
организуют специальные экскурсии и готовят сопрово-
дительные программы к каждой выставке. Кроме того, ка-
ждая зарубежная экспозиция, в которой принимает учас-
тие Пушкинский музей, также оснащается тактильными 
макетами и визуальными гидами для слабослышащих.

КОМПЕТЕНТНО Почти два миллиона живущих за границей россиян смогут проголосовать 
на 400 участках в 145 странах

Равнодушных не останется
Евгений Шестаков

З
а пределами России работа-
ет и живет порядка двух 
процентов от списочной чи-

сленности избирателей РФ, то 
есть почти два миллиона человек. 
Как добиться, чтобы эти люди 
имели реальную возможность 
проголосовать на президентских 
выборах? Об этом «Российская 
газета» поговорила с членом 
Центральной избирательной ко-
миссии Василием Лихачевым.

ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Ни один россия-
нин, который желает проголосо-
вать на выборах главы государст-
ва, находясь за рубежом, не будет 
ограничен в такого рода возмож-
ности. Всем гражданам РФ, приез-
жающим за границу по разным 
причинам — на работу, учебу, на от-
дых, для научной консультации, в 
российских дипучреждениях 
предлагают добровольно встать на 
консульский учет. Получилось, 
что на консульском учете за рубе-
жом состоит один миллион 875 
тысяч 408 человек. Но в эти цифры 
по объективным причинам не во-
шли россияне, которые относятся 
к категории туристов. А это еще от 
300 до 500 тысяч человек. Всего го-
лосование на президентских выбо-
рах будет организовано на 400 
участках в 145 государствах, 
включая территорию г. Байконура.

В каких странах на консульском 
учете стоит больше всего росси-
ян, имеющих право голоса?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: В Абхазии — 89 000 
человек, в Белоруссии — 60 тысяч 
человек, в Болгарии — 23 тысячи 
человек, в Израиле — 124 тысячи 
человек, в Казахстане — 74 тысячи 
человек, в Молдове — 189 тысяч 
человек, в США — 104 тысячи че-
ловек, почти 500 тысяч человек в 
Германии, 110 тысяч в Эстонии и 
53 тысячи в Латвии.  

Как вы намерены решать про-
блему с туристами? Вот придет 
такой путешественник в россий-
ское посольство или консульст-
во и скажет, что хочет проголо-
совать. А ему в ответ — извините, 
у нас нет лишних бюллетеней.
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Согласно норма-
тивным документам, в дипучре-
ждениях РФ, где расположены из-
бирательные участки, создан 
определенный запас бюллетеней 
именно для такого рода непредви-

денных ситуаций. Участки для го-
лосования за рубежом будут ра-
ботать по местному времени и с 
учетом местных условий. Так, на-
пример, голосование за рубежом 
на выборах президента РФ на-
чнется на отдельных участках Но-
вой Зеландии 17 марта в 23.30. 

Предполагают ли предстоящие 
выборы досрочное голосование?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: В феврале ЦИК 
принял постановление, регла-
ментирующее досрочное голосо-
вание за рубежом. Например, на 
территории ряда государств Се-
верной Африки «Росатом» зани-
мается строительством своих 
объектов. Люди работают в ме-
стах, которые расположены на 
значительном отдалении от дип-
миссий. Центральная избира-
тельная комиссия вместе с мини-
стерством иностранных дел 
предпринимает усилия для того, 
чтобы у таких групп избирателей 
была возможность досрочно про-
голосовать по месту работы.

Не редкими стали ситуации, 
когда выезжающие на отдых за 
рубеж люди обращаются в ЦИК с 
просьбой о досрочном голосова-
нии в Москве. Вот лишь один из 
характерных примеров — житель 
столицы уезжает на отдых в Ин-
дию с 11 по 24 марта. При этом 
ближайший от его места пребы-
вания избирательный участок 
расположен в тысяче киломе-
тров — на Гоа. Россиянин готов 
предоставить авиабилеты, под-
тверждающие его пребывание в 
Индии в указанные сроки, и про-
сит дать ему возможность прого-
лосовать до отлета в Москве.

Когда и в каких странах пройдет 
досрочное голосование на пре-
зидентских выборах?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Второго марта до-
срочное голосование началось в 
Алжире (1226 избирателей). Тре-
тьего марта — в четырех городах 
Узбекистана (всего в республике 
41 568 избирателей), трех горо-
дах Азербайджана (8680 избира-
телей), трех городах Армении (20 
тысяч избирателей) и британ-
ском Белфасте. Четвертого марта 
голосование началось в семи го-
родах Испании (всего в стране 35 
000 избирателей), пятого марта — 
в трех городах Южной Кореи. Так-
же третьего и четвертого марта 
началось голосование в 19 горо-
дах Болгарии и семи городах Бра-

зилии. Всего проведение досроч-
ного голосования запланировано 
на 17 избирательных участках в 
11 странах. А досрочное голосова-
ние отдельных групп избирателей 
пройдет на 154 избирательных 
участках в 83 странах. Таким 
образом «досрочка» в этом году 
охватит 94 страны по географиче-
скому критерию. Для сравнения: 
на последних выборах в Госдуму 
досрочное голосование было ор-
ганизовано в 52 странах. 

Помогают или мешают местные 
власти проведению выборов 
российского президента?

ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: В этом году, на-
пример, на просьбы, связанные с 
проведением президентских вы-
боров, очень хорошо отреагиро-
вали муниципальные и город-
ские власти ФРГ.  Избирательные 
участки в этой стране будут дей-
ствовать в Магдебурге, Ростоке, 
Дрездене, Ганновере, Нюрнбер-
ге, всего в 13 городах. Мы обрати-
лись за помощью в организации 
голосования к сообществам на-
ших соотечественников в Герма-
нии. В ряде случаев они предоста-
вили свои здания для организа-
ции избирательных участков. 
Мы также использовали инфра-
структуру Россотрудничества, 
центры культуры и науки России. 
В некоторых регионах немцы вы-
делили под организацию избира-
тельных участков так называе-
мые общественные центры. Та-
кая же ситуация с организацией 
избирательных участков на тер-
ритории общественных центров 
сложилась, например, в израиль-
ском городе Хайфа. При отборе 
объектов для размещения участ-
ков мы должны были учитывать 
состояние преступности, вопро-
сы безопасности, наличие места 
для хранения бюллетеней, отсут-
ствие перебоев с электричеством 
и многое другое.

Будет ли организовано видеона-
блюдение на зарубежных участ-
ках?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Нет. Мы сейчас 
проходим этап насыщения виде-
онаблюдением, прежде всего из-
бирательных участков в России. 
В этом вопросе благодаря финан-
совой поддержке со стороны 
правительства достигнуты се-
рьезные результаты. В июне 
прошлого года я поехал между-
народным наблюдателем на вы-
боры национального собрания 
Франции. Мне дали участок в 
15-м округе Парижа. Я приехал 
на участок к 8 утра. Председа-

тель комиссии, очень опытная 
женщина, увидев, что я смотрю 
по привычке на потолок в пои-
сках места, где установлены ка-
меры, удивленно спросила: «Что 
вы ищете, месье Лихачев?». Я 
объяснил, что ищу камеры для 
видеонаблюдения за выборами. 
После чего узнал, что ничего по-
добного на этом французском 
участке нет и никогда не было. 
Видеонаблюдение за выборами 
во многих европейских странах 
не предусмотрено.

Как организовано голосование 
для наших соотечественников, 
живущих в Грузии, с которой у 
России прерваны дипотноше-
ния?  
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Мы решили этот 
вопрос по опыту голосования 
2016 года. Живущие в Грузии 
россияне (понимаю, что это не 
очень удобно) смогут проголосо-
вать в армянском городе Гюмри. 
Но если гражданин Российской 
Федерации, живущий в Грузии, в 
день президентских выборов 
окажется, например, в Азербайд-
жане, у него тоже не будет ника-
ких проблем с реализацией воле-
изъявления на организованных в 
республике российских избира-
тельных участках.

Как выезжающие за рубеж рос-
сияне могут узнать, где они смо-
гут проголосовать на президент-
ских выборах?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Для этого им нуж-
но для начала заполнить откре-
пительные заявления. Так полу-
чилось, что в Пензе меня прове-
ли на территорию многофункци-
онального центра.  В это время 
там брал открепительное заяв-
ление главный режиссер Пен-
зенского драматического театра 
и еще человек 10 из труппы, ко-
торые выезжали на гастроли в 
Тель-Авив. На заполнение заяв-
ления потребовалось буквально 
3,5 минуты. А у каждого окошеч-
ка был вывешен список зару-
бежных участков, где россияне, 
будучи за рубежом, могут прого-
лосовать на выборах главы госу-
дарства.

Удалось ли решить вопрос с обес-
печением безопасности на изби-
рательных участках, располо-
женных на территории Украи-
ны?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: Вопрос с местны-
ми властями пока не решен. На 
Украине зарегистрированы 74 
тысячи человек, имеющих пра-
во голоса на выборах президен-
та РФ, и должны открыться че-
тыре избирательных участка. 
Руководители миссии ОБСЕ, ко-
торая развернута на Украине, 
получили задание в день голосо-
вания промониторить ситуа-
цию на избирательных участ-
ках, включая состояние право-
порядка около российского по-
сольства в Киеве. Очень важно, 
чтобы этот «глаз» международ-
ного наблюдения присутство-
вал. Недавно я спросил руково-
дителя миссии БДИПЧ ОБСЕ 
Яна Петерсона, планируют ли 
члены миссии посещение на-
ших зарубежных участков? Но 
он ответил, что у миссии есть 
мандат на работу только на тер-
ритории Российской Федера-
ции.

Есть ли проблемы с организаци-
ей голосования в Молдове? 
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: В Молдове мы 
планируем открыть 27 избира-
тельных участков.  Значитель-
ная часть из них будет располо-
жена в Приднестровье. Молдова 
вместе с Абхазией (20 участков) 
и Южной Осетией (12 участков) 
традиционно входит в тройку 

государств с самой высокой яв-
кой на российских выборах.

К лидерам по числу открывае-
мых избирательных участков от-
носится Белоруссия (13 участ-
ков), Германия (15 участков), Из-
раиль (14 участков), Казахстан 
(18 участков).

А как обстоят дела в европей-
ских странах?
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: В Европе высо-
кую явку на выборах традици-
онно показывали Эстония (9 
участков) и Латвия (5 участ-
ков). В этом году российский 
МИД обратился к властям этих 
стран с просьбой о создании до-
полнительных возможностей 
для голосования граждан РФ, в 
том числе досрочного. Но в от-
вет на просьбу об организации 
новых избирательных участков 
было получено категоричное 
«нет».  Нам заявили, что голосо-
вание можно проводить только 
на территории посольств Рос-
сийской Федерации или генкон-
сульств.

Как будет организовано голосо-
вание в США с учетом незакон-
ного захвата американскими 
властями ряда российских объ-
ектов.
ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ: С учетом захвата 
российской собственности в 
Сан-Франциско, торгового пред-
ставительства в Нью-Йорке, где 
мы традиционно организовыва-
ли несколько избирательных 
участков, МИДу пришлось про-
вести очень серьезную работу. На 
сегодняшний день мы пошли на 
открытие дополнительных пун-
ктов для голосования на базе раз-
личных структур — гостиниц, об-
щественных центров, которые 
содержат наши живущие в США 
соотечественники. Таких мест 
оказалось достаточно много — бо-
лее 15. Выборы будут непросты-
ми с точки зрения обеспечения 
безопасности — радикальные ан-
тироссийские элементы уже зая-
вили, что намерены всяческим 
образом препятствовать голосо-
ванию.

В Соединенных Штатах голо-
сование на выборах российского 
президента началось досрочно 
пятого марта в городах Аврора, 
Мерриам и Даллас. А 9 марта на-
чнется еще в 12 городах, включая 
Лос-Анджелес, Сан-Франциско, 
Атланту, Майами и Чикаго.

Право Столичные приставы начали рейды по парковкам вместе с эвакуаторами

Бьют по колесам
Владислав Куликов

С
толичные приставы 
начали рейды по пар-
ковкам совместно с 
ГАИ и казенным учре-
ждением «Админи-

стратор московского парковоч-
ного пространства», то есть с из-
вестными всем зелеными эвакуа-
торами.

Как сообщили в пресс-службе 
управления Федеральной службы 
судебных приставов по Москве, 
недавно в ходе рейда был выявлен 
злостный должник, на котором 
висело более 212 штрафов за на-
рушение Правил дорожного дви-
жения на общую сумму более 500 
тысяч рублей. 

«Он не платил за парковку, со-
вершил огромное количество на-
рушений Правил дорожного дви-
жения, — рассказывают в службе 
судебных приставов. — Судебным 
приставом-исполнителем было 
обращено взыскание на денеж-
ные средства должника, однако на 
всех его счетах денег не было. На 
неоднократные вызовы в отдел 
судебных приставов он не реаги-
ровал».

По закону пристав вправе аре-
стовать имущество злостного 
должника, в том числе и машину. 
До тех пор, пока тот полностью не 
расплатится. В ходе рейда машина 
должника была обнаружена и за-
держана. Сразу же судебным при-
ставом был наложен арест на 
авто, зарегистрированное, кста-
ти, в Татарстане. Парковщики тут 
же погрузили машину на эвакуа-
тор и отвезли на специализиро-
ванную стоянку.

Вчера итоги работы ведомст-

ва, в том числе новые методы ро-
зыска имущества хронических 
должников, обсуждались на кол-
легии управления ФССП России 
по Москве. За год было разыскано 
1890 автотранспортных средств, 
принадлежащих должникам. Да-
леко не всегда автомобили оказы-
вались на штрафстоянке. 

Иногда после ареста машину 
оставляют хозяину на ответст-
венное хранение. Однако экспер-
ты отмечают, что все чаще при-

меняются жесткие меры. Если 
должник злостный, постоянно 
скрывается, то с большой вероят-
ностью его авто окажется на шт-
рафстоянке. Как минимум. А как 
максимум авто выставят на тор-
ги в счет долга.

Кстати, в нашем случае дол-
жник сразу же нашел деньги и по-
гасил все долги. Федеральная 
служба судебных приставов не-
давно запустила приложение 
«Мобильный розыск»: специаль-

ная программа на смартфоне или 
планшете позволяет сотрудни-
кам ведомства искать должников 
среди автовладельцев.

Теперь любой судебный при-
став может с помощью своего те-
лефона считать номер автомоби-
ля и проверить автовладельца по 
базе должников. Достаточно на-
вести куда надо встроенную 
фронтальную камеру планшет-
ного компьютера или телефона.

Если сканер не может распоз-

нать номер машины, пристав 
вбивает его вручную и получает 
такой же результат. Программа 
должна показывать все возмож-
ные задолженности, которые чи-
слятся за автовладельцем: от 
штрафов до алиментов.

Рейды по парковкам, напри-
мер возле торговых центров, уже 
стали обычным делом. Теперь у 
столичных приставов установлен 
контакт и со службой контроля 
столичных платных парковок.

Как сообщили в пресс-служ-
бе «Администратора Москов-
ского парковочного простран-
ства», с начала года было прове-
дено уже три совместных с при-
ставами рейда по парковкам.

«Также служба судебных 
приставов может конфисковать 
автомобиль неплательщика или 
задержать его выдачу со специа-
лизированной стоянки, если она 
была эвакуирована за наруше-
ние правил парковки», расска-
зывают в пресс-службе учре-
ждения.

Главный судебный пристав 
Москвы Сергей Замородских 
сообщил вчера, что в Москве су-
дебные приставы за год взыска-
ли более 92 миллиардов рублей. 
Из них штрафы ГИБДД состави-
ли 3 миллиарда рублей.

«Вынесено 154 тысячи по-
становлений об ограничении 
должников в праве выезда за 
пределы РФ и 12 тысяч поста-
новлений по временному огра-
ничению должников в пользова-
нии специальным правом по 
управлению транспортным 
средством», — сказал Замород-
ских   .

В рамках акции «В Новый год 
без долгов», когда в зданиях 
международных аэропортов 
Шереметьево, Внуково, Домоде-
дово было организовано кругло-
суточное дежурство судебных 
приставов, 113 должников опла-
тили задолженность на общую 
сумму 11,5 миллиона рублей.

Ограниченные возможности больше не помешают людям 
ходить в музеи и на выставки.
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 Участки для голосования 
за рубежом будут работать 
по местному времени 
и с учетом местных условий

Все о полномочиях 
судебных приставов 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/551
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Для гостей органи-
зуют специальные 
экскурсии и сопро-
водительные 
программы

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
ООО СПАСФ «Природа» (г. Усинск) информирует обще-

ственность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о том, что 12 апреля 2018 г. в 15:30 часов в кабинете 
116 администрации МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, 
ул. Ленина, д. 13,  состоятся общественные обсуждения в фор-
ме общественных слушаний по оценке воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую природную  среду при реализа-
ции проектной документации «Площадка биоремедиации на 
Головных Сооружениях в Усинском районе Республики 
Коми».

Разработчик проекта – АО «Комимелиоводхозпроект»  
(г. Сыктывкар).

Приглашаются все желающие принять участие в обсуждении 
проекта.

Проект доступен для просмотра, внесения замечаний и пред-
ложений в письменном виде с 12.03.2018 по 11.04.2018 в здании 
Администрации МО ГО «Усинск» по адресу: Республика Коми,  
г. Усинск, ул. Ленина, д.13, каб. 116.

По вопросам к проектной документации обращаться к глав-
ному инженеру проекта Поповой Раисе Иосифовне по телефону: 
(8212) 249461; e-mail: kmvhp@kmvhp.ru.

По вопросам организации общественных слушаний об-
ращаться к представителю ООО СПАСФ «Природа» Огнёву  
Олегу Борисовичу по телефону: (82144) 29010, доб. 104 или 
e-mail: prirodaognev@usinsknet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Приставы могут задержать выдачу со специальной стоянки машины, которая была эвакуирована за нарушение правил парковки.
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ПРЕМЬЕРА Театр 
«Московская оперетта» 
играет Лопе де Вега 

Гауди 
и минареты 

Валерий Кичин

ЗАЧЕМ идем в оперетту? Изучать жизнь? Углубляться в 
историю? Приникать к знаменитым литературным 
источникам? Разгадывать тайны сценических экспери-
ментов? Я думаю, идем за глотком чистой радости. И не 
ждем глубин — даже если в основе оперетты драматурги-
ческая классика.

Театр «Московская оперетта» поставил «Собаку на 
сене». Комедия Лопе де Вега и в оригинале легка и остро-
умна, но музыка придаст ей новые краски, герои запоют 
и запляшут, критики затоскуют об утраченных мудро-
стях великого испанца, публика будет радоваться и бить 
в ладоши. Что, собственно, в этих стенах и требуется.

Стыдно признаться: спектакль понравился. Он как-то 
сразу обезоружил, лишил удовольствия покопаться в не-
достатках, сличить текст либретто с  пьесой, погоревать 
о купюрах и всласть порассуждать о неистребимой арха-
ике. Но не хочется. Потому что, во-первых, Испания. 

Она предстает на сцене мерцающей, переливчатой, 
текучей, меняющей очертания в световом мареве — то Га-
уди почудится, то 
будто минареты… 
Она вторгается в са-
мую душу горячими 
ритмами хоты, пасо-
добля и фламенко, 
она в развевающих-
ся юбках и гордых 
спинах, в оттянутых 
носочках танцовщиц 
и отточенной дроби 
каблуков. Это Испания не из реала, а из сладкой грезы, 
потому что только в грезе могут незаконно попасть сюда 
парижские гамены в залихватских картузах, отплясав-
шие нам нечто французистое. Хотя восточные шаровары 
с тюрбанами вполне уместны: автор пьесы жил в Вален-
сии, а там от мусульманского наследия и теперь много 
чего осталось. В общем, художники Виктор Архипов 
(сценография), Светлана Логофет (костюмы) и Алек-
сандр Сиваев (свет) придумали мир, который вселяет 
восторг безотчетный и неуправляемый.

Во-вторых, Лопе Де Вега. Со сцены сразу пахнуло хо-
рошей литературой, декламацией резонеров и подвыва-
ниями трагиков, неспособных говорить прозой. Не иро-
низирую — ностальгирую по хорошему старому театру, 
который не стремился притворяться жизнью — буднич-
ной и серой. По театру-празднику, который, как в запо-
веднике, сохраняется в хороших опереточных труппах, 
сражающих и чувством стиля, и пародийным лукавст-
вом. Звучат дивные поэтические диалоги, вкусно произ-
носимые отвыкшими от хороших текстов артистами, и 
разворачивается каждому внятный сюжет о влюбленной 
женщине — ее раздирают на части влечение и сословные 
предрассудки. И о ее секретаре, в которого она влюблена 
и который пытается сохранить достоинство в урагане 

страстей. Для оперетты ситуация не нова — актеры легко 
могут сбиться на дуэт Марицы и Тасилло, которых тоже 
разлучают классовые барьеры. Но не сбиваются, штам-
пами не соблазняются: они в Испании, а это мир сарсуэ-
лы — пылкой, как пламя, но отрегулированной, как ме-
троном. При этом великий Лопе все же пострадал: купю-
ры в музыкальной версии неизбежны, сюжет становится 
проще. Но все утраты должна компенсировать музыка.

Музыка Александра Клевицкого не из тех, чьи мело-
дии звучат в тебе по дороге к метро, — но после финала 
обнаруживаешь, что в тебе поселилась некая музыкаль-
ная аура. Так бывает: сам строй музыки настроил на «ис-
панское», и этого достаточно для того мимолетного сча-
стья, какое умеет дарить оперетта.

Спектакль определен как мюзикл — но это все-таки 
оперетта с ее наивом и простодушием. Это отсутствие 
амбиций подкупает: действие не перенеслось в будущее, 
Теодоро не орудует лазером, Диана не посылает его по 
мобильнику. Влюбленные не могут соединиться — тебе 
грустно, влюбленные сливаются в финальном экстазе — и 
соседки по ряду утирают светлые слезы. Хореограф Ири-
на Корнеева выстроила «испанистую» пластику спекта-
кля так весело и заразительно, что невольно оттягиваешь 
носок и поводишь каблуком в такт. Нескрываемый азарт 
движет и палочкой дирижера Арифа Дадашева — оркестр, 
который еще несколько лет назад, казалось, спал в своей 
яме, теперь живет, рассыпает вожделенные «брызги 
шампанского», и всем верховодит гитарист на сцене, 
объединяя все действо в сплошной музыкальный поток. 

Спектакль напомнил, что «Московская оперетта» се-
годня располагает самой сильной в стране труппой этого 
жанра. Уж что-что, а петь здесь умеют, а прекрасная Диа-
на в облике Елены Зайцевой с ее  дивным голосом умеет 
еще и сражать красотой. Отличного героя-любовника те-
атр обрел в лице Леонида Бахталина (Теодоро) — без опе-
реточного кокетства и самолюбования, сильный бари-
тон и облик, излучающий мужскую силу, как Мерседес — 
скрытую под капотом мощь. Нельзя не упомянуть про 
обаяние Инары Гулиевой в роли все понимающей 
Анарды, про типичных персонажей комедии масок гра-
фе Федерико (Владислав Сташинский) и маркизе Рикар-
до (Петр Борисенко), про Александра Маркелова в умо-
рительном облике графа Лудовико и Ольгу Белохвостову 
в функции неунывающей субретки (Марсела).

Уж если я взялся быть критиком, надо бы горевать по 
поводу опереточных амплуа, приемов и приколов, вер-
нувшихся на миг волею режиссера Татьяны Константи-
новой. Не могу. Почему-то понравилось. Наверное, со-
скучился по настоящему опереточному куражу. Живому, 
а в нашем прозаическом сегодня — почти новаторскому.

АВТОМОБИЛИ Водителей научат правильно скользить

С мигалкой в заносе
Владимир Баршев

Н
ачались занятия по кон-
траварийному вожде-
нию на первом автодро-

ме, построенном по немецким 
технологиям.

Речь идет не о подготовке рал-
лийных гонщиков и мастеров 
спорта для других автомобиль-
ных гонок. Здесь водителей, име-
ющих уже опыт управления авто-
мобилем, обучают, как справ-
ляться с машиной в трудных, 
опасных ситуациях. Это тем бо-
лее актуально для нашей засне-
женной страны, в которой, как 
известно, часто не хватает дорог 
и остаются лишь направления.

Центров экстремальной под-
готовки водителей у нас много, а 
автодромов для простых гра-
ждан, увы, нет. Это первый. По по-
добным технологиям построен 
автодром ФСО, на котором тре-
нируются сотрудники соответст-
вующего ведомства. Но новый ав-
тодром в подмосковном Дзер-
жинском и больше по размерам, 
да и технологии на нем применя-
ются более современные. Он пока 

еще не до конца достроен, не хва-
тает нескольких элементов, но за-
нятия на нем уже проводятся.

Причем обучение выходам из 
заносов и других неприятных си-
туаций идет круглый год. Даже 
жарким летом на нем есть сколь-
зкие участки, на которых маши-
на ведет себя, как на льду. Есть 
также участок, на котором мож-
но испытать все прелести аква-
планирования — в буквальном 
смысле бассейн, пролетая по ко-
торому машина теряет сцепле-
ние с землей.

Все эти прелести есть на спе-
циализированных испытатель-
ных полигонах, но они обычным 

гражданам недоступны. Между 
тем в той же Германии водители 
стараются пройти обучение на 
таких автодромах, чтобы быть 
уверенными в опасных ситуаци-
ях на дороге.

А для профессиональных во-
дителей это обязанность. Они 
должны раз в пять лет проходить 
такие тренинги.

У нас пока законодательно та-
кие требования для профессио-
налов не установлены.

Автодром «Тренинг» приспо-
соблен для занятий не только с 
водителями легкового транспор-
та, но и с водителями автобусов и 
грузовиков. Профиль площадки 

таков, что разогнаться до опа-
сной скорости может и тяжелое, 
неповоротливое транспортное 
средство.

По словам директора учебно-
го центра Вячеслава Максимыче-
ва, человек, получивший води-
тельское удостоверение, управ-
ляет автомобилем очень акку-
ратно, на умеренной скорости, 
всего опасается. Этот период 
длится от трех месяцев до полу-
года. За это время если и проис-
ходят аварии, то, как правило, 
мелкие. 

Затем наступает второй пери-
од, он наиболее опасен и длится 
от полугода до двух лет. Его осо-
бенности в том, что человек про-
чувствовал автомобиль, измене-
ния в дорожной обстановке вос-
принимаются быстрее и реакция 
возросла. 

Молодой водитель думает: я 
все могу, я все умею. На самом 
деле это самый опасный период в 
жизни водителя, и аварии имеют 
более тяжкие последствия. Свя-
зано это с тем, что у человека за-
крепились навыки управления 
автомобилем, возросла реакция, 
но у него отсутствует опыт. То 
есть он не представляет, что мо-
жет произойти при совокупности 
всех факторов дорожной обста-
новки, предшествующих возник-
новению ДТП. И только по исте-
чении двух-трех лет можно ска-
зать, что человек состоялся как 
водитель. Водители со стажем от 
года до двух лет дают 39 процен-
тов аварийности в общем количе-
стве ДТП водителей со стажем во-
ждения до трех лет.

Напомним, что и сотрудники 
ГИБДД регулярно проходят ста-
жировку по контраварийному  
вождению. В честь 8 Марта во-
семь самых заслуженных сотруд-
ниц люберецкого ГИБДД в каче-
стве подарка прошли курс кон-
траварийного вождения на этом 
автодроме. Реакция у девушек 
была разной. У кого-то от враще-
ния закружилась голова, кому-то 
хотелось продолжать тренинг и 
после окончания занятий. Но из-
за руля они выходили довольные.

АРСЕНАЛ 
Ракеты стали 
невидимками

ПРИКРЫЛИСЬ 
ЗАВЕСОЙ

Юрий Гаврилов 

ВО ВРЕМЯ специальных учений 
под Курском военнослужащие 
подразделений радиационной 
химической и биологической за-
щиты Западного военного округа 
сделали пусковые установки так-
тического ракетного комплекса 
«Точка-У» невидимыми для авиа-
ции и радиолокационных рада-
ров.

Используя специальную аппа-
ратуру ТДА-3, военные химики ор-
ганизовали термодымовую маски-
ровку длиной более 1 километра и 
на несколько часов скрыли старто-
вые позиции ракет за сплошной 
аэрозольной завесой. Более того, 
под таким прикрытием расчеты 
«Точки-У» не просто спрятались от 
разведки условного противника, 
но и скрытно поменяли свое ме-
стоположение после выполнения 
электронных пусков.

Дымовая машина ТДА-3 — дей-
ствительно уникальная маскиро-
вочная техника. Она способна за-
щитить от «сканирования» не 
только людей и технику, но даже 
крупные объекты, например шта-
бы или склады. Превращая дымо-
вые смеси и порошки в специаль-
ные аэрозоли, эта аппаратура со-
здает над защищаемой террито-
рией своеобразную пленку, через 
которую не пробиваются не толь-
ко обычные визуальные средства 
разведки, но даже инфракрасные 
лучи.  Держать такую завесу над 
людьми, техникой и важными 
объектами ТДА-3 может от четы-
рех до восьми часов. 

Главное отличие этой машины 
от аналогов заключается в нали-
чии у нее переносного пульта 
управления аппаратурой поста-
новки завес и сокращенном рас-
чете ТДА-3: для ее обслуживания 
достаточно двух человек. Причем 
сама завеса может быть как гори-
зонтальной, так и приподнятой. 
Последнюю используют, к при-
меру, для маскировки мостов.

Безопасность Водолазы Росгвардии испытали подводную радиосвязь

Голос из глубины

Михаил Фалалеев

У
никальную трениров-
ку провели боевые во-
д о л а з ы  с п е ц н а з а 
Росгвардии «Витязь» 
в подмосковном Щел-

ково. Они впервые протестиро-
вали новейшее средство связи, 
позволяющее вести переговоры с 
сослуживцами под водой и с на-
ходящимися на берегу. То есть 
появилась возможность коорди-
нировать действия не условными 
знаками, а вполне внятными сло-
вами. Кроме того, свои указания 
или подсказки может давать и 
группа управления с берега. А 
если что произойдет, то можно 
срочно, не теряя драгоценных се-
кунд, вызвать помощь.

 Как это возможно — говорить, 
когда у тебя во рту трубка с воз-
духом для дыхания, — смогут объ-
яснить только профессионалы-
технари. По крайне мере даже на 
берегу с такой штукой во рту ни-
чего толком не скажешь, только 
издашь мычание. Однако каким-
то чудом мембрана этой трубки 
считывает артикуляцию губ и по-

нимает звуки. А затем преобразу-
ет ее в понятную всем речь.

 Испытывали эту радиостан-
цию в экстремальных условиях — 
в замерзшем водоеме. Задача для 
подводного спецназа привычная: 
«уничтожить» террористов, 
укрепившихся на берегу. Их тоже 
обозначают бойцы «Витязя». Для 
этого «всего-навсего» надо про-
рубить в укромном месте про-
рубь, погрузиться в воду, про-
плыть под водой в нужном на-
правлении, незаметно для про-
тивника пропилить еще одну 
прорубь, теперь уже изнутри. И 
это при том, что толщина льда — 
40 сантиметров. А пилить надо 

вручную специальной пилой и 
очень тихо. Дальше уже самое 
простое — атаковать и уничто-
жить. Если потребуется, эвакуи-
ровать своего раненого товари-
ща, тоже подледным способом — в 
одну прорубь спустили, из дру-
гой достали. Делается это, понят-
но, для маскировки. Никто не 
должен знать, откуда пришел 
подводный спецназ. Вот в ходе 
этой рядовой, в общем-то, трени-
ровки боевые пловцы и устано-
вили подводно-надводную связь.

 Пока эти радиостанции — в 
единичных, пилотных экземпля-
рах. Еще ведется, так сказать, 
тонкая доводка. Но боевые плов-

цы надеются вскоре получить их 
на вооружение.

 Начальник управления охра-
ны объектов на акваториях 
Росгвардии контр-адмирал Анд-
рей Шатаев рассказал, что за че-
тыре десятилетия своего сущест-
вования были обновлены и арсе-
нал, и снаряжение, и техника 
морских частей. В том числе — бо-
евых водолазов. 

Так, помимо автоматов и пи-
столетов для подводной стрель-
бы, стреляющих стрелами, кото-
рые хоть и применяются почти 
полвека, но уже морально уста-
рели, сейчас подводный спецназ 
перевооружили двусредным ору-
жием. Это автоматы, способные 
автоматически стрелять как под 
водой, так и над. Более того, полу-
чили бойцы и новейшие «калаш-
никовы» — АК-105. Их можно 
сколько угодно купать в ледяной 
воде, но стоит только вынырнуть 
из проруби — задержки или тем 
более отказа при открытии огня 
не будет. 

 Андрей Шатаев сообщил, что 
в прошлом году боевые пловцы 
Росгвардии выполнили свыше 

двух тысяч задач по охране обще-
ственного порядка и обеспече-
нию безопасности, в том числе — 
охране стратегических мостов, 
портов, промышленных пред-
приятий, судов с ядерными энер-
гетическими установками. Эки-
пажи катеров Росгвардии задер-
жали 52 человека по подозрению 
в совершении преступлений, 
изъяли более 15,  тысячи брако-
ньерских снастей. 

Именно боевые пловцы нахо-
дят под водой тела погибших, из-
влекают упавшие в воду автомо-
били, выполняют поручения кри-
миналистов.

 Кстати, в севастопольской 
бухте боевые водолазы нашли 
120-мм торпеду и противокора-
бельную мину времен войны, а у 
феодосийского причала — мино-
метный снаряд. Эти боеприпасы 
были в таком состоянии, что мо-
гли рвануть в любой момент.

Каждый пловец — универсальный 
солдат: инструктор по парашютно-
му спорту, снайпер и рукопашник.

ГАИ поздравила женщин на автодроме контраварийной подготовки.

Акцент

 Подводный спецназ перевоо-
ружили двусредными автома-
тами, способными стрелять 
как под водой, так и над

Настоящий театр 
никогда не стремил-
ся притвориться 
жизнью

Прекрасная Диана — Елена Зайцева, гордый Теодоро — 
Леонид Бахталин.

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Акцент

 Автодром приспособлен для 
занятий не только с водителя-
ми легкового транспорта, 
но и автобусов и грузовиков

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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В Подмосковье 
нашли 500 
брошенных 
строек 

ВСЕ СНОСНО 

Ирина Рыбникова 

В ГОРОДАХ Подмосковья нуж-
но снести или достроить 500 
объектов незавершенного стро-
ительства, сообщил на заседа-
нии правительства области на-
чальник Главного управления 
архитектуры и градостроитель-
ства Владислав Гордиенко. 

35% найденных зданий — са-
мовольные постройки. Их возво-
дили без документов, часто на 
землях общего пользования или 
в полосах отвода инженерных се-
тей. В некоторых случаях уже не-
возможно найти собственника, 
начинавшего стройку. Есть сре-
ди «заброшек» здания, сети и 
даже дороги, в возведение кото-
рых были вложены бюджетные 
деньги. Но потом или финансы 
закончились, или объект стал не 
нужен — и работы на нем прекра-
тились. Больше всего недостро-
енных зданий выявили в Дмит-
ровском и Одинцовском райо-
нах, Балашихе, Красногорске 
и Истре. 

Что власти намерены с ними 
делать? Все самовольные по-
стройки должны быть снесены. 
В городских округах это сделать 
проще — закон позволяет сно-
сить самовольные здания по ре-
шению муниципалитета. Районы 
свое право на снос будут доказы-
вать в суде. 

В списке сносимых — 174 объ-
екта. В первую очередь сноса, ко-
торая должна завершиться до 
1 июня, вошли, например, «Зеле-
ный театр» в парке культуры и 
отдыха Балашихи, давно превра-
тившийся в развалины. Или сго-
ревший в октябре прошлого года 
торговый центр «Синдика» 
на 65-м километре МКАД. У него 
есть и хозяева, и все законные 
документы, но обугленный остов 
площадью 55 тысяч квадратных 
метров уже полгода стоит без 
малейших подвижек к сносу и 
обещанному затем новому стро-
ительству. 

Все незаконные постройки 
должны быть снесены в течение 
года — именно столько времени 
понадобится на то, чтобы завер-
шились последние суды. За год 
муниципалитеты должны разо-
браться и с законными строени-
ями, определив их судьбу — до-
страивать или сносить. 

ПЛАНЫ

Медицинские
организации 
подключат 
к скоростному 
Интернету

КЛИК 
О ПОМОЩИ

Роман Маркелов

МЕДИЦИНСКИЕ организации 
государственной и муници-
пальной систем здравоохране-
ния подключат к скоростному 
Интернету. Об этом говорится в 
распоряжении правительства, 
опубликованном во вторник.

Для организации подключе-
ния минкомсвязь заключит го-
сконтракт с исполнителем, ко-
торый должен будет обеспечить 
доступ медорганизаций в Ин-
тернет на скорости минимум 10 
Мбит/с через оптоволоконные 
линии, либо минимум 1 Мбит/с 
через спутник. Из постановле-
ния следует, что единственной 
компанией, которая займется 
подключением медорганизаций 
к Интернету, станет «Ростеле-
ком». 

Интернет будет использо-
ваться для консультирования 
населения специалистами веду-
щих федеральных и региональ-
ных медорганизаций с исполь-
зованием возможности телеме-
дицинских технологий, гово-
рится в справке к документу.

Подключение медорганиза-
ций к высокоскоростному Ин-
тернету предусмотрено го-
спрограммой «Информацион-
ное общество» на 2011—2020 
годы. Ранее в правительстве 
подчеркивали, что ее основная 
цель — получение гражданами 
и организациями преиму-
ществ от информационных 
технологий за счет обеспече-
ния равного доступа к инфор-
мационным ресурсам, разви-
тия цифрового контента, при-
менения инновационных тех-
нологий, радикального повы-
шения эффективности госу-
дарственного управления при 
обеспечении безопасности в 
информационном обществе. 
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ИНИЦИАТИВА

Во Флориде
школьным
учителям
разрешат
носить оружие

С УКАЗКОЙ 
И ВИНТОВКОЙ

Екатерина Забродина

СЕНАТ штата Флорида принял 
пакет инициатив, призванных не 
допускать новые трагедии, по-
добные той, что разыгралась 14 
февраля в  парклендской сред-
ней школе Марджори Стоунман 
Дуглас. Ее именем  назван один 
из законопроектов, получивших 
одобрение республиканцев и де-
мократов. Самой неоднозначной 
стала идея разрешить учителям 
приходить на уроки с оружием. 

«Мы должны быть последни-
ми семьями, потерявшими своих 
любимых в результате массовой 
бойни в школьных стенах», — за-
явили родственники жертв тра-
гедии, которая унесла жизни 17 
школьников и учителей, застре-
ленных 19-летним Николасом 
Крузом. В свою бывшую школу, 
откуда подростка исключили за 
нарушения дисциплины, он про-
нес полуавтоматическую вин-
товку AR-15, которую легально 
приобрел в охотничьем магази-
не, несмотря на психическое за-
болевание в анамнезе. Теперь се-
наторы постановили изымать 
оружие  у лиц, признанных опа-
сными для общества. Возраст-
ной ценз для приобретения 
штурмовых винтовок будет уве-
личен с 18 лет до 21 года. Между 
заказом оружия и его выдачей на 
руки клиенту отныне должно 
пройти не менее трех дней.  Для 
профилактики  преступлений в  
штате выделят 450 млн долла-
ров. Они пойдут на проверку ду-
шевного здоровья населения и 
тренинги среди школьников и 
преподавателей, которых научат 
распознавать признаки агрес-
сии. Как сообщает USA Todsay, в 
школах появятся группы опера-
тивного реагирования, а также 
больше вооруженных охранни-
ков. В память об  учителе физ-
культуры Аароне Фейсе, кото-
рый заслонил собой от пуль уче-
ников, назовут добровольные 
курсы самообороны для педаго-
гов. Но в каждом случае понадо-
бится одобрение школьного 
округа и шерифа. После 144 ча-
сов занятий по подготовке млад-
ших офицеров запаса некоторые 
получат право носить оружие. 

ЭКОЛОГИЯ

Французы
объявили
войну окуркам

БЫЧОК 
КОНЧАЕТСЯ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ решили избавить 
улицы и площади от окурков. 
Причем не только штрафуя ку-
рильщиков, бросающих «бычки» 
на землю, если, конечно, поли-
цейским удастся застать их на 
«месте преступления». В Пари-
же, к примеру, такой жест сейчас 
обходится в 68 евро. А вот в Бор-
до на юго-западе страны пошли 
дальше. Здесь запущен проект, 
цель которого — сбор и перера-
ботка окурков.

Инициатором стал основатель 
ассоциации «ЭкоМего» Эрвин 
Фор. Получив согласие городско-
го муниципалитета, он вместе с 
друзьями установил в бордоском 
районе Ла Бастид полсотни спе-
циальных контейнеров. Предпоч-
тение отдавалось точкам, где 
чаще всего можно застать ку-
рильщиков — на остановках об-
щественного транспорта, у входа 
в супермаркеты. Перед этим Эр-
вин Фор провел серию встреч с 
горожанами, агитируя поддер-
жать кампанию. Результат ока-
зался впечатляющим: баки, снаб-
женные металлическими 
бордюрами,о которые можно 
было бы загасить сигарету, стали 
быстро заполняться. Еженедель-
но добровольцы отвозят их со-
держимое на переработку. 

По технологии, разработан-
ной небольшой  компанией, аце-
тат целлюлозы (из него делают 
фильтры сигарет) преобразуется 
в пластик для новых изделий, в 
том числе для строительства.

Но главное, отметил отвечаю-
щий за экологию города Жером 
Сири, район Ла Бастид стал од-
ним из самых чистых в Бордо. Те-
перь опыт планируют распро-
странить на всю городскую тер-
риторию. Узнав об успехе иници-
ативы, из разных областей Фран-
ции стали поступать просьбы ор-
ганизовать подобное и у них. 

ДИПЛОМАТИЯ За что в Намибии поблагодарили главу российского МИДа

Лавров укрепил фундамент
Евгений Шестаков, Виндхук

В 
Намибии нет должности 
министра иностранных дел. 
Нанди-Ндаитва, отвечаю-

щая за внешнюю политику, зани-
мает пост заместителя премьера,  
министра международных отно-
шений и сотрудничества.

В своей адресованной Лавро-
ву приветственной речи она пра-
ктически сразу перешла к исто-
рической части — напомнила гла-
ве МИД России о временах, когда 
Советский Союз с 1960 года по-
могал местным патриотам в на-
ционально-освободительной 
борьбе за независимость страны 
(Намибия стала независимой в 
1990 году. — От ред.). Ранее о зна-
чении оказанной Советским Со-
юзом помощи говорили Лаврову 
в Анголе. Убежден, что эта тема 
еще не раз всплывет в ходе пред-
стоящих на этой неделе перего-
воров российского министра в 
Мозамбике, Зимбабве и Эфио-
пии. Содействие, которое СССР 
оказывал боровшимся против 
колонизации государствам юга 
Африки Лавров назвал «основой 
прочного фундамента», на кото-
ром Россия строит диалог со 
странами континента в самых 
разных сферах. 

Однако даже такой прочный 
исторический фундамент может 
с годами потерять устойчивость, 
расшататься, рассыпаться под 
влиянием времени и обстоя-
тельств. Поэтому наряду с поли-
тическим, никогда не прекра-
щавшимся диалогом, визит Лав-
рова на юг Африки должен при-
дать импульс экономическим от-
ношениям, которые с некоторы-
ми странами находятся в состоя-
нии «стагнации», а в ряде случа-
ев — «клинической смерти». Так 

что и в Анголе, и в Намибии рос-
сийский министр стремился до-
нести до сведения первых лиц за-
интересованность крупнейших 
российских компаний в возвра-
щении на Африканский конти-
нент. Впрочем, об инвестицион-
ной конкретике на переговорах 
Лаврова речь все же не шла — эти-
ми вопросами, по словам мини-
стра, занимаются межправитель-
ственные комиссии. В цифрах то-
варооборот России со странами 
Африки к югу от Сахары с прош-
лого года начал расти: в 2017 
году он составил 3,6 миллиарда 
долларов, тогда как в 2015 году 
был лишь 2,2 миллиарда. 

Помимо перспективных биз-
нес-проектов в ходе африканско-
го турне главы МИД РФ немало 
говорилось о важности сохране-
ния образовательных программ 

для национальных кадров, жела-
ющих учиться в высших учебных 
заведениях России. Ежегодно 
российское правительство за 
счет бюджета выделяет государ-
ствам Африки стипендии на об-
учение в российских вузах. Толь-
ко в 2017 году, по словам Лавро-
ва, Россия приняла свыше 1800 
африканских студентов. Всего в 
нашей стране учатся 15 тысяч 
африканцев, из которых около 4 
тысяч — на бюджетной основе, а 
остальные — по контракту.

С Намибией, объяснил на 
пресс-конференции в Виндхуке 
Лавров, у России «единая пози-
ция в области демократизации 
международных отношений, об-
щий взгляд на необходимость со-
хранения единой роли ООН». У 
стран наблюдается созвучность 
подходов к формированию спра-

ведливого миропорядка и верхо-
венству международного права. 
Примерно такие же заявления 
российский министр сделал ра-
нее в Луанде в отношении ан-
гольских подходов к внешней по-
литике. Уверен, что с россий-
ским подходом охотно согласят-
ся собеседники Лаврова в Мо-
замбике, Зимбабве и Эфиопии, 
когда глава МИД России посетит 
эти страны.Но если от россий-
ского бизнеса повсюду ждут ин-
вестиций в местную экономику, 
то во внешней политике Африка 
рассчитывает на поддержку Мо-
сквы в вопросах реформирова-
ния ООН. Россия, объяснил Лав-
ров, заинтересована в достиже-
нии консенсуса по ооновской ре-

форме, чтобы в перспективе раз-
вивающиеся страны были лучше 
представлены в Совете Безопа-
сности. В свою очередь, Москва 
заинтересована в поддержке сво-
их инициатив со стороны афри-
канских стран, голосующих кон-
солидированно на различных 
международных площадках. 

В ходе визита по странам Аф-
рики российскому министру 
предстоит познакомиться с дву-
мя новыми президентами — в Ан-
голе и Зимбабве, продемонстри-
ровать возвращение в регион 
«российского флага» и дать оцен-
ку реальной готовности местных 
элит взаимодействовать с рос-
сийским бизнесом. При этом, по 
словам источника в российской 
делегации, Москва не стремится 
конкурировать с китайским биз-
несом, который давно инвести-
рует в Африку. 

Возвращаясь к Намибии, сле-
дует упомянуть, что российские 
учебные заведения закончили 
около двух тысяч студентов из 
этой страны. И хотя беседовав-
шая с Лавровым намибийский 
министр международных отно-
шений и сотрудничества в Рос-
сии не училась, похоже, специ-
ально к переговорам она выучи-
ла короткую фразу на русском, 
которую пару раз произнесла с 
видимым удовольствием. Впро-
чем, фраза — громко сказано, все-
го два слова: «Спасибо большое». 
Тот в долгу не остался. После за-
вершения переговоров с Нанди-
Ндаитвой, отвечая на вопрос 
журналистов по Сирии, глава 
российского МИДа подчеркнул: 
«Мы всегда выполняем то, о чем 
договорились», и при этом бро-
сил красноречивый взгляд на на-
мибийскую коллегу. Видимо, это 
заявление предназначалось и ей. 

Конфликт На Украине создадут очередную банду

Штабы не унимаются

Петр Лихоманов

Р
азгон полицией лагеря 
сторонников Саакаш-
вили около Верховной 
рады не решил пробле-
му «несистемной» оп-

позиции для Порошенко. Задер-
жанные и вскоре отпущенные на 
волю боевики — преимуществен-
но из состава карательного ба-
тальона «Донбасс» — объявили 
накануне о переходе к новым 
формам противодействия «ре-
жиму воров и барыг», как обзы-
вает киевскую власть Саакашви-
ли. Они намерены создать коми-
тет национального спасения и 
силы обороны Украины, которые 
наверняка будут мало отличать-
ся от уже существующих на Укра-
ине «муниципальных страж» и 
«национальных дружин», пред-
ставляющих собой гибрид рэке-
тирских банд и штурмовых нео-
нацистских отрядов.

О начале формирования вое-
низированной группировки 
скрывающиеся за фигурой отсут-
ствующего Саакашвили боевики 
объявили на странице движения 
«Освобождение» в Facebook 

(одна из нескольких, созданных 
экс-президентом Грузии и сочув-
ствующими депутатами Рады об-
щественных организаций. — 
«РГ»). В частности, они заявили, 
что расценивают жесткий разгон 
палаточного городка у здания 
парламента «как попытку укра-
инских властей запугать общест-
во и втянуть в противостояние 
тех, кого запугать невозможно». 
В связи с этим они создают но-
вую организационную структу-
ру — силы обороны — с целью не 
позволить властям «терроризи-
ровать население Украины». За-
нятно, что президента Порошен-

ко и главу МВД Авакова они на-
звали «российскими ставленни-
ками». По их словам, Силы обо-
роны будут готовиться к отраже-
нию возможной атаки со сторо-
ны России, которая в их вообра-
жении «намерена всеми силами 
защищать подконтрольный 
Кремлю режим».

Персонально никто из сорат-
ников Саакашвили под обраще-
нием не подписался, скрываясь 
за  обобщенным названием 
«штаб». Однако имена наиболее 
заметных штабистов хорошо из-
вестны на Украине: это подозре-
ваемый в мошенничестве депутат 

Верховной рады Семен Семен-
ченко (по паспорту Константин 
Гришин. — «РГ») и его коллега из 
фракции партии «Самопомощь», 
бывший журналист Егор Собо-
лев. В «иловайском котле», в от-
личие от Семенченко, он не «ва-
рился», но, как и все современ-
ные украинские политики, скло-
нен к деструктивной активности 
и воинственным заявлениям.

Объявленные ими планы не 
выглядят безответственной де-
кларацией. Напомним, что ров-
но год назад организованные Се-
менченко боевики успешно про-
вели «транспортную блокаду» 
Донбасса, вынудив Порошенко 
узаконить ее. Нет сомнений и в 
том, что у карателей из батальо-
на «Донбасс» осталось немало 
припрятанного оружия для 
борьбы за «освобождение Укра-
ины», равно как неисчерпаемым 
сегодня выглядит и мобилизаци-
онный ресурс подобных группи-
ровок, состоящий из декласси-
рованных элементов, воевавших 
в «зоне АТО».

Таким образом, к уже извест-
ным организованным преступ-
ным группировкам — неонацист-

ской «Национальной дружине» 
Андрея Билецкого, киевской 
«Муниципальной страже», ку-
рируемой одиозным советни-
ком главы МВД Ильей Кивой, за-
прещенному в России «Правому 
сектору» и десяткам мелких ре-
гиональных «дружин», «страж» 
и «охран», спонсируемых оли-
гархами и губернаторами, — до-
бавится еще одна криминальная 
структура. При всех деклариру-
емых идеологических различиях 
смысл существования у них 
един — рейдерство, силовое ре-
шение щепетильных политиче-
ских проблем по контракту с 
украинскими и западными за-
казчиками, а также подавление 
любого инакомыслия в рамках 
борьбы за «национальную иден-
тичность». Последний пункт 
роднит их всех, и даже Саакаш-
вили с Порошенко.

О начале формирования военизи-
рованной группировки было объ-
явлено через соцсети.

Акцент

 У радикалов из батальона 
«Донбасс» осталось
немало припрятанного
оружия для борьбы
за «освобождение Украины»

Мир без правил

Федор Лукьянов
глава Совета по внешней 
и оборонной политике
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ЕВРОПЕЙСКИЕ ПРИЛИВЫ 
И ОТЛИВЫ
В МИНУВШИЕ выходные в Европе происходили важные 
политические события. Воскресным утром руководство 
Социал-демократической партии Германии объявило 
результаты партийного референдума, входить ли в пра-
вительственную коалицию с ХДС/ХСС под руководст-
вом Ангелы Меркель. За участие высказались две трети 
членов СДПГ. 14 марта Меркель официально вступит на 
пост канцлера в четвертый раз. Политический кризис в 
Германии (полгода с и.о. правительства) завершен, все 
могут вздохнуть спокойно. Или нет?

Ликования нет. Социал-демократы на историческом 
минимуме (по свежему опросу — 16%). И на новых выбо-
рах, неизбежных в случае провала попыток создать коа-
лицию, они рисковали скатиться в «низшую лигу» — из 
системообразующих в малые партии. Поэтому альянс с 
правоцентристами — мера почти вынужденная. 

Вхождение в пра-
вительство отклады-
вает избирательный 
вопрос на пару лет 
(если не будет форс-
мажоров) и дает 
шанс улучшить по-
казатели. Но для это-
го надо продемон-
стрировать, что со-
циал-демократы — 
состоятельная и са-
мостоятельная по-
литическая сила, 
влияющая на поли-

тику кабинета. За предыдущий мандат сделать этого не 
удалось. К следующему циклу необходимо подойти с бо-
лее ярко выраженным политическим лицом. Ведь на те 
выборы ХДС поведет уже не Меркель, и фактора ее лич-
ного авторитета, который до сих пор давил на всех 
остальных, не будет. 

В воскресенье же всеобщее голосование состоялось в 
Италии, и его результаты погрузили европейский исте-
блишмент в депрессию. Половина избирателей третьей 
экономики ЕС поддержала протестные партии, настро-
енные более или менее негативно к дальнейшей интегра-
ции. Бесспорного успеха добились истинные популисты 
из «Движения «5 звезд» (почти треть голосов), за них 
весь итальянский юг. Второй триумфатор — правонацио-
налистическая антииммигрантская «Лига» — ранее сепа-
ратистская партия развитой Северной Италии. «Лига» 
заметно обогнала партнера по правой коалиции «Впе-
ред, Италия» Сильвио Берлускони, и в случае формиро-
вания правого правительства ее лидер Маттео Сальвини 
рассчитывает на пост премьера. 

Итальянское голосование подтвердило тенденцию, 
которая фиксируется на всех европейских выборах уже 
года два, — проседание, а то и провал системообразую-
щих партий, особенно умеренно левых, и рассыпание 
привычного политического ландшафта. Успехи протест-
ных сил становятся правилом, и изолировать их не полу-
чается. Вслед за Австрией Италия имеет шанс стать вто-
рой западноевропейской страной, где правонационали-
стические политики, декларирующие суверенность и са-
мобытность в качестве добродетелей, получат рычаги 
управления. Но если в Вене Партия свободы — младший 
партнер, то «Лига» может стать старшим.

Шокирующая мейнстрим ситуация вызвала к жизни 
свежую для итальянской политики идею — собрать и там 
«большую коалицию» из партии Берлускони, уязвленно-
го тем, что он на вторых ролях в правом лагере, и лево-
центристов (их лидер пока Маттео Ренци), которые по-
терпели неприятное поражение. Но эта конструкция бу-
дет лишена моральной легитимности, как не отражаю-
щая реальные настроения избирателей. 

Ирония в том, что Берлускони, который в годы пре-
мьерства (особенно под конец) воспринимался в ЕС как 
утомительный клоун, сейчас рассматривается едва ли не 
как единственная надежда Европы на предсказуемую 
Италию. 

Даже если Рим пойдет по стопам Берлина, решение 
будет временным. Избиратели раздражены монотонно-
стью. И либо ведущие политические партии отойдут от 
центристской уравниловки, начав заявлять внятный 
идеологический 
профиль, то есть де-
монстрировать от-
личия, либо их выте-
снят другие, воз-
можно, дозревшие 
до более системных 
действий протест-
ные силы. Пример 
первого рода — Ав-
стрийская народная 
партия, которую за-
метно сдвинул впра-
во нынешний кан-
цлер Себастьян 
Курц, или британские лейбористы, изумительно «поле-
вевшие» под руководством Джереми Корбина. И та, и 
другая трансформация пока приносит плоды. Француз-
ские социалисты и республиканцы, немецкие и итальян-
ские социал-демократы свидетельствуют о том, как бы-
стро может скатиться на обочину мощная партия, кото-
рая не уловила запроса на новую идеологизацию. 

 Примечательно, что больше страдают левоцентри-
сты. После неудачи советского эксперимента они осо-
бенно ревностно старались доказать свою умеренность, 
что привело к стиранию индивидуальности. А когда сре-
ди избирателей возникла тяга к классическим левым 
идеалам — социальной справедливости, равноправию, 
оказалось, что работать с новым «пролетариатом» все 
разучились, и последний становится легкой добычей 
пресловутых «популистов».

Обратный пример — Эмманюэль Макрон, олицетворе-
ние эластичного «ускользания» от всякой идейной ясно-
сти и партийных ориентиров. Впрочем, выводы об 
успешности его подхода делать еще рано.

Европа продолжит быстро меняться, но перемены 
будут и далее стихийной эрозией, а не сознательной 
трансформацией прежней модели. Относительно слабо-
му правительству в Берлине придется заниматься кри-
зис-менеджментом разной степени остроты, а не выра-
боткой и реализацией стратегической линии на пере-
стройку ЕС. А это значит, что для внешних партнеров, в 
том числе России, Европа в ближайшие годы будет мало-
надежным партнером — нервозным и погруженным в 
свои проблемы.

Итальянское голосо-
вание подтвердило 
тенденцию — просе-
дание, а то и провал 
системообразую-
щих партий Европы 

Европа в ближайшие 
годы будет малона-
дежным для России 
партнером — нервоз-
ным и погруженным 
в свои проблемы

Вице-премьер Намибии Нанди-
Ндаитва (на фото) помнит, что СССР 
помог ее стране стать независимой.

Читайте также: На Украине 
предложили перенести 
столицу из Киева 
rg.ru/art/1516616
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У ВРАТ ЦАРСТВА
МОНОГРАФИЧЕСКАЯ выставка произведений Васи-
лия Васильевича Верещагина, которая открылась в Госу-
дарственной Третьяковского галерее в Москве, обречена 
на огромный зрительский успех. Никому не советую за-
ключать пари по поводу того, соберет ли она большее ко-
личество посетителей, чем сравнительно недавняя эк-
спозиция живописи и графики Валентина Александрови-
ча Серова. Хотя бы потому, что и год, и сто двадцать, и сто 
сорок лет назад выставки Верещагина пользовались бес-
прецедентным интересом публики. 

В 1880 году его работы в Санкт-Петербурге за сорок 
дней посмотрели 200 тысяч человек, в Берлине меньше 
чем за месяц — 145 тысяч, в Вене за 28 дней — 110 тысяч… 
Не говоря уже об очередях в Париже, Лондоне, Нью-Йор-
ке. Верещагин устраивал более двух третей своих верни-
сажей за пределами России, это началось еще в пору его 
ученичества у известного французского академика-ори-
енталиста Жана-Леона Жерома. И всегда добивался ог-
ромного успеха. Разумеется, не только потому, что пона-
чалу посещение его выставок было свободным, а затем он 

стал брать с посети-
телей чисто симво-
лическую плату. Он 
не просто открывал 
зрителю малоизвест-
ный мир Востока, 
Туркестана, Китая, 
Индии или Палести-
ны, но приковывал 
внимание к мисте-
рии человеческого 

бытия во всем многообразии его высоких и низменных 
состояний, завораживая обыденной трагедией смерти и 
поэзией первозданного существования. В отличие от свое-
го французского учителя, «академика академизма», он не 
был ориенталистом во французском смысле этого слова. 
Для русского сознания, в которое встроен двуглавый 
орел, равно устремленный в Европу и Азию, интерес к 
Востоку вовсе не внешний изыск, а потребность взглянуть 
во внутрь своего естества. Отсюда — при всей отстранен-
ности его взгляда на происходящие события — будь то Са-
марканд или Чугучак, — тайная связь между художником 
и его персонажами, насчитывающая ни одно столетие, со 
времен Киевской Руси и битвы при Калке. 

Уверен, что нынешняя московская выставка при разум-
ных ценах на билеты по посещаемости перещеголяет все 
прежние, включая прошлогоднюю санкт-петербургскую, 
посвященную 175-летию художника. В Русском музее 
было выставлено около сотни полотен; некоторые — пре-
жде всего «Апофеоз войны» — стали мировой классикой. 

Москвичи сочинили ошеломляющую, на первый взгляд 
избыточную экспозицию, которая концентрическими 
кругами расположена по сериям, известным со школьной 
скамьи: Туркестан, Китай, Балканы, Индия, Палестина, 
Русский Север, Япония… Но это знание обманчиво. Ка-
ждая из серий открывает новые пространства — и за счет 
нового художественного и документального материала, и 
благодаря объемным экспонатам, которые условно можно 
назвать элементами декоративно-прикладными. Врата 
мавзолея Гур-Эмира, усыпальницы Тимура,  деревянная 
колонна из дворца в Самарканде, которая становится сво-
его рода центром всей экспозиции, — кажутся посланцами 
вечности, а не изделиями, созданными земными людьми. 
На этой выставке ждет много открытий, — и не только се-
рия «Трилогия казней», представленная двумя полотнами.

В.В. Верещагин — назло многим недоброжелателям, об-
винявшим его в повышенном коммерческом интересе, — 
был высочайшим профессионалом в современном смысле 
этого слова. Он был художником, свобода которого зависе-
ла только от того, насколько хорошо продаются его карти-
ны. Именно финансовый успех его творческой деятельнос-
ти позволял ему быть самим собой, — и в художественной, 
и в общественной, и в частной жизни. При том что ни один 
из его биографов не пройдет мимо истории сожжения им 
трех работ, которые, по слухам, показались не слишком па-
триотичными Александру II и его старшему сыну, будуще-
му императору Александру III. Как известно, суворинское 
«Новое время» регулярно устраивало травлю художника, 
обвиняя его и в корыстолюбии, и в недостаточной любви к 
Отечеству, и в том, если использовать нынешнюю полити-
ческую лексику, что он является «иностранным агентом». 
Достаточно обратиться к замечательной статье В. В. Стасо-
ва 1880 г. «Оплеватели Верещагина», чтобы почувствовать 
ту вакханалию ненависти, с которой уже зрелый мастер 
сталкивался у себя на родине. Авторы всех этих гнусно-
стей не могли не знать, что еще молодой прапорщик Вере-
щагин в первую свою экспедицию в Туркестан, где он слу-
жил художником у генерал-губернатора К.П. Кауфмана, за 
участие в боевых действиях получил Орден Святого Геор-
гия 4-й степени, единственную награду, которую он носил 
всю жизнь. Они зна-
ли, что во время Бал-
канской кампании 
уже знаменитый ма-
стер отправился в 
действующую ар-
мию, где после тяже-
лого ранения чуть не 
потерял ногу. 

Но все это только 
вызывало новые при-
ступы злобной бра-
ни: ему не могли про-
стить независимости, как и его внятной антивоенной по-
зиции — естественной для каждого, кто пережил ужасы 
войны на поле брани, кто не бежал от войны — именно по-
тому, что ненавидел ее. Прочтите размышления В.В. Вере-
щагина о его «Трилогии казней» — и вам ясно его жизнен-
ное кредо: «В своих наблюдениях жизни (…) я был особен-
но поражен тем фактом, что даже в наше время люди уби-
вают друг друга повсюду под всевозможными предлогами 
и всевозможными способами».

В суждениях о В.В. Верещагине, который шел своей 
творческой дорогой самостоятельно, без оглядки на сов-
ременников, ощущая пульсацию огромного многообраз-
ного мира человеческого, лучше всего довериться В.В. 
Стасову и П.М. Третьякову. Поэтому завершу эти заметки 
отрывком из письма Павла Михайловича В.В. Стасову от 
2 апреля 1879 г. по поводу приобретения картин Балкан-
ской серии: «… Теперь насчет содержания; как ни стран-
но приобретать коллекцию, не зная содержания ее, но Ве-
рещагин такой художник, что в этом случае можно на 
него положиться; тем более что, помещая в частные руки, 
он не будет связан выбором сюжетов и наверное будет 
проникнут духом принесенной народной жертвы и бле-
стящих подвигов русских солдат и некоторых отдельных 
личностей, благодаря которым дело наше выгорело, не-
смотря на неумелость руководителей и глупость и под-
лость многих личностей». 

Живописец прико-
вывал внимание 
к мистериям чело-
веческого бытия

Даже в наше время 
люди убивают 
друг друга под 
всевозможными 
предлогами...

Персона Несвоевременные мысли о «великом пролетарском писателе»
накануне его юбилея

Человек — это звучит горько
Павел Басинский 

В 
детстве, отрочестве и 
юности ему недостава-
ло любви. Простой, те-
плой человеческой люб-
ви… 

Именно в этом его ранняя тра-
гедия и объяснение псевдонима — 
Горький, который он придумал 
себе в 1892 году в Тифлисе, когда 
написал первый рассказ «Макар 
Чудра» (сразу — шедевр!), и кото-
рый, в конце концов, подменил его 
настоящее имя — Алексей Пешкóв 
(с ударением на последнем слоге).

С двух лет полусирота, потом 
круглый сирота. Мальчик на побе-
гушках в иконописной мастер-
ской. Посудник на пароходе. По-
мощник пекаря в Казани, таскав-
ший на своих плечах многопудо-
вые мешки с мукой и мешавший 
тесто в огромных чанах, чтобы 
утром студенты университета, 
куда его не приняли, получали 
свежие теплые булочки, которые 
он сам же им разносил... Потом — 
помощник присяжного поверен-
ного. Потом — странник по Руси... 

Затем — российская и мировая 
знаменитость, самый известный 
после Толстого русский писатель 
начала ХХ века. И еще — дважды 
эмигрант, до революции и после, в 
общей сложности тринадцать лет 
проживший в Италии. Главный пи-
сатель Советского Союза с член-
ским билетом Союза писателей 
№1. Потом эта странная, до сих 
пор вызывающая вопросы смерть 
на казенной даче в Горках-10, по 
той же дороге, на которой находи-
лись дача и резиденция Сталина. И 
наконец — прах, замурованный в 
Кремлевской стене рядом с Куй-
бышевым и Кировым. Прах такой 
государственной значимости, что 
даже часть его отказались выдать 
вдове, чтобы похоронить на Ново-
девичьем кладбище рядом с моги-
лой сына Максима.

Последние месяцы, дни и часы 
Горького наполнены какой-то жу-
тью. От этого невольно стараешь-
ся отвести глаза. Какие-то чужие 
люди в мундирах и френчах — Ста-
лин, Молотов, Ворошилов — возле 
постели умирающего русского пи-
сателя пьют шампанское — это 
даже не так страшно, как именно 
противно душе. Подруга Горького 
Екатерина Кускова писала: «Но и 
над молчащим писателем они сто-
яли со свечкой день и ночь». 

Они как бы сторожили его по-
следний вздох. «Мы вместе. Ты 
наш...» И он опустил руки.

Наивно думать, что возвраще-
ние Горького в СССР было следст-
вием чего-то определенного: како-
го-то «подкупа», например. Что 
«история с чемоданом», в кото-
ром якобы хранился тайный ар-
хив писателя, прольет свет на ло-
гику «конца Горького». Просто в 
эмиграции ему не было места. Это 
понимали и он сам, и все его сов-
ременники. Та же Кускова писала: 
«Горький — знатный эмигрант мог 
бы быть очень богатым, если бы 
он был в силах стать эмигрантом».

Пойдем дальше. А было ему ме-
сто в СССР, «в буче, боевой, кипу-
чей» молодых советских писате-
лей? Мы все-таки не найдем точ-
ного ответа, и придется оставить 
его «на потом», когда, мол, «все 
будет известно». Пожалуй, это 

главная особенность биографии 
Горького: все линии его судьбы не 
имеют конца, обрываются в ка-
кую-то пустоту, как и линии его 
последнего романа «Жизнь Клима 
Самгина», который читаешь, чи-
таешь, читаешь, и кажется: вот-
вот схватишь его смысл... Но — 
нет... И оставишь «на потом»...

Странная фигура! Огромная, 
но странная... 

Вот его повесть «В людях». Это 
не просто так сказано. Если почи-
стить потускневший смысл этого 
слова, обнажится черная дыра в 
сознании Горького. Это нужно по-
нять по принципу «остранения». 
Если можно находиться «в лю-
дях», значит, можно быть и где-то 
еще. В не людях — что ли? «Люди» 
для Горького — не просто среда об-
итания, которую не замечаешь 
(как воздух), но чуждое матери-
альное пространство, куда забро-
шен мальчик по чьей-то воле. По 
чьей же? И на этот вопрос он не 
знает ответа. Но в любом случае 
понятно, что это была какая-то не-
добрая воля, если девизом моло-
дого человека стало: «Мы в мир 
пришли, чтобы не соглашаться...»

Существует притча о лягуш-
ках, которые попали в кувшин со 
сметаной. Первая сложила лапки 
и утонула. Вторая колотила лапка-
ми, пока сметана не стала маслом, 
и она не выбралась наружу. Горь-
кий по своей сильной, упрямой 
натуре был второй лягушкой, и, 
когда судьба выбросила его «в 
люди», он месил внезапно окру-
жившее его пространство, как те-
сто в пекарне, пока оно не сдалось 
и не дало «чужаку» места на земле.

Вот хроника его странствий по 
Руси за 1891 год. Уходит из Ни-
жнего Новгорода. Обошел Повол-
жье, Дон, Украину, Крым, Кавказ. 
Посещает Казань, Царицын, жи-
вет на станции Филоново Грязе-
Царицынской ж/д. Приходит в Ро-
стов-на-Дону, работает грузчи-
ком. Из Ростова идет в Харьков. Из 
Харькова — в Рыжовский мона-
стырь, затем — в Курск. Из Курс-
ка — в Задонск. Посещает мона-
стырь Тихона Задонского. Идет в 
Воронеж. Возвращается в Харь-
ков. Потом — в Полтаву, из Полта-
вы через Сорочинцы — в Мирго-
род. Посещает Киев. Идет в Нико-
лаев. Приходит в село Кандыбово 
Николаевского уезда. Избит му-
жиками. После николаевской 
больницы идет в Одессу. В Очако-
ве работает на добыче соли. Путе-
шествует по Бессарабии и возвра-
щается в Одессу. Идет в Херсон, 
Симферополь, Севастополь, Ялту, 
Алупку, Тамань... Приходит на Ку-
бань. Арестован в Майкопе как 
бездомный. Беслан, Терская об-
ласть, Мухет. Снова арестован. 
Пришел в Тифлис. 

Какая запутанная география! А 
между тем он просто путешество-
вал вместе с потоками мигрирую-
щего русского народа, который 
двигался на работы и промыслы с 
севера на юг. Но среди этого наро-
да были и воры, и грабители, и по-
прошайки. И со всеми он находил 
общий язык. Но при этом оставал-
ся все-таки чужаком. Спутником. 
«Мой спутник» называется один 
из его лучших ранних рассказов.

В конце концов судьба вынесла 
его в газетчики, а затем и в писате-
ли. Но и здесь он поначалу был чу-

жим. Как бы ни ласкала его на пер-
вых порах интеллигенция, какие 
бы банкеты ни давались в Петер-
бурге в его честь (тосты поднима-
ли Милюков, Струве, Короленко и 
другие), они все-таки держали его 
за «гостя». Бог его знает, кто он, от-
куда и зачем явился? Толстой при-
нял Горького за мужичка и гово-
рил с ним матерком, но затем по-
нял, что ошибся. «Не могу отне-
стись к Горькому искренно, сам не 
знаю почему, а не могу, — говорил 
Чехову. — Горький — злой человек. 
У него душа соглядатая, он пришел 
откуда-то в чужую ему, Ханаан-
скую землю, ко всему присматри-
вается, все замечает и обо всем до-
носит какому-то своему богу».

Горький платил аристократам 
и интеллигенции той же монетой. 
В письмах к Репину и Толстому он 
пел гимны во славу Человека: «Я 
не знаю ничего лучше, сложнее, 
интереснее человека...»; «Глубоко 
верю, что лучше человека ничего 
нет на земле...» И в это же время 
написал жене Екатерине Пешко-
вой: «Лучше б мне не видать всю 
эту сволочь, всех этих жалких, ма-
леньких людей!» (О тех, кто под-
нимал бокалы в его честь.) «Я ви-
дел, как Гиппиус целовалась с Да-
выдовой. До чего это противно!»

Когда он была искренен? Лео-
нид Андреев, уже в эмиграции, 
вспоминал, как на квартире писа-
теля Телешова в Москве собира-
лись Бунин, Серафимович, Вере-
саев, Зайцев и другие писатели-
реалисты, объединившись в кру-
жок под названием «Среда». Иног-
да приезжали из Петербурга Горь-
кий и Шаляпин. В отсутствие Горь-
кого заходил разговор о нем и его 
искренности. И однажды Вересаев 
сказал: «Господа! Давайте раз и 
навсегда решим не касаться про-
клятых вопросов. Не будем гово-
рить об искренности Горького!»

«Сквозь русское освободи-
тельное движение, а потом сквозь 
революцию он прошел Лукою, лу-
кавым странником», — написал 
Владислав Ходасевич. Но факти-
чески такое же мнение (что Горь-
кий никогда не был настоящим ре-
волюционером, а только попутчи-
ком) высказывает в некрологе о 
Горьком и Лев Троцкий.

И это так же верно, как то, что 
он был странником и попутчиком 
во всем и везде. Он состоял в пере-
писке с Толстым и Лениным, Ко-
роленко и Розановым, Чеховым и 
Гапоном, Буниным и Сталиным. 
Как это возможно? Он одновре-
менно общался с реалистами, мо-
дернистами, дворянами и мужи-
ками, большевиками, священни-
ками, провокаторами, монархи-
стами, сионистами, академиками, 
писателями, колхозниками, гэпэ-
ушниками и прочими людьми на 
этой грешной земле, где только 
ему не нашлось места. «Горький не 
жил, а осматривал...» — заметил 
Виктор Шкловский.

Но при этом сколько после 
себя оставил этот будто бы «согля-
датай», «странник», «попутчик»! 
Не говоря уже о 25 томах художе-
ственных произведений, среди ко-
торых очень многие выдержали 
испытание временем; громадного 
количества писем, до сих пор не 
опубликованных; сотен статей, от 
заметок 1896 года с Нижегород-
ской художественно-промышлен-
ной выставки до ужасных по слогу 
восхвалений Сталину и каратель-
ным органам. И здесь же философ-
ские шедевры, вроде статей «Две 
души» и «Разрушение личности». 
Но это только тексты. А за Горь-
ким — еще и целые культурные ин-
ституции. Товарищество «Зна-
ние», альманахи, журналы, газе-
ты. Издательство «Academia», за-
крытое лишь после его смерти. И 

серия «Жизнь замечательных лю-
дей», сохранившаяся до сегод-
няшнего дня, когда почти все ста-
рые книжные серии исчезли. И Ли-
тературный институт его имени. 
Не человек, а целое культурное 
производство! 

Но иногда Горького странно 
читать. Во всех его сочинениях 

есть что-то правдивое и выдуман-
ное, психологически верное и не-
вероятное. Изображение реально-
сти порой достигает гениально-
сти, как в «Климе Самгине». Без-
условно это был великий худож-
ник из породы фламандских ма-
стеров, и некоторые сцены в его 
последнем романе (чаепитие Сам-
гиных или Петербург после «Кро-
вавого Воскресенья»), темнея со 
временем, приобретают какую-то 
особенную магическую силу.

И в то же время он видел то, 
чего не могли видеть другие. На-
пример, людей «наедине с собой». 
В 17-м томе сочинений есть такие 
эпизоды, которые сначала вызы-
вают улыбку, а затем — мистиче-
ский холодок. «Отец Ф. Владимир-
ский, поставив перед собою сапог, 
внушительно говорил ему:

— Ну, — иди!
Спрашивал:
— Не можешь?
И с достоинством, убежденно 

заключал:
— То-то! Без меня — никуда не 

пойдешь!»
«В фойе театра красивая дама-

брюнетка, запоздав в зал и по-
правляя перед зеркалом прическу, 
строго и довольно громко спроси-
ла кого-то:

— И — надо умереть?»
Или как Чехов, думая, что его 

никто не видит, пытался поймать 
шляпой солнечный зайчик.

Да, он любил человека, но 
«странною любовью». В ней были 
и мука, и страсть, и радость, и не-
нависть. И конечно, «Двадцать 
шесть и одна», «Коновалов», 
«Страсти-мордасти» и другие 
вещи останутся среди вершин рус-
ской сентиментальной прозы. Но 
все-таки это была любовь прохо-
жего к чужим детям. Зачем он веч-
но следил за людьми, не делая в 
этом между ними различия (будь 
ты хоть извозчик, хоть уголовник, 
хоть Толстой)? И зачем сочинил 
странную сказку о Человеке? 

Его миф о Человеке, «который 
звучит гордо», вообще говоря, 
весьма сомнителен. Недаром 
страстный монолог в его защиту 
произносит карточный шулер Са-
тин и рисует при этом рукой в пу-
стоте какую-то фигуру (в «На дне» 
такая ремарка).

Что это за фигура? Что видел 
перед собой Сатин? И почему по-
сле его монолога повесился Ак-
тер? 

Предположим то, чего, конеч-
но, быть не могло. Максим Горь-
кий был инопланетянином. Вот от-
куда его странности и маски, от 
внешности мастерового до сходст-
ва с Ницше с его моржовыми уса-
ми, которое многие отмечали. Все 
его книги напоминают талантли-
вый отчет о служебной команди-
ровке на Землю. Все замечено, ни-
чего не упущено! Но что такое Че-
ловек, он так до конца и не понял.

Как же ему стало легко, когда 
его «отпустили»! Как быстро рас-
правил он свои, допустим, кры-
лья, перед тем, чтобы окунуться в 
космическую бездну по дороге до-
мой! Как, наконец, стало ясно и 
просто в его душе! И ученые мужи 
на его планете, прочитав его отчет, 
все-таки спросили:

— Ну, видел Человека?
— Видел!
— Какой?
— О! Это великолепно! Это зву-

чит гордо! Это я, ты, Наполеон и 
другие!

— Да выглядит-то как?
И он нарисовал в пустоте 

странную фигуру.

Акцент

 Да, Горький любил человека, но «странною 
любовью». В ней были и мука, и страсть, 
и радость, и ненависть

КСТАТИ
Основные мероприятия, связанные со 150-летним юбилеем Максима 
Горького, которое будет отмечаться 28 марта, пройдут на его родине, 
в Нижнем Новгороде. В частности, там состоится XXXVIII Междуна-
родная научная конференция «Горьковские чтения». Тема конференции: 
«Мировое значение творчества М. Горького». В конференции примут 
участие ведущие научные сотрудники Института мировой литера-
туры им. А.М. Горького Российской академии наук, ученые России, зару-
бежных стран, потомки М. Горького.
Другая международная научная конференция будет проходить в Ин-
ституте мировой литературы в Москве. В МГУ юбилею великого писа-
теля будет посвящен «круглый стол».
28 марта в Центральном доме литераторов в Москве пройдет торже-
ственный юбилейный вечер, организованный Федеральным агентст-
вом по печати и массовым коммуникациям. В нем примут участие из-
вестные писатели, филологи, актеры. 

В издательстве АСТ (Редакция Елены Шубиной) вышло новое издание 
книги Павла Басинского «Горький. Страсти по Максиму». В книге богатый 
иллюстративный материал, а также статьи и воспоминания о Горьком 
Владислава Ходасевича, Корнея Чуковского, Виктора Шкловского, 
Евгения Замятина и малоизвестный некролог Льва Троцкого.

ДОСЬЕ «РГ»

Из письма молодого Алексея Пешкова (Горького) 1896 года 
своей невесте и будущей жене Екатерине Волжиной 
(в замужестве Пешковой): 
«Прежде всего Пешков недостаточно прост и ясен, он слишком убежден в том, 

что не похож на людей, и слишком рисуется этим, причем — не похож ли он на лю-

дей на самом деле — это еще вопрос. Это может быть одной только претензией. 

Но эта претензия позволяет ему предъявлять к людям слишком большие требо-

вания и несколько третировать их свысока. Как будто бы умен один Пешков, — а 

все остальные идиоты и болваны... А главное — его трудно понять, ибо он сам себя 

совершенно не понимает. Фигура изломанная и запутанная. Помимо этих, очень 

крупных недостатков, есть и другие, из которых одни я позабыл, другие не знаю, о 

третьих не хочу говорить, потому что скучно и потому, что мне жалко Пешкова — я 

люблю его. И только я действительно люблю его. О достоинствах этого господина 

я не буду говорить — ты, должно быть, лучше меня знаешь их. Но вообще — преду-

преждаю и совершенно серьезно, Катя, — вообще этот человек со странностями. 

Иногда я склонен думать, что он своеобразно умен, но чаще думаю, что он ориги-

нально глуп. Главное — он слишком непонятен, вот его несчастье».

Горький всегда чутко прислушивался к своей эпохе. Но, похоже, ее шум ему не слишком нравился. 
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Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Врачи 
обсуждают стратегию 
развития столичной 
медицины 

До 80 и старше 

Сергей Жуков 

ЧЕРЕЗ пять лет средняя продолжительность жизни мо-
сквичей может достичь 80 лет. Об этом вчера в Мосгор-
думе на встрече с главными врачами больниц и поликли-
ник сообщил мэр города Сергей Собянин. 

По его словам, в последние годы в городе заметно  об-
новлена материальная база медучреждений, закуплено 
новое оборудование. «В прошлом году продолжительность 
жизни москвичей вплотную приблизилась к 78 годам, что 
отвечает показателям крупнейших мегаполисов мира, — 
отметил мэр. — Но  проблем в здравоохранении более чем 
достаточно». Медики предложили разработать стратегию 
развития здравоохранения до 2025 года. Главнаее цель — 
повысить среднюю продолжительность жизни населения 
до 80 лет. Документ в ближайшее время планируют выне-
сти на обсуждение. Самые интересные и полезные идеи от 
пациентов и врачей авторы инициативы надеются собрать 
в ходе краудсорсинг-проекта.  По мнению главных врачей, 
в Москве нужно создать новые программы повышения 
квалификации медперсонала — с акцентом на психологию 
и нюансы общения с пациентами. К сожалению, далеко не 
все врачи могут найти для больного нужные слова и внят-
но объяснить тактику лечения, признают медики. Отсюда 
и конфликты. Главврач больницы имени Юдина Денис 
Проценко предлагает с  с помощью психологов научить ме-
диков  тактичному общению с пациентами.  По словам гла-
вы НИИ скорой помощи имени Склифосовского Сергея 
Петрикова, нужно реформировать и приемные отделения, 
где рождается большая часть жалоб. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Москвичи 
смогут заказать медполис 
онлайн 

Очереди.net

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ 98% государственных сервисов и услуг, ко-
торые можно перевести в электронный вид, уже работа-
ют онлайн. Тем не менее у москвичей скоро появятся но-
вые возможности в Сети. Какие же именно? Об этом рас-
сказала на «Деловом завтраке» в «РГ» председатель ко-
митета государственных услуг Москвы Елена Шинкарук.  

Елена Вячеславовна, какие госуслуги москвичи сегодня 
могут получить онлайн, и каких нововведений в этой 
сфере стоит ждать в ближайшее время?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Жителям столицы доступны 248 сервисов 
и услуг в электронном виде — от здравоохранения до 
строительства. Хотя бы раз записывались на прием к 
врачу около 10 миллионов москвичей, абсолютное боль-
шинство горожан. Многие сервисы мы совершенствуем 
и расширяем — в феврале, например, появилось больше 
возможностей по 
удаленному согласо-
ванию переплани-
ровки в квартирах.  

Из новых услуг, 
которые планируем 
перевести в элек-
тронный вид в бли-
жайшее время — воз-
можность заказать полис ОМС через портал mos.ru. Сей-
час для его получения нужно дважды приходить в центр 
«Мои документы» или в страховую компанию — в первый 
визит написать заявление, а потом забрать готовый по-
лис. До конца марта хотим сократить этот путь вдвое — 
выбрать страховщика и написать заявление можно будет 
онлайн, а потом только прийти в выбранный офис МФЦ 
за документом. Когда полис будет готов, заявителю по-
ступит уведомление. 

Москвичи сегодня могут удаленно прикрепиться к поли-
клинике — достаточно подать заявление через mos.ru. Не-
давно такая возможность появилась и в детских поли-
клиниках. Будут ли электронные сервисы развиваться в 
этом направлении дальше?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Обязательно. Сейчас как раз работаем, 
чтобы прикрепиться онлайн можно было и к стоматоло-
гическим поликлиникам — надеемся внедрить это до кон-
ца года. Сегодня можно не только записаться к доктору, 
но и отменить или перенести запись. Это повышает эф-
фективность использования ресурсов поликлиник и де-
лает проще жизнь пациентам. Очереди к врачу уже ушли 
в прошлое — человек приходит к определенному времени 
и попадает к доктору за несколько минут.  В пилотном ре-
жиме начали прорабатывать возможность отдельно за-
писываться на диспансеризацию или получение опреде-
ленной медсправки. Чтобы людям сразу можно было по-
пасть к нужному специалисту. Смотрим, как это работа-
ет, и если сложностей не возникнет, распространим та-
кую возможность на все поликлиники. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Петр Бирюков: Снегопады и морозы уйдут  не раньше 20 марта

Зима не сдается 
Любовь Проценко

В
от уже и 8 марта на носу, а 
столицу все еще морозит и 
засыпает снегом. Сколько 

это еще продлится, а главное, 
смогут ли москвичи в предстоя-
щие четыре дня праздников погу-
лять без проблем по Москве? На 
вопросы «РГ» ответил заммэра 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. 

Петр Павлович! Ехала к вам на 
встречу, думала, опоздаю: сер-
вис «Яндекс–пробки» показывал 
6  баллов. Дорога на многих ули-
цах зауженная, по бокам сугро-
бы… Не успеваете вывозить? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Шесть баллов для 
Москвы при 4 миллионах машин 
в городе, к сожалению, в утрен-
ний час пик стал уже практиче-
ски нормой. Главное, город не 
стоит. Даже во время рекордных 
снегопадов, друг за другом выпа-
дающих в последнее время на 
Москву, транспорт, пусть и с за-
труднением, но движется. Обес-
печить это, поверьте,  удается не-
просто. Вспомним хотя бы снего-
пад в начале февраля: 49 см за 
три дня при месячной норме 36 
см. Такого в столице не было в те-
чение последних 100 лет! Насту-
пил март, а погода снова ставит 
рекорды. За минувшие выходные  
опять выпал 21 см снега при ме-
сячной норме 34 см! И так  напа-
дало уже 223 см…

Разве прежде таких снегопадов в 
Москве не бывало?
ПЕТР БИРЮКОВ: Бывало за зиму и 
больше. Например, в сезон 2015—
2016 годов  выпало 253 см, а в 
2016-2017 — даже 284. Но в чем 
отличие нынешней зимы? В пре-
дыдущие годы снег падал более 
равномерно, небольшими  заря-

дами: по 2—5, 7 см в день. Да и 
температура воздуха периодиче-
ски была плюсовой, или по край-
ней мере не ниже минус 9 граду-
сов во время снегопада. Так снег 
потихоньку таял. А нынче он  ру-
шится  лавинообразно, да  еще и 
морозы все время стоят — минус 
15—18… Поэтому снег приходит-
ся вывозить. За сезон вывезли 
уже более 41 миллиона кубоме-
тров, в то время как в прошлом 
году 25,6 миллиона, в позапрош-
лом — 19,1 миллиона кубометров. 

Еще больше вывезти и перепла-
вить нельзя?
ПЕТР БИРЮКОВ:  Для того, чтобы пол-
ностью очистить  столицу, при-
шлось бы вывезти 200 миллио-

нов кубометров. Ну, а мощность  
снеготаялок увеличить в пять 
раз.Такое количество  просто нег-
де в городе разместить. Как весь 
мир, мы вывозим что возможно, 
а остальное — примерно 10 мил-
лионов кубометров, складируем 
в промзонах и на пустырях, что-
бы постепенно убрать и оттуда.  
Наша главная задача — чтобы 
были открыты все дороги и тран-
спорт шел, а для пешеходов — по-
чищены дворы, подходы и подъе-
зды к метро и МЦК. И мы с ней 
справляемся. Правда, со 2 февра-
ля город живет в условиях режи-
ма чрезвычайной ситуации. 

Вроде все как обычно. Школы, 
детсады работают, на работу  до-

бираемся… В чем же этот режим 
состоит? 
ПЕТР БИРЮКОВ: В том и состоит, что-
бы обеспечить нормальную жиз-
недеятельность города. Для этого 
привлекаем дополнительные 
силы городских служб. Комму-
нальщики работают круглосу-
точно,  до 60-70 тысяч человек и 
до 17 тысяч единиц уборочной 
техники.  На оплату их работы  
бюджет тратит дополнительные 
средства. 

Как Москва холода   пережила? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Обошлись без ава-
рий. Все топливно-энергетиче-
ское хозяйство, водопроводная и 
канализационные системы  рабо-
тали в штатном режиме. Способ-

ны пережить и большие морозы — 
есть существенные запасы и те-
пла, и электроэнергии. 

Ну, они, наверное, в этом сезоне 
уже не потребуются. На календа-
ре все-таки весна!
ПЕТР БИРЮКОВ: Тем не менее в бли-
жайшие сутки снова ожидаем 
небольшой снегопад — сантиме-
тра на 2, а сразу после праздни-
ка, в будущий понедельник — еще 
сантиметров 7 снега. И морозы 
не отступают: сегодня ночью си-
ноптики прогнозируют  минус 
18 и вплоть до субботы — не 
меньше минус 15. В общем, по 
нашим данным до 20-х чисел 
марта — зима в Москве будет еще 
в разгаре. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Готовится 
к запуску 
новый участок 
«салатовой» 
ветки
подземки

ВЕШНИЕ 
ВВОДЫ

Сергей Бабкин

НА «САЛАТОВОЙ» ветке ме-
тро 10 марта закроются стан-
ции «Бутырская» и «Фонвизин-
ская». Это связано с вводом в 
работу  трех новых платформ — 
«Окружной», «Верхних Лихо-
боров» и «Селигерской», чтобы 
подключить к инфраструктуре 
северный участок Люблинско-
Дмитровской линии москов-
ского метро до «Селигерской». 
Участок с этими станциями мо-
гут ввести в эксплуатацию в се-
редине или конце марта, сооб-
щил заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Марат Хуснул-
лин во время очередного осмо-
тра городских строек. 

«Мы вышли на финишную 
прямую, фактически все строи-
тельные работы закончены, 
идет наладка оборудования, — 
заявил Хуснуллин. — Началась 
обкатка рельсов, Госстройнад-
зор принял необходимые доку-
менты». Точная дата запуска бу-
дет ясна после 10 марта. Заммэ-
ра подчеркнул, что многое бу-
дет зависеть от результатов ис-
пытаний. Если что-то пойдет не 
по плану, то сроки сдачи стан-
ций перенесут.

На новом участке «салато-
вой» ветки одновременно от-
кроются три станции: «Окруж-
ная», «Верхние Лихоборы» и 
«Селигерская». Ими будут 
пользоваться сотни тысяч жи-
телей районов Бескудниково, 
Дегунино и других северных 
территорий. Вместе со станция-
ми будет открыто и новое элек-
тродепо — завод для обслужива-
ния составов Люблинско-Дмит-
ровской линии. Пока их ремон-
тируют в «Печатниках». 

Еще через несколько лет «са-
латовая» ветка дойдет до отда-
ленного поселка Северный. 
Проект реализуют в два этапа: 
сначала к концу 2019—началу 
2020-го линию продлят до Лиа-
нозово, а еще через два года — 
практически до МКАД. Причем 
в Лианозово подземка будет 
связана с железнодорожной 
платформой. Есть потенциал 
для создания ТПУ и в Северном, 
этот проект тоже проработают.

А в ближайших перспекти-
вах властей — запуск транспор-
тно-пересадочного узла у «Се-
лигерской». Туда подведут ме-
ждународные и междугородные 
автобусы, рассказал первый за-
мгенерального директора ком-
пании-подрядчика по девелоп-
менту Альберт Суниев. 

«Это будет один из крупней-
ших ТПУ в Москве, — сказал Су-
ниев. — Площадь автостанции 
составит 15 тысяч кв м. В соста-
ве узла построят многофункци-
ональный торговый центр. Ин-
вестор для строительства уже 
подобран».

По предварительным дан-
ным, строители выйдут на пло-
щадку до конца 2018-го. Весь 
узел, включая коммерческую 
недвижимость, они намерены 
построить в течение трех лет. 
«Проект ТПУ предусматривает 
капремонт и расширение Дмит-
ровского шоссе, устройство бо-
кового проезда Дмитровки и 
участка Пяловской улицы меж-
ду Дмитровкой и Коровинским 
шоссе», — отметил председатель 
Москомэкспертизы Валерий 
Леонов. Еще на одном крупном 
ТПУ — у «Петровско-Разумов-
ской», заканчивается согласо-
вание градостроительной доку-
ментации. Его проектируют 
специалисты из Японии. 

Ракурс «Двойникам» вождей и царей хотят дать правовой статус

Сталин против

Сергей Бабкин

В 
Москве впервые могут 
отрегулировать работу 
Ленина, Сталина и про-
чих «исторических де-
ятелей», которые фо-

тографируются с туристами за 
деньги. С таким предложением 
выступил зампредседателя ко-
миссии Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям Ан-
тон Палеев. Правда, пока ему не 
удается даже собрать артистов за 
одним столом. Как выяснили кор-
респонденты «РГ», вожди проле-
тариата, как и прежде, категори-
чески против любых переговоров 
с монархистами. 

«Двойники» работают на Ма-
нежной площади не каждый день: 
влияет и погода, и количество по-
лицейских на квадрат брусчатки. 
Тем не менее вчера корреспон-
денту «РГ» удалось застать за ра-
ботой трех Сталиных, двух Лени-
ных, с десяток безымянных бояр 
и Екатерину II с Петром I. Причем 
«советские вожди» работали сле-
ва от памятника Жукову, а импе-
раторские особы — справа.

На наших глазах с индонезий-
ца Андри «сняли» за кадр 500 ру-

блей: он фотографировался с па-
рой Ильичей, двумя Виссарио-
новичами и с примкнувшим к 
ним Малютой Скуратовым. То 
есть заплатил  по 100 рублей с 
«носа». Объяснил нам: «Я долго 
жил в Китае, там часто слышал о 
Сталине и Ленине. Ну не мог я 
пройти мимо!» Сами артисты 
распространяться о себе не лю-
бят. «Как-то раз дал интервью 
одному каналу, — признался Ста-
лин. — А буквально на следую-
щий день меня забрали в отделе-
ние!». Малюта поддержал во-
ждя: «С прессой принципиально 
не общаемся, нас чуть ли не пре-
ступниками выставляют!». Во-
прос, есть ли у них документы на 
предпринимательскую деятель-

ность, вожди предпочли не услы-
шать. «Последние проверки по-
казали, что у них с этим пробле-
ма, — рассказал «РГ» координа-
тор проекта «Безопасная столи-
ца» Антон Акишин. — Потому у 
представителей власти и возни-
кают вопросы». 

Иногда вожди капитально ссо-
рятся и между собой. Самый 
громкий случай был в 2015-м, 
когда в переходе метро подра-
лись Игорь Горбунов (Ленин) и 
Латиф Валиев (Сталин). Версий 
конфликта в «тусовке» артистов 
несколько. По одной из них двой-
ники не поделили доходы: отец 
революции привлекал клиентов 
демпингом, а вождю народов это 
не понравилось. В 2016-м Ленин 

на глазах гуляющих на Васильев-
ском спуске надавал пинков 
двойнику Пушкина. 

— Недавно в криминальную 
хронику попал даже Винни-
Пух, — поделился с «РГ» Антон 
Акишин. — Персонаж «работал» у 
храма Христа Спасителя. Одна 
женщина попросила сфотогра-
фироваться и дала крупную ку-
пюру. «Медведь» сказал, что пой-
дет менять деньги и сбежал. 

Поступают жалобы на нечест-
ность исторических личностей и 
в Мосгордуму, говорит депутат 
Палеев: «Многие артисты — тон-
кие психологи. Начинают с того, 
что просят денег «сколько не 
жалко». А потом человек выкла-
дывает им по 2—3 тысячи человек. 
Что посоветовать? Если у вас вы-
могают деньги — не платите!» Од-
нако далеко не все артисты ал-
чные. Например, Екатерина и 
Петр на Манежной площади, по 
их словам, оформились индиви-
дуальными предпринимателями. 
За вычетом налогов, которые они 
исправно платят, дневной доход 
выходит 2,5—3 тысячи рублей. Ее 
напарник в доказательство своей 
легальности достал из внутренне-
го кармана… портативный кассо-

вый аппарат. За каждую туристи-
ческую «сотню» выдает по чеку! 

«Уличные артисты действи-
тельно должны регистрировать-
ся как индивидуальные предпри-
ниматели, если получают до-
ход, — подтвердил адвокат Влади-
мир Постанюк. — Однако многие 
это требование игнорируют, тем 
более что законом подобная дея-
тельность не регламентирована. 
Считаю, что надо позволить этим 
предпринимателям покупать па-
тенты». Стоимость патента, по 
его мнению, должна зависеть от 
места предоставления услуги: на 
Манежке дороже, чем, например, 
в Марьино. 

Пока же, говорит Палеев, Ле-
нин, Сталин и примкнувшие вся-
чески отлынивают от перегово-
ров с властями. Уверяют: мы, 
мол, денег не берем и фотографи-
руемся по доброте душевной. В 
ближайшее время общественни-
ки планируют провести рейды и 
выяснить, кто из исторических 
персонажей на самом деле честен 
с народом, а кто работает тайно 
на свой карман.  

Ленин и Сталин часто работают 
в паре. Селфи с ними — честь 
для любого китайского туриста. 

Акцент

 Мы застали за работой 
трех Сталиных, двух Лениных, 
десяток бояр и Петра I 
с Екатериной II

К концу 2019—
началу 2020-го 
Люблинско-
Дмитровскую 
линию продлят 
до Лианозово

Елена Шинкарук: Хоть раз записывались в электронном виде 
к врачу большинство москвичей. 

В электронном виде 
москвичам 
доступны 248 услуг
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1,5
ТЫСЯЧИ
человек в часы пик будет прини-
мать автовокзал на «Селигерской»

Полную версию «Делового завтрака» с Еленой Шинкарук 
читайте в одном из ближайших номеров «РГ»

Фоторепортаж с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/84

Четыре правила жизни здорового человека — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1500219
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ТЕНДЕНЦИЯ Издатели хотят 
внедрить лаборатории 
«больших данных» 

У читателей 
растут запросы

Александра Воздвиженская

СОЗДАНИЕМ лаборатории «больших данных» (от англ. 
big data) озаботились в российском издательском бизне-
се. Предполагается, что она позволит перейти от «пло-
ских» отчетов к прогнозной аналитике, которая снизит 
финансовые риски, изучив конкретного потребителя и 
рынок в целом, и увеличит прибыль. Кадры для таких це-
лей компаниям придется «выращивать» самостоятель-
но, а так как работа подобных лабораторий связана с 
персональными данными, система должна быть еще и 
юридически компетентной, считают эксперты.

О создании собственной лаборатории «больших дан-
ных» объявили в «Эксмо-АСТ». Наем специалистов, на-
стройка инфраструктуры, наполнение баз данных и 
апробация будут проходить в течение всего 2018 года. 
Ввиду сложности используемых подходов на получение 
первых бизнес-результатов может уйти еще не менее 
9—12 месяцев с момента запуска лаборатории, говорит-
ся в концепции проекта.

Смысл лаборатории в том, чтобы научиться предуга-
дывать практически все. Наибольший экономический 
эффект принесет 
прогнозирование 
производства и сбы-
та продукции. На 
второе место изда-
тель ставит лучшее 
понимание предпоч-
тений читателя, из-
учив которого, мож-
но создать эффек-
тивные рекоменда-
тельные сервисы, 
влиять на продажи в 
Интернете, повы-
шать лояльность по-
требителей. На третьем месте — повышение эффективно-
сти поддерживающих функций, например, анализ ри-
сков по договорным документам.

Такие компании, как Nasdaq, Facebook, Google, IBM, 
Visa, MasterCard, Bank of America, HSBC, AT&T, Coca 
Cola, Starbucks и Netflix, были у истоков применения 
«больших данных» и сейчас тоже активно работают в 
этом направлении. Как правило, потребность в обработ-
ке таких данных возникает у компаний, которые сталки-
ваются со значительным и регулярным потоком инфор-
мации. Чем он больше и интенсивнее, тем выше потреб-
ность в специфических технологиях обработки инфор-
мации.

Большинство людей пользуются онлайн-сервисами, 
которые генерируют огромное число запросов. Форми-
руется большой объем неструктурированных данных, 
которые необходимо обрабатывать, поэтому компании 
задумываются о создании лабораторий для анализа, поя-
сняет руководитель проектного департамента Bell 
Integrator Михаил Лапин. При этом big data — это не ка-
кой-то определенный массив данных, а совокупность ме-
тодов их обработки. Работа с данными не похожа на об-
ычный процесс бизнес-аналитики. В этом случае резуль-
тат получается в процессе их очистки путем последова-
тельного моделирования: сначала выдвигается гипотеза, 
строится статистическая, визуальная или семантиче-
ская модель, на ее основании проверяется верность выд-
винутой гипотезы и затем выдвигается следующая. 

Данные о пользовательских действиях собирают с он-
лайн-ресурсов, далее их обрабатывают с использовани-
ем отдельного программного обеспечения, методов ана-
лиза данных и искусственного интеллекта, после чего 
формируют статистические отчеты, которые предостав-
ляют подробную информацию о том, чем пользователи 
интересуются, что ищут, покупают. Процесс анализа 
идет в режиме реального времени, тем самым позволяя 
бизнесу более гибко подходить к стратегии развития и 
увидеть продукты и услуги, которые пользуются попу-
лярностью, а какие — нет, объясняет Лапин.

Спрос на технологии обработки «больших данных» 
есть и в традиционных отраслях. Его подстегивает рас-
ширение использования датчиков и устройств, которые 
позволяют собирать информацию с большей скоростью 
и в большем объеме. Например, страховые компании в 
Европе и США сейчас изучают возможность установки 
сенсорных устройств на автомобили клиентов. Это по-
зволит сделать более гибкой ценовую политику, расска-
зывает ведущий специалист отдела аналитических ис-
следований Института комплексных стратегических ис-
следований Дмитрий Плеханов.

В России «большие данные» могут быть востребова-
ны в финансовом секторе, интернет-коммерции, сото-
вых компаниях, возможны проекты на пересечении не-
скольких отраслей (есть примеры сотрудничества фи-
нансового сектора с соцсетями). На уровне городского 
хозяйства можно использовать «большие данные» для 
принятия решений о развитии транспорта, коммуналь-
ных сетей, охраны общественного порядка. Здесь инте-
ресен опыт Сан-Франциско, который размещает в от-
крытом доступе большие объемы сведений о самых раз-
личных процессах, происходящих в городе, рассказыва-
ет Плеханов. Идея в том, чтобы сторонние разработчики 
могли использовать это на благо жителей (разрабаты-
вать приложения и проводить исследования).

Спрос на информацию требует интеграции данных из 
разных источников и создания детальных баз о потреби-
телях, ввиду чего все более актуальными становятся во-
просы обеспечения безопасности персональных данных 
и недопущения их использования для дискриминации 
потребителей. С мая этого года в Евросоюзе вступит в 
силу закон, контролирующий эти процессы, говорит 
Плеханов. Основные претензии госрегуляторов к компа-
ниям, собирающим досье на потребителей, связаны с 
тем, что компании, как правило, не информируют о том, 
каким образом будут использовать персональную ин-
формацию. Можно предположить, что со временем дав-
ление на участников рынка из-за этого будет только уве-
личиваться.

ОТДЫХ Почему в России туризм среди пенсионеров не так развит, как за границей

Скидка на возраст
Нина Егоршева

П
утевки для тех, кому за 50, 
продает лишь несколько 
т у р ф и р м .  П р и ч е м  и х 

опрос, проведенный «Россий-
ской газетой», показал, что часть 
компаний держит такие про-
граммы для «галочки», реальные 
продажи просели после общего 
падения платежеспособного 
спроса. 

А вот у жителей Европы после 
выхода на пенсию начинается 
«вторая молодость», когда люди 
могут посвятить время себе. 
Именно поэтому на курортах и 
рядом с известными достоприме-
чательностями много путешест-
венников в возрасте. 

В России пенсионные туры как 
самостоятельное направление от-
дыха начали появляться лет де-
сять назад. Но, увы, оказалось, что 
для игроков российского рынка 
пенсионеры не представляют 
коммерческого интереса. Боль-
шинство пожилых людей не мо-
жет позволить себе отдых дальше 
собственной дачи из-за скромных 
доходов. Поездка в Венгрию или 
Италию на пару недель даже по 
спецпрограмме обойдется в три-
четыре средних пенсии. 

Однако потенциальных тури-
стов в возрасте с каждым годом 
становится все больше — ведь на-
селение планеты стареет. Как 

следует из демографического 
прогноза Росстата, в 2018 году в 
нашей стране доля населения 
старше текущего пенсионного 
возраста (60 лет для мужчин, 55 
для женщин) составит 25,5 про-
цента, к 2030 году она возрастет 
до 28,3 процента. Это означает, 
что турбизнесу когда-нибудь 
придется обратить внимание на 
эту категорию клиентов.

«Проблема в том, что у нас 
нет даже приблизительного 
представления о финансовых 
возможностях старшей возраст-
ной группы. Никакого анализа 
на этот счет не проводилось», — 
замечает коммерческий дирек-
тор компании «Алеан» Оксана 
Булах. Отчасти на этот вопрос 
может ответить недавнее иссле-
дование сервиса по аренде жилья 
в разных странах Airbnb: самой 
быстрорастущей группой рос-
сийских путешественников ока-
зались именно люди старше 60 
лет. За 2017 год в этой категории 
рост составил 52 процента. 
Правда, численность путешест-
вующих пенсионеров невелика, 
вместе со студентами они со-
ставляют не более 10 процентов 
от общего числа пользователей 
ресурса.

Представитель турфирмы 
«Ванд» Светлана Жучкова (она 
работает непосредственно с ту-
рами для пенсионеров) считает, 

что на долю пожилых приходится 
примерно 15 процентов турпото-
ка. И это только если брать эк-
скурсионные поездки за границу. 
«Не могу сказать, что спрос со 
стороны пенсионеров отсутству-
ет. Даже если человек сам не мо-
жет оплатить тур, за него это де-
лают дети. К тому же не все пожи-

лые люди подбирают туры по 
возрастным группам. Как прави-
ло, они покупают те же путевки, 
что и все остальные, просто бе-
рут меньше экскурсий и более 
дешевое проживание», — говорит 
собеседница «РГ».

Чем туры для пенсионеров от-
личаются от обычных? Считает-

ся, что они, помимо более низ-
кой цены, должны быть еще и ме-
нее утомительными. Скидка, как 
правило, получается за счет того, 
что пожилые люди предпочита-
ют отдыхать в низкий сезон, ког-
да нет жары. Именно по этому 
принципу строятся поездки пен-
сионеров в США и странах Евро-
пы. Например, мне запомнился 
Тунис в апреле, где множество 
пожилых немцев днем отдыхали 
на море, а по вечерам общались в 
баре. Однако еще больше удиви-
ли пожилые финны, которые во 
время круиза по Балтике каждый 
вечер «зажигали» на танцполе. К 
сожалению, сложно представить 
на их месте российских свер-
стников.

Отечественные отельеры 
тоже стараются привлекать пен-
сионеров в межсезонье различ-
ными спецпредложениями. Но 
делают это пока довольно вяло. 
Тем более не все гостиницы хотят 
принимать отдыхающих по бес-
платным социальным путевкам. 
Размер компенсаций от государ-
ства за таких клиентов невелик. К 
тому же эта группа отдыхающих 
не станет тратить деньги на до-
полнительные услуги, как другие 
туристы. С льготниками же зача-
стую работают средства разме-
щения, от которых туристы не 
могут требовать высокого каче-
ства обслуживания.

РЕСУРСЫ

Оправившийся 
от санкций 
Иран может 
стать крупным 
союзником РФ

ВМЕСТЕ УЙДУТ 
ЗА ДОБЫЧЕЙ

Александра Воздвиженская

ОТМЕНА санкций против Ира-
на два года назад привела к рез-
кому росту добычи и экспорта 
нефти, которые превысили до-
санкционные уровни. Фактиче-
ски законсервированный то-
пливно-энергетический ком-
плекс Ирана энергично пришел 
в себя, развивая и газовые про-
екты. Для России это шанс обре-
сти многообещающего экономи-
ческого союзника.

Об этом говорится в ежеме-
сячном энергобюллетене Анали-
тического центра при прави-
тельстве РФ. Эксперты оговари-
ваются, что кроме плюсов вос-
становление иранской нефтега-
зовой отрасли может привести к 
росту конкуренции и предложе-
ния на мировом рынке и оказать 
понижающее давление на цены 
энергоресурсов, однако до сих 
пор эти опасения на практике се-
рьезно не реализовались.

«Российские компании уча-
ствовали в нефтегазовых проек-
тах в Иране до санкций («Газ-
пром нефть», «Татнефть»), но 
были вынуждены уйти. За 2016—
2017 годы российские компании 
заключили ряд соглашений о 
совместной реализации проек-
тов с иранскими партнерами и 
продолжают переговоры о но-
вых инициативах в нефтегазо-
вой отрасли», — говорится в 
энергобюллетене. Сейчас Иран 
разрабатывает проекты мало-
тоннажного производства СПГ, в 
чем преуспела Россия, и ищет 
для этого инвесторов.

Проект «Иран СПГ» мощно-
стью 21 миллион тонн в год, в 
котором партнером выступает 
«Газпром», до заморозки был 
реализован на 40 процентов. Ра-
боту по нему восстановили в 
прошлом году. В декабре «Газ-
пром», иранская NIOC и Oil 
Industry Pension Fund подписа-
ли меморандум о взаимопони-
мании, по которому обязались 
изучить перспективы взаимо-
действия. Тогда же появилась 
«дорожная карта» о подготовке 
«Газпромом» исследования о 
реализации в Иране интегриро-
ванных проектов в области до-
бычи, транспортировки и пере-
работки углеводородов, вклю-
чая газохимию.

«Постепенно начинается раз-
витие газовой промышленности 
Ирана с перспективами экспор-
та в Азию (Пакистан, Индия), в 
том числе с участием россий-
ских компаний в экспортных 
проектах, — говорит главный со-
ветник руководителя Аналити-
ческого центра Леонид Григорь-
ев. — В этом плане реализация 
Парижских соглашений по кли-
мату 2015 года в Азии может 
дать больший простор для газо-
вого экспорта многих стран за 
счет сжатия доли угля в топлив-
но-энергетических балансах».

Сотрудничество с Ираном 
также интересует китайскую 
CNPC и французскую Total, ко-
торая сейчас реализует другой 
проект, предусматривающий 
строительство СПГ-завода. Про-
ект стоимостью четыре милли-
арда долларов предполагает раз-
работку иранского месторожде-
ния Южный Парс и идет полным 
ходом, без задержек, говорил в 
феврале этого года главный ис-
полнительный директор Total 
Патрик Пуянне. Страна ждет вы-
сокой отдачи от проекта, поэто-
му на случай введения новых 
санкций даже консультирова-
лась с французскими и герман-
скими властями.

Пятый элемент
По прогнозу  GSMA 
Intelligence, количество 
соединений IoT по срав-

нению с 2017 годом к 2025 выра-
стет более чем в три раза — до 25 
миллиардов.

По словам Гранрида, из-за пе-
рехода мобильной индустрии к 
5G, странам требуется макси-
мально быстро пересмотреть 
свое законодательство. Он уве-
рен, что оптимизированное регу-
лирование является ключом «к 
реализации полного потенциала 
5G для потребителей, общества и 
промышленности».

Технологии связи пятого по-
коления уже готовы к использо-
ванию, а коммерческий запуск 
сетей 5G может произойти в 
2018 году. Компании активно го-
товятся к коммерческой эксплу-
атации 5G и создают програм-
мное обеспечение для беспро-
водной и транспортной сетей. 
Так, Huawei представила в Барсе-
лоне первый в мире коммерче-
ский клиентский терминал 5G 
CPE, поддерживающий глобаль-
но признанный стандарт 5G, раз-
работанный консорциумом 
3GPP (стандартизирующая орга-
низация, утвердила международ-
ный стандарт неавтономной ар-
хитектуры для технологии 5G).

«Россия входит в пятерку 
стран, в которых пятое поколе-
ние 5G появится одним из пер-
вых. Мы отстаем лишь от трех 
стран — Южной Кореи, Японии и 
США, где 5G планируется запу-
стить в качестве тестовых полно-
масштабных зон уже в 2018—
2019 годах. В нашей дорожной 
карте развитие 5G запланирова-
но на 2020 год, а где-то в 2022 
году начнется развитие стандар-
тов, — рассказал «РГ» Эльдар 
Муртазин, ведущий аналитик 
Mobile Research Group, — весь 
остальной мир еще сильнее от-
стает от России».

Работу по развитию 5G плани-
руется начать в рамках програм-
мы «Цифровая экономика». Уже 
этим летом должна появиться 
концепция создания сетей пято-
го поколения. Затем будут подго-
товлены требования и условия 
создания единого инфраструк-
турного оператора 5G, выделены 
частоты операторам. Отдельные 
диапазоны они смогут получить 
уже к концу 2018 года, однако в 
полноценном объеме частоты бу-
дут доступны лишь в 2020 году. 
Несмотря на отсутствие единого 
стандарта, некоторые операторы 
заявляют о старте тестовых се-
тей, которые будут близки к ком-
мерческим, уже в этом году.

Частоты — это одна из главных 
проблем развития 5G. Междуна-
родным союзом электросвязи 
они не утверждены, каждая стра-
на выделяет тестовые диапазо-
ны, но и на региональном уровне 
сталкивается с трудностями. «На 
каждом рынке частоты, которые 
выделяются под 5G, разные и 
проблемы не только у России, но 
и у Германии, и у азиатских 
стран, — отмечает ведущий кон-
сультант iKS-Consulting Максим 
Савватин. — Частоты пересека-
ются со спецслужбами, с военны-
ми. Нужна конверсия радиоча-
стотного спектра, а это сущест-
венные затраты как для операто-
ров, так и для регуляторов».

Инвестиции в 5G почти на по-
рядок больше, чем в 4G. «Если 

один оператор вкладывает при-
мерно 30—50 миллиардов рублей 
в инфраструктуру в течение года, 
то при запуске 5G поддерживать 
в том же виде развитие сети сто-
ит кратно дороже — на это нужно 
300—500 миллиардов. Это эконо-
мически нецелесообразно, поэ-
тому 5G будет расти точечно. Мы 
будем оборудовать 5G стадионы, 
бизнес-центры, другие места, но 
сплошного покрытия не будет», — 
прогнозирует Муртазин. Напри-
мер, эксперимент по использова-
нию 5G пройдет этим летом на 
чемпионате мира по футболу. 

Размышляют и о технологии 
использования пятого поколе-
ния в мегаполисах. «Пока мы не 
имеем международных стандар-
тов для 5G и на рынке нет деше-
вых решений для обеспечения та-
кой связи, мы с операторами те-
стируем различное оборудова-
ние, — рассказал на MWC Андрей 
Белозеров, советник руководите-
ля по стратегическим проектам и 
инновациям столичного департа-
мента инновационных техноло-
гий. — До чемпионата мира по 
футболу мы проводим высоко-
скоростной Интернет на стадио-
нах и в районе Воробьевых гор, 
где будет фан-зона. Сейчас мы 
находимся в режиме тестирова-
ния различных решений. Если го-
ворить о городских инвестициях, 
то, возможно, сначала мы долж-
ны нащупать баланс между го-
родскими вложениями и вложе-
ниями бизнеса. Стандарт 5G 

предусматривает высокую плот-
ность инфраструктуры. Если я не 
ошибаюсь, одна станция на ка-
ждые 100 метров, а если учесть 
плотность городской застройки, 
то, возможно, и меньше. Потре-
буются огромные вложения от 
операторов, чтобы это имело 
коммерческую эффективность».

Создание 5G потребует увели-
чения числа базовых станций в 
разы. Существующую инфра-
структуру переоборудовать под 
5G операторы не могут. Реутили-
зация оборудования, которое ра-
ботает сегодня в 4G, возможна 
только частично. «Для пятого по-
коления в первую очередь мы 
должны поменять опорную сеть. 
Базовые станции, которые сегод-
ня работают, имеют, как правило, 
оптоволокно. Чтобы работать ка-
чественно в 5G, нужно подвести 
больше оптоволокна к каждой 
станции, а это затраты на строи-
тельство новой опорной сети», — 
говорит Эльдар Муртазин.

Вопрос развития сетей пятого 
поколения стал главной темой 
встреч замминистра связи и мас-
совых коммуникаций Рашида Ис-
маилова с представителями теле-
коммуникационных компаний. 
Стороны отметили, что сети 5G 
позволят создавать новые серви-
сы в ИТ-секторе, телекоммуника-
ционной и других отраслях эко-
номики, улучшить уже существу-
ющие сервисы с большим объе-
мом трафика, использовать боль-
ше промышленных роботов и 

дронов, развернуть городскую 
систему видеонаблюдения, раз-
вить беспилотный транспорт.

Сами участники рынка про-
гнозируют, что 5G в первую оче-
редь будет востребована для раз-
вития Интернета вещей, умных 
городов и сервисов для бизнеса 
(В2В), по крайней мере, на пер-
вом этапе. На потребительском 
рынке сейчас хватает той инфра-
структуры, которая есть в сетях 
4G, во всяком случае, в России, — 
полагает Максим Савватин. — 
Пока 5G — это история В2В, кото-
рая будет реализовываться в 
рамках концепций умных горо-
дов, интеллектуальных зданий и 
дорог. Это будет поддержка там, 
где фиксированные технологии 
по тем или иным причинам усту-
пают мобильности, где нужно 
быстрее. В сетях пятого поколе-
ния скорости принципиально 
другие, и этого хватает для пол-
ноценного развития сложных го-
родских решений. То, что есть 
сейчас, упирается в емкость 
сети, частотные ограничения и 
дороговизну оборудования».

Развиваться 5G будет там, где 
реально способно принести 
пользу и быструю отдачу. По это-
му же пути в свое время шло и 
развитие 4G. Доходы компаний, 
первыми внедривших эту техно-
логию, росли быстрее, чем у их 
конкурентов. При этом 5G это 
не только скорость. «Конечно, 
она вырастает, она очень бы-
страя, но 5G впервые включает в 

себя то, что сегодня мы называ-
ем подсетью NВА и IoT, это раз-
личные датчики, на один ква-
дратный километр до миллиона 
датчиков в городе можно будет 
подключить. Миллион датчиков 
обозначает, что мы будем разви-
вать умные города, это катали-
затор экономики, фактически 
мы сможем получить и системы 
наблюдения, и системы безопа-
сности. Выигрыш очень большой 
в том, что сегодня все подобные 
системы не стандартизированы, 
каждый переплачивает фактиче-
ски за что-то», — поясняет Эль-
дар Муртазин.

В будущем эти системы ста-
нут более стандартизированны-
ми, начнут дешеветь. «Выигрыш 
очевиден, 5G — это действитель-
но катализатор новой экономи-
ки, без него невозможно. Про-
стой пример — если бы в России 
не было 4G развито так, как сей-
час, мы бы не имели такого деше-
вого такси, которое работает по 
всей стране, — говорит аналитик. 
— Это тоже катализатор, который 
толкает продажи дополнитель-
ных, на первый взгляд, соверше-
но не связанных услуг. Если бы у 
таксиста не было нормальной на-
вигации и информации о проб-
ках, то мы бы не получили того, 
что мы имеем сегодня. Это день-
ги, которые напрямую завязаны 
на наши кошельки».

Акцент

 Оператор вкладывает 30—50 
миллиардов рублей в инфра-
структуру 4G в год, при запус- 
ке 5G развитие сети стоит уже 
300—500 миллиардов

Иран разрабатывает 
проекты малотон-
нажного СПГ, 
в чем преуспела 
Россия, и ищет 
для этого инвесторов

Для развития big 
data в России зако-
нодательство о пер-
сональных данных 
придется сделать 
более гибким

Развиваться 5G будет там, 
где реально способно принести 
пользу и быструю отдачу.

ЦИФРА

21
МИЛЛИОН
тонн составляет ежегодная 
мощность СПГ-проекта в Иране, 
в котором участвует 
российский «Газпром».
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КСТАТИ
В 2017 году количество мобильных абонентов по всему миру переступи-
ло 5-миллиардный рубеж. По прогнозу GSMA Intelligence, к 2025 году оно 
достигнет 5,9 миллиарда человек, что будет эквивалентно 71 процен-
ту населения планеты к этому моменту. В ближайшие семь лет число 
абонентов будет расти за счет развивающихся стран, в первую очередь 
Бангладеш, Китая, Индии, Индонезии и Пакистана, а также госу-
дарств Тропической Африки и Латинской Америки. При этом к 2025 
году 5 миллиардов абонентов будут использовать свои мобильные теле-
фоны для доступа в Интернет, по сравнению с 3,3 миллиарда в 2017 
году.
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РАКУРС Играя, каждый 
сможет творить будущее 
человечества 

Демон или друг

Юрий Медведев

БИЛЛ Гейтс, Стивен Хокинг, Илон Маск утверждают, что 
искусственный интеллект для человечества опасней, 
чем атомная бомба. Что мы вызываем демона. Оправда-
ны ли такие опасения? Об этом расказывает директор 
Научно-координационного совета Центра науки и тех-
нологий искусственного интеллекта МФТИ Сергеей 
Шумский. 

Машина уже способна думать почти как человек. Так се-
годня многие представляют искусственный интеллект. 
Насколько это верно? И что это вообще такое? Электрон-
ная система, в чем-то аналогичная компьютеру?
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ:  Искусственный интеллект — это програм-
мы, в которых построены модели нейронных сетей, ими-
тирующих структуру нашего мозга. И учатся эти сети 
так же как учатся дети, на примерах. Ведь им не объясня-
ют, что у кошки вот такие усы, такой хвост, такие уши. 
Им показывают животное и говорят — это кошка. И что 
важно, показывают многократно. А дальше ребенок сам 
многократно повто-
ряет этот урок, глядя 
на очередную кошку. 
Точно также учится 
и искусственная 
нейронная сеть.

Они известны 
давно, но сложность 
их обучения долгие 
годы была камнем преткновения. Поэтому создавали  не-
большие сети, способные решать довольно простые зада-
чи. Но за последние 5 лет мощность компьютеров дости-
гла наконец критического значения, и произошел про-
рыв. Что еще недавно казалось совершенно недостижи-
мым, стало реальностью. Многие сложные задачи искус-
ственный разум уже решает лучше человека. Это, в част-
ности, распознавание изображений, перевод текстов, 
стратегическое планирование и принятие решений в иг-
рах, например, го, покер, шахматы.  

В нашем мозге 86 миллиардов нейронов, а сколько в ней-
ронных сетях машины?
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ: Десятки миллионов искусственных ней-
ронов и миллиарды настроечных параметров. Это уро-
вень отдельных подсистем мозга, которые решают от-
дельные задачи. Но хочу подчеркнуть, что искусствен-
ные сети делают это не хуже человека. Это так называе-
мый «узкий» интеллект. Но сейчас гонка в мире идет за 
общим интеллектом, который, в принципе, должен объе-
динить все «узкие» и сформировать универсальное 
мышление. 

И тогда появится супермашина, которая сможет не толь-
ко беседовать с человеком на любые темы, но и решать 
самые сложные задачи? Этакий мировой интеллект, как 
в фантастических романах и фильмах. 
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ: Вряд ли общий интеллект — это будет боль-
шая единая машина, которая сможет думать и философ-
ствовать с человеком на разные темы. Судя по тому, как 
сегодня развивается сфера искусственного интеллекта, 
появятся тысячи, а потом и миллионы, «узких» интел-
лектов, из которых программы-интеграторы будут соби-
рать по принципу «Лего» нейронные сети для решения 
конкретных задач. 

Кстати, такой принцип действует и в нашем обществе. 
Вы знаете одно, я — другое, кто-то — третье и т.д. Вместе 
мы можем провести «мозговой штурм» какой-то задачи. 
То же будет происходить с искусственным разумом. За 
счет специализации он будет накапливать разнообраз-
ные знания в своих подсистемах, а объединившись, 
штурмовать сложные задачи, дополняя интеллект друг 
друга. Вытесняя человека из сфер, где он проигрывает 
машине. 

К искусственному интеллекту сегодня отношение проти-
воречивое. Одни говорят о фантастических перспекти-
вах, которые он принесет человечеству, другие его опаса-
ются. А такие авторитеты, как Билл Гейтс, Стивен Хокинг, 
Илон Маск утверждают, что для человечества он опасней 
атомной бомбы. Если этот демон вырвется на свободу то, 
в конце концов, разрушит нашу цивилизацию. 
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ: Все зависит от самого человека. Хочу под-
черкнуть, что искусственный интеллект в отличие от об-
ычного компьютера нельзя запрограммировать на «хо-
рошее». Он учится на примерах. Поэтому будет он дру-
жественным или агрессивным зависит от того, какие 
примеры мы ему подадим. Причем, каждый сможет при-
нять участие в таком воспитании. 

Но пугают, что умная машина вытеснит нас из многих 
сфер, огромное число людей вообще лишится работы. 
Они смогут весь день лежать на диване, играть на 
компьютере, а за безделье еще и получать пособия. Как 
вам такие сценарии будущего. 
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ: Думаю, все не так просто. Скажем, вот та-
кой сценарий. Да, людям будут платить деньги за игру, но 
за такую, где человек в игровой форме будет, по сути, об-
учать машину дружескому поведению, проявлять в игре 
духовные ценности, к которым пришла человеческая 
культура. 

Но мы можем передать машине только то, что у нас есть. 
А если в мире царит агрессия, то чему мы ее научим? 
СЕРГЕЙ ШУМСКИЙ: Этому и научим. Поэтому желательно стать 
более приличными, это в общих интересах. Сегодня, как 
никогда, будущее зависит от каждого человека. Причем 
это не далекое завтра, в нем будут жить уже наши внуки. 

Кстати, чтобы эффективней учить машину, надо сде-
лать ее «психику» ближе к нашей. Такой подход следует 
из общей теории обучения. Значит, необходимо созда-
вать модели психики человека, ее архитектуру и на ее ос-
нове строить из нейронных сетей архитектуру искусст-
венного интеллекта. Чтобы у него были аналоги наших 
эмоций, тогда есть надежда, что взаимопонимание меж-
ду нами и машиной будет намного полнее. 

ПРОГНОЗ Скоро машины займут 50 процентов рабочих мест

Сломанные шаблоном
Аркадий Симонов

Н
а наших глазах происхо-
дит четвертая Промыш-
ленная революция, рас-

свет искусственного интеллекта. 
Свои прогнозы на будущее дают 
авторитетные центры и извест-
ные ученые, в частности они ка-
саются конкретных профессий. 
Например, у журналистов риск 
замены искусственным интел-
лектом составляет около 9 про-
центов. Куда больше шанс поте-
рять работу у водителей поездов 
(67,8 процента), водителей такси 
(57 процентов), многих рабочих, 
которые выполняют монотонные 
рутинные операции. 

Но под угрозу сокращения 
попадают не только «синие во-
ротнички». Любые профессии, 
где нужно действовать по повто-
ряющимся алгоритмам, освоит 
искусственный интеллект, в том 
числе в банковском и финансо-
вом  секторах. Специалисты 
прогнозируют, что преобразую-
щая сила умных машин будет в 
10 раз быстрее, в 300 раз мас-
штабнее и в 3000 раз влиятель-
нее, чем первой Промышленной 
революции.

И все это уже не фантазии, а 
надвигающая реальность. Как из 
рога изобилия сыпятся примеры, 
как машины заменяют человека, 
работают лучше него. Сегодня 
поиск новых препаратов, к кото-
рым возбудители болезней бы-
стро адаптируются, «поручают» 

искусственному интеллекту. И 
машина смогла создать принци-
пиально новый и эффективный 
препарат против малярии.

А созданный японскими уче-
ными искусственный разум нау-
чился с 90-процентной точно-
стью диагностировать рак же-

лудка на основе его снимков. Точ-
ность диагноза, который ставит-
ся за минуту, приближается к 100 
процентам, если болезнь преодо-
лела начальный период и опу-
холь более ярко выражена. По 
мнению японских врачей, высо-
ка вероятность, что в будущем 

искусственный интеллект в ме-
дицине сможет заменить челове-
ка и превзойти его по своей точ-
ности. Российскими и израиль-
скими учеными создан искусст-
венный интеллект для лечения 
сердечной аритмии. Он коррек-
тирует работу хирурга и пред-

сказывает исход операции с точ-
ностью около 83 процентов.

Разработанная американски-
ми учеными машина анализиру-
ет дно глаза пациента и на основе 
этих данных с очень высокой точ-
ностью прогнозирует инфаркт и 
другие болезни сердца. 

Соревнование юристов с 
искусственным интеллектом про-
вели ученые из Стэнфордского 
университета. Участники должны 
были изучить соглашения о не-
разглашении информации и выя-
вить 30 нарушений, которые тре-
бовали арбитражного суда и воз-
мещения ущерба. Искусственный 
разум достиг 95-процентной точ-
ности в толковании пунктов со-
глашения, а юристы только 85 
процентов. Машина справилась с 
заданием за 26 секунд, юристы 
более за полтора часа.

Неожиданную сферу примене-
ния искусственного интеллекта 
нашли китайские ученые. Он по-
мог выявить 20 тысяч склонных к 
суициду интернет-пользователей 
и оказать им психологическую 
помощь. Для этого компьютер в 
автоматическом режиме прово-
дит мониторинг социальных се-
тей и в случае необходимости на-
правляет письма поддержки и 
контакты психологов. Для мони-
торинга интернет-сообщества ис-
пользуются  возможности искус-
ственного интеллекта по обра-
ботке естественного языка поль-
зователей и глубинное изучение. 
Опираясь на языковые конструк-
ции и наиболее часто встречаю-
щиеся шаблоны, машина находит 
людей, нуждающихся в помощи. 
В ближайших планах — научить ее 
распознавать скрытые суици-
дальные наклонности у людей, 
которые, возможно, еще не осоз-
нали своих проблем. 

Актуально Россия вступает в гонку искусственных интеллектов

Разум с конвейера
Юрий Медведев 

Ф
авориты в области 
искусственного ин-
теллекта будут вла-
стелинами мира. Это 
ключевая техноло-

гия, от которой зависит нацио-
нальная мощь. Подобные заявле-
ния все чаще можно услышать не 
только от узких специалистов. На 
искусственный интеллект обра-
тили внимание известные поли-
тики. И понятно почему. В послед-
ние 2–3 года в этой сфере произо-
шел настоящий прорыв. А самой 
громкой сенсацией стал выигрыш 
машины у чемпиона мира в го.  

Эту победу сразу назвали рево-
люцией в области искусственного 
интеллекта. Если в шахматах уже 
давно был повержен тогдашний 
чемпиона мира Гарри Каспаров, 
то игра в го оставалась последней 
крепостью человека, которую 
компьютер не мог взять. В отличие 
от шахмат, где все решает способ-
ность просчитывать на макси-
мальное количество ходов вперед, 
в го в принципе невозможно пере-
брать все варианты. Каждый ход 
имеет 200 вариантов, а всего их 
больше, чем атомов во Вселенной. 
Авторам проекта удалось, каза-
лось бы, невозможное: у их дети-
ща появилась интуиция. Машина 
думает почти как человек. 

После этой победы искусст-
венный интеллект словно про-
рвало. Сейчас мы постоянно слы-
шим, что он ставит диагнозы, со-
здает новые лекарства, анализи-
руют самые разные сложные си-
туации, почти безошибочно «чи-
тает» изображения и составляет 
психологические портреты, что, 
в частности, позволит в любой 
толпе вычислить террориста. 
Особый интерес к этой сфере у 
оборонки. Многие «умные» тех-
нологии кардинально изменят 
облик армии и способы ведения 
боевых действий. 

Сегодня ставку на искусствен-
ный интеллект делают все веду-
щие страны, а лидируют США и 
Китай. Здесь разработаны мас-
штабные программы, в которые 
вкладываются сотни миллиардов 
долларов. Более того, Китай ам-
бициозно заявил, что уже к 2030-
му должен стать безоговорочным 
лидером в этой сфере.

У России ситуация с искусст-
венным интеллектом особая. Се-
годня наша доля на мировом рын-
ке высоких технологий мизерна — 
около 1 процента. Как изменить 
ситуацию? Есть сторонники глав-
ной ставки на импортозамеще-
ние. Конечно, это важно. Однако 
многие специалисты считают, 
что не решит проблему. Что мы 
окажемся в арьергарде начав-
шейся сейчас новой научно-тех-
нологической революции. Ведь 
нынешние рынки высоких техно-
логий уже давно поделены между 
крупными игроками, проникнуть 
туда и занять сколь-нибудь за-
метную нишу практически нере-
ально. Значит, придется доволь-
ствоваться только внутренним 
спросом. А доля на мировом тех-
нологическом рынке останется 
практически невидимой. 

Надо идти другим путем. Бо-
роться за еще не сформирован-
ные, но ключевые для ближай-
шего будущего рынки. Именно 
эта идея лежит в основе Нацио-
нальной технологической ини-
циативы. Уже определены 10 так 
называемых «сквозных» техно-
логий. Каждая будет играть клю-
чевую роль практически во всех 
сферах жизни, определять облик 
будущего. Здесь можно сослать-
ся на самый яркий пример из не-
давнего прошлого — персональ-
ный компьютер. Еще 30 лет на-
зад даже не появившийся на свет 
сегодня он кардинально изме-
нил «лицо» всей нашей цивили-
зации. Такую же судьбу специа-
листы пророчат искусственно-
му интеллекту. 

В России конкурс за право 
возглавить это направление 
НТИ в жестком соперничестве с 
сильными конкурентами выиг-
рал МФТИ. По сути, вуз должен 
стать центром компетенций. 
Взаимодействуя с множеством 
научных организаций и вузов, 
интегрировать исследования и 

разработки, создать группы 
«сквозных» технологий, кото-
рые требуются промышленно-
сти. Особо подчеркивается, что 
итогом работы должен быть не 
проект «в колбе», а выход разра-
боток на рынок. Для этого надо 
готовить не только специали-
стов в области искусственного 
интеллекта, но и грамотных по-
требителей, чтобы новая сфера 
ими не отторгалась, а была дру-
жественной. 

Задача, которую предстоит 
решить МФТИ, прямо скажем, 
сложнейшая. За счет чего вузу 
удалось опередить сильных кон-
курентов, в том числе и из акаде-
мических институтов? Решаю-
щим, по словам проректора Сер-
гея Гаричева, стали уже имею-
щиеся серьезные заделы, кото-
рые вуз представил на суд эк-
спертов. Уже сейчас МФТИ в об-
ласти искусственного интеллек-
та напрямую работает с крупны-
ми индустриальными партнера-
ми — ведущими российскими 
компаниями и корпорациями.

— В нашем портфеле 25 проек-

тов, по которым заключены до-
говора на 2,5 миллиарда ру-
блей, — сказал корреспонденту 
«РГ» Гаричев. — Назову лишь не-
которые. Так, со Сбербанком мы 
ведем проект в области разго-
ворного искусственного интел-
лекта. Машина будет не просто 
отвечать на вопросы клиента 
банка, но и сама задавать вопро-
сы, чтобы предоставить челове-
ку максимум информации и 
услуг. Проект «тянет» на 500 
миллионов рублей, из них 350 
миллионов выделяет НТИ, а 
150 — Сбербанк. Кроме того, 
Сбербанк полностью финанси-
рует другой наш проект — в обла-
сти финансовых технологий и 
кибербезопасности.

Еще одну крупную разработ-
ку МФТИ выполняет совместно 
с компанией «Россети». Ученые 
должны создать разветвленную 
интеллектуальную систему уче-
та расхода энергоресурсов с 
применением «умных» счетчи-
ков и беспроводных технологий 
передачи телеметрических дан-
ных. Эти данные от множества 
потребителей в ЖКХ, промыш-
ленности и т.д. будут постоянно 
по беспроводной связи посту-
пать в единый центр управления 
э н ер го р е су р са м и .  М а ш и н а 
должна их оперативно анализи-
ровать и принимать оптималь-
ные решения по управлению 
энергией. На этот проект мин-

промторг РФ выделяет 198 мил-
лионов рублей, еще столько же 
вкладывает сам МФТИ. Россети 
планируют реализовать у себя 
такие системы.

— Самостоятельное направле-
ние — техническое зрение и рас-
познавание образов, — говорит 
Гаричев. — Эти исследования ве-
дем совместно с предприятиями 
оборонки. Здесь целый букет 
технологий: совершенствование 
стрельбовых комплексов, рас-
шифровка аэрокосмической 
съемки, в том числе скрытых 
объектов, слежение за ситуа-
цией на околоземной орбите, где 
надо быстро определить, что по-
пало в зону видимости робота-
телескопа. Всего же по направле-
нию НТИ «искусственный ин-
теллект» вуз должен разработать 
семь новых интеллектуальных 
систем, в том числе экспертные 
для анализа и принятия решений 
в разных сложных ситуациях, 
например, подсказывать врачам 
при постановке диагноза. И, ко-
нечно, в планах — интеллектуаль-
ные роботы и «умный дом», ко-
торый предоставит хозяину раз-
ные виды комфорта и услуг. 

— Создаваемые нашим цен-
тром системы искусственного 
интеллекта должны существен-
но повлиять на облик пяти клю-
чевых инфраструктур россий-
ской экономики: электрические 
сети, телекоммуникационные 

сети, железнодорожные сети, 
инфраструктуру финансово-
банковского обслуживания и 
здравоохранения, — говорит Га-
ричев. — К примеру, искусствен-
ный разум сможет исключить 
участие человека из управления 
движением на высокоскорост-
ных магистралях, обеспечив его 
абсолютную безопасность.  

 Что касается инфраструкту-
ры здравоохранения, то умная 
машина в будущем будет соби-
рать медицинские данные в си-
стеме медицинских учрежде-
ний, их обрабатывать и анализи-
ровать, оценивать заболевания 
и лечение по регионам, а также 
их связь с климатическими, тех-
ногенными и другими условия-
ми. На основе такого мозгового 
штурма давать предложения по 
оптимальному управлению 
здравоохранением. 

Итак, Россия вступает в ин-
теллектуальную гонку. По мне-
нию экспертов, сейчас у нас есть 
уникальный шанс успеть по-
пасть в этот экспресс. Его нельзя 
упустить, потому что прогресс в 
этой сфере настолько стремите-
лен, что окно может в скором 
времени закрыться. Здесь надо 
подчеркнуть, что сроки выпол-
нения проектов МФТИ очень 
сжатые, максимум 3 года. 

Сегодня искусственные машины 
еще подчиняются человеку. 
А что будет завтра? 

Акцент

 У машины появилась интуиция, 
она думает почти как человек

Машина учится 
добру и злу, 
копируя человека
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Чтобы эффективней учить машину, надо ее «психику» сде-
лать ближе к нашей. 
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ОПРОСЫ Достижимо ли 
в российских семьях 
полное равноправие?

Революция 
на кухне

Наталья Лебедева

ЗА РАВНОПРАВИЕ в семье выступают 82 процента 
россиян, а 72 процента, по их собственному признанию, 
реализуют это на практике, то есть совместно принима-
ют важные решения. В представлениях россиян о распре-
делении семейных ролей произошла революция, конста-
тировали в ВЦИОМ.

Однако реальность несколько отличается от того, что 
люди проговаривают вслух. По традиции главой семьи 
чаще называют мужчину. 16 процентов опрошенных 
уверены, что так должно быть в идеальной семье, а каж-
дый пятый признается, что в их семье именно так все и 
устроено. Видеть главной женщину готов лишь 1 процент 
участников опроса. При этом 6 процентов опрошенных 
рассказали, что в их семье именно на женских плечах ле-
жит весь груз ответственности.

Равенство в семье проявляется, например, в том, что 
люди совместно решают, как провести досуг, какие про-
дукты купить, что подарить другу и на какие занятия во-
дить детей. А вот стирка белья, по мнению наших согра-
ждан, — исключительно женское дело. Мужчина же в се-
мье отвечает за мелкий ремонт. Зато такие традиционно 
женские дела, как глажка, готовка и уборка, все чаще пе-
реходят в разряд «делаем совместно».

Совместным стало и материальное обеспечение се-
мьи. Однако мужчины уверены, что основной вклад в се-
мейный бюджет должны вносить именно они и напол-
нять семейную копилку на 75 процентов, женщина же 
должна доложить оставшуюся треть. Сами женщины го-
ворят, что их вклад превышает 40 процентов.

По словам аналитика ВЦИОМ Ивана Леконцева, сте-
реотип, что мужчина должен полностью обеспечивать 
семью, разрушен. Мужчины и женщины в равной степе-
ни зарабатывают деньги и планируют семейный бюджет. 
На этом российские женщины останавливаться не соби-
раются. «Идеальный» уровень равноправия еще пред-
стоит достигнуть в таких семейных областях, как воспи-
тание детей, оплата счетов или глажка вещей. 

«В большом количестве семей эти обязанности по-
прежнему ложатся только на женщин, — говорит Иван 
Леконцев. — Полное равноправие скорее всего недости-
жимо. Пока представления россиян о необходимости 
гендерного равноправия несомненно обгоняют практи-
ку, а значит, практика неизбежно будет меняться». 

Тема Как мужчина и женщина, расставаясь, 
учатся на своих и чужих ошибках

Любовь и т.д.

Елена Яковлева

Т
елеграммканал «Быв-
шая», созданный моло-
дым человеком Арту-
ром Чапаряном как 
кунсткамера эсэмэсок 

от бросивших парней девушек, 
неожиданно набрал огромное ко-
личество посещений и принес его 
создателю великолепные доходы 
от рекламы. В конце концов он 
продал «Бывшую», заработав на 
ней за несколько недель 1,9 мил-
лиона рублей. По оценкам се-
рьезных финансовых экспертов 
себестоимость канала была 8 
миллионов рублей. Финансовая 
прибыль — лучший маркер акту-
альности. Мы живем в ситуации, 
когда актуальна мужская бро-
шенность. Женщины стали бро-
сать своих партнеров чаще, чем 
мужчины. Как мужчины и жен-
щины переживают и осознают 
свою брошенность? Такие сюже-
ты активно прописываются в 
расширивших нашу публичность 
разговорах в месседжерах. И с 
большим коммерческим успе-
хом. О чувствах «после» — обиде и 
надежде, боли и злости — наш раз-
говор с психологом Ольгой Ма-
ховской.

Кто торгует расставанием?
Разоблачение своих «быв-

ших» — это ново и интересно. 
Дело в том, что право на интер-
претацию любовных историй 
исторически узурпировано жен-
щинами. Может быть, потому что 
большинство историй заканчи-
вались плохо, как правило, по 
вине мужчин. Жалобы подругам 
и поддержка друг друга (в жен-
ских разговорах о любви мужчи-
ны обычно отрицательные пер-
сонажи — не берегут отношения, 
не борются за них и т. п.) — своего 
рода компенсация для оставлен-
ных женщин.

Но мир меняется, и все типы 
отношений, включая любовные, 
переверстываются буквально 
каждый год. Снова и снова вста-
ют вопросы: кого любить? за что 
любить? как любить? как гово-
рить про это? как останавливать 
любовь?

Но самое главное, что проис-
ходит — выравниваются социаль-
ные роли, и женщины тоже начи-
нают бросать мужчин. По стати-
стике — уже чаще и резче. Но и 
бросая сама, женщина хочет 
оставить за собой право «послед-
него слова». Очень важно, кто 
«торгует» разрывом и управляет 
его пониманием. 

Для меня история с телеграм-
мканалом Артура Чапаряна как 
раз заявка желания мужчин пе-
реписать классическую историю 
разрыва. И снять с себя роль ви-
новатого.

Как учатся на ошибках 
мужчины и женщины?

Молодые мужчины и женщи-
ны по-разному обжигаются и 
учатся на ошибках.

Женщины после обид, разры-
вов, насилий, харассмента гора-
здо больше жалуются и ждут, что 
их жалобы завершатся мораль-
ным вердиктом хотя бы сообще-
ства подруг. 

Мужчины вскоре перестают 
допускаться ими в круг общения 
и женские сообщества переро-
ждаются в междусобойчики вро-
де знаменитого флэшмоба о на-
силии над женщинами «Я не бо-
юсь сказать». Я не большой по-
клонник такого, это тупик. Вот 
ты рассказываешь о тайне оскор-

бительного насилия, а дальше 
что? Еще раз рассказываешь? 
Муссирование драмы приводит 
отнюдь не к выходу из шока и де-
прессии, а к редраматизации. 

Мужчины более адаптивнее 
женщин. Они внимательны к сво-
ему опыту, обучаемы, любопыт-
ны и в последнее время пробуют 
женские варианты проживания 
драм. Им очень важно все прора-
ботать и не повторить ошибку. 

Женщины после тяжелых 
историй часто вообще отказыва-
ются от отношений с мужчинами 
и не хотят их слышать, видеть и 
понимать — годами. И в следую-
щих отношениях мстят мужчи-
нам за предыдущие (судейская 
позиция,  вопросы ребром, 
контроль, претензии) и в конце 
концов снова обрекают себя на 
одиночество. Это принципиаль-
ное «неприглашение» мужчины в 
отношения с самого их начала. 

А брошенные мужчины, не же-
лая повторять свои ошибки, нао-
борот, строят следующие отно-
шения с женщиной как извине-
ние за предыдущие. Не говоря «я 
раскаиваюсь» — кому хочется 
быть виноватым? — но, подумав 
над тем, что я сделал не так, муж-
чина чисто технологически стро-
ит свое поведение так, чтобы не 
повторить своих ошибок. 

Странные и вроде бы неваж-
ные претензии возлюбленных 
типа «Ты не выносил мусор!», ста-
новясь последней каплей в отно-
шениях, в следующих приводят к 
тому, что мужчина хватается за 
мусорное ведро, как больной. 

Мусорное ведро — очень слож-
ная тема. Для женщин это анек-
дотическая чепуха («А он поче-
му-то даже этого сделать не мо-
жет»), а для приходящего с рабо-
ты, как с «большой войны» муж-
чины — унижение статуса и пере-
черкивание настоящих усилий 
(ты только что переломил ход 

важных переговоров, а дома тебя 
сразу превращают в мальчика с 
мусорным ведром). Мужчина иг-
норирует мусорное ведро для со-
хранения своей статусной це-
лостности. Так что мусорное ве-
дро мужчине совать можно, но 
при этом нужно понимать, что 
оно для него значит. Мы только 
недавно, к сожалению, стали об-
суждать, что значат все эти вну-
тренние жесты. 

И вот для того, чтобы такой 
опыт нарастал, а не проветривал-
ся, и надо говорить о бывших и 
опыте разрыва с ними. Но жела-
тельно бы, чтобы хоть со стороны 
за разговорами наблюдал умный 
психолог, готовый подсказать 
простые вещи: когда не надо по-
вышать голос, а лучше остано-
вить  разговор  и  прикрыть 
дверь…

Мужчины и женщины часто 
«иностранцы» друг для друга: 
каждый переводит поведение 
другого на свой язык. Мужчины 
искренне пытаются понять жен-
щину. И как правило не понима-
ют. Просто запоминают смену ее 
настроения, как изменения в по-
годе. Видя, в каком настроении 
женщина, мужчина, как правило, 
понимает, что сейчас будет, но — 
почему, не понимает никогда. Не-
даром самая частая метафора 
женщины: стихия, буря, ливень. 
Женщина для мужчины обычно 
что-то вроде метеоусловий. 

Почему брошенные 
мужчины редко хотят 
вернуться назад?

Девочки продолжают «це-
плять» своих «бывших», как бы 
случайно присылая им фотогра-
фии в купальниках или поздрав-
ляя с днем рождения... Рассказы-
вают подругам, как он посмотрел 
при встрече, вздохнул. Но так уте-
шая себя, они боятся задавать 
прямые вопросы. Эта почти пато-

вая неготовность задавать пря-
мые вопросы мужчинам — типич-
но женский уход от ответственно-
сти и правды. Причина, я думаю, в 
том, что женщина втайне чувст-
вует себя идеальной. И любая кри-
тика от мужчин, хотя количество 
критики с мужской стороны гора-
здо меньше, чем с женской, нас 
травмирует. Ну и женщине очень 
больно, когда мужчина уходит. 
Она менее готова к этому. Если по-
смотреть «транскрипт» отноше-
ний, то можно увидеть, что у муж-
чин больше претензий к женщи-
нам. Но из благородных побужде-
ний — как сильный человек по от-
ношению к слабому — мужчина го-
тов гасить свои претензии. А жен-
щина вовсю читает морали…

И вдруг — это же я была недо-
вольна, обижена, а он молчал, по-
чему же он уходит? Психологи все 
время фиксируют женскую не-
чувствительность: тут роковой 
разрыв, а она даже не понимает, 
что происходит. 

Мужчина уходит «логично»: 
она недовольна, у меня не получа-
ется соответствовать ее запросам, 
надо уходить. 

Если начинается выяснение 
отношений, мужчина задает пря-
мые вопросы: «Чего тебе не хвата-
ло? Скажи, и я исправлю». А жен-
щины отвечают «все не то…». Но 
это несерьезно с точки зрения 
мужчины: что-то же было «то».

Ситуации разрывов часто па-
товые. Люди расстаются, не пони-
мая причин. И понимание, что же 
произошло,  может прийти через 
годы. Иногда лишь 20 лет спустя 
можно понять себя и ее, и неле-
пость разрыва. И восхититель-
ность самого дара вашей встречи. 
При расставании думали: ну не с 
этой, так с другой. А тут вдруг по-
нимают через 20 лет, что это был 
совершенно особый случай. А ты 
его не уберег. 

Потому что ситуацией рулили 
схватка самолюбий, неопытность, 
самонадеянность, и окружение не 
дало никакой подсказки. На пу-
бличных площадках — в мессенд-
жерах, телеграммканалах — под-
сказки дают. Но в этих горизон-
тальных связях дружеского обще-
ния часто мало опыта и рефлек-
сии. Поэтому репертуар мужских 
разговоров о своих «бывших», мо-
жет быть, добавляет им воздуха 
понимания, но не настолько, на-
сколько это может сделать хоро-
ший психолог. Потому что в таких 

случаях важно понять себя и се-
рьезно измениться — переверстать 
свою жизнь и ее смыслы. А не из-
менимся, так и будем уходить друг 
от друга, толкаясь в броуновском 
движении разрыва и оставаясь 
круглыми, как шары, дураками.

Если разрыв был обоюдным, 
чувство оставленности выше у 
мальчиков. И да, они ревнуют к 
новым парням. Потому что чувст-
во не остыло. Девочки, посылая 
эсэмэски, постоянно к нему апел-
лируют. Мальчики смеются над 
этой апелляцией. Но чувство-то 
не остыло...

Со стороны девушек жестоко 
дергать за такие ниточки. Тем бо-
лее что делается это чаще всего 
из-за девичьего самолюбия и же-
лания сохранить всех «бывших» 
в фарватере. Иметь их в качестве 
трофея за поясом. Они как зве-
здочки на крыльях обозначают 
сбитые самолеты. Но тут можно 
попасть в капкан. Потому что 
если новые отношения не зала-
дятся, и девушка предпримет по-
пытку вернуть «запасного», у 
него будет хороший шанс ото-
мстить. Она-то думает, что он все 
время ждал и любил ее. А он ей 
вдруг говорит: С тобой? Ничего, 
кроме секса! Да, секс у нас был 
прекрасный, но спустя время я 
хорошо понимаю, что на тебя 
нельзя положиться, ты ненадеж-
ный человек. Часто у него есть 
основания говорить это, и исто-
рия возвращения не получается. 

Психологу, слушающему муж-
ские исповеди, видно, как мужчи-
нам жалко, что их оставили. Из-за 
самолюбия они не хотят обесце-
нивать оставивших их девушек. 
Говорят: да, она была прекрасна. 
Но — следует дальше — теперь-то 
она другая. Той, великолепной, 
которую я обожал, нет. Бесконеч-
но скорблю, но возвращаться не 
буду. И они как бы медленно хоро-
нят свою «бывшую». Человек еще 
жив, но образ его разрушен. 

Такой опыт, кстати, становит-
ся препятствием для молодых 
мужчин боготворить женщину в 
следующих отношениях. Они уже 
более осторожны и реалистичны. 
Мужская зрелость подсказывает 
им: любая женщина — реальный 
человек с недостатками, с кото-
рыми придется мириться. А иде-
ал — лишь путеводная звезда. Но 
зато как только начинаются эти 
самые реальные отношения, то, 
собственно, и наступает время 
сути. Сложный микс из притирок, 
выяснения характеров и отноше-
ний, вдохновения, разочарова-
ния. И медленное осознание — это 
мой человек. Потому что я его вы-
держиваю. Потому что я его лю-
блю. И т.д.

Когда намечается разрыв, начина-
ется «торговля» расставанием. Но 
сердце-то болит.

Акцент

 Большинство разрывов проис-
ходит перед праздниками или 
в праздники — и всегда на пико-
вом обострении отношений

КРИЗИС
Три этапа после ее ухода

Первый этап — уход в себя. Моло-
дой человек шокирован, остается 
один на один с собой и не знает, 
что делать. 
 Второй этап — выход из шока, 
попытка найти понимающего 
собеседника и с его помощью вый-
ти из серьезного зажима.
Третий этап — адаптация к не-
счастью.

«РГ»-советы: Как мужчине 
понравиться женщине 
rg.ru/art/1466398

ВОПРОС РЕБРОМ

ПОЧЕМУ ПОДАРКОВ И СЕКСА ВСЕГДА МАЛО
Если спросить мужчину о самом главном желании в отно-

шениях с женщиной, то, безусловно, это желание управ-

лять ее эмоциями. Хотя ни один мужчина пока не нашел 

нужную для этого кнопку… 

Моменты согласия и счастья, конечно, возможны, но крат-

ковременно. А на следующий день женщина опять устроит 

скандал и в ее требованиях и поведении не будет никакой 

логики. И в конце концов мужчина приходит к выводу, жен-

щиной, во-первых, нельзя управлять, а во-вторых, не надо 

ее всячески ублажать и баловать — от подарков до секса. 

Потому что толку нет: женщине всегда мало.

С мужской точки зрения честно производить обмен — услу-

гами, ласками, жестами, подарками, таков мужской мир. 

А женщина может отменить договоренность в любой мо-

мент. И вот это женское «коварство» заставляет мужчин 

делать вывод, что на женщину нельзя полагаться. Ты мо-

жешь ее обожать, жить с ней под одной крышей, но точку 

опоры надо искать где-то вовне. Мама? Друг? Работа?

Мы живем во времена, когда и мужчина, и женщина стано-

вятся психологически свободнее, но мужчина изучает 

свою женщину смелее и подробнее, чем женщина мужчи-

ну. Когда приходят молодые клиентки, одна из первых моих 

подсказок им: учитесь у мужчин. Смотрите, как они делают 

то или это, и не бойтесь повторять, это приведет вас к успе-

ху. Не к успеху в женском понимании — ты сделала новую 

прическу, маникюр, вышла на свет и «все упали». Бесконеч-

ное женское позирование и селфи, рождающиеся из этого, 

отдают эмоциональным насилием. Женщина эмоциональ-

но давит, но кто-то продавливается, а кто-то пожимает пле-

чами и уходит. Это же так не по-взрослому, встать, как ребе-

нок, на табуретку, и всех заставить существовать на своей 

волне. Мужчины быстро теряют вкус к сценам «я вышла, и 

все упали».

Мужчина, являющий самого себя в качестве главного при-

за, заблудился в женском лагере. Для мужчины успех свя-

зан с весомостью и осязаемостью — деньги, машина, квар-

тира — показать, купить. 

Сейчас время подарков. Мужчины оказывают некоторое 

сопротивление. Никто обычно не хочет, чтобы его, как пу-

деля, стригли в парикмахерской, покупали носки или гель 

для душа. А женщины часто делают такие неудачные подар-

ки на автомате. 

Подарок обязательно должен содержать какой-то компли-

мент. Для женщин, да, главное — внешность. А в мужчине 

нужно поощрять масштаб, интеллект и статус. Поэтому луч-

ше подарить ему карту мира или глобус, чем набор мужской 

косметики. И хорошая книжка лучше, чем ежедневник. Хо-

рошее портмоне неплохо, но это дежурный подарок. 
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Наша Россия — огромная, 
прекрасная и необычайно бо-
гатая страна. Она принадле-
жит всему создавшему ее наро-
ду и, прежде всего, его естест-
венному ядру — русскому эт-
носу, к которому сегодня себя 
относят почти 80% граждан 
Российской Федерации. 

Таким образом, Россия — 
это, и по праву, и фактически, 
страна русских. Но русских не 
столько по крови (великорос-
сов), сколько по мировоспри-
ятию, языку, образу жизни и 
отношению к собственной 
стране, ее истории, вере, свя-
тыням и традициям. 

Именно эти русские пост-
роили великую Русскую циви-
лизацию, которая в ХХ веке 
жила и развивалась в основ-
ном в форме Советского Сою-
за. К сожалению, в силу много-
численных внутренних и вне-
шних причин эта уникальная 
форма существования Русской 
цивилизации рухнула. Советс-
кий Союз был убит, и в этом 
убийстве соединилось все — 
козни извечных врагов нашей 
Родины и объективное ослаб-
ление советской системы, уме-
лая работа многочисленной 
«пятой колонны» и искреннее 
с т р е м л е н и е  б о л ь ш и н с т в а 
граждан СССР к глубоким пе-
ременам, желание подлинного 
национального возрождения у 
одних и звериный национал-
сепаратизм у других, естест-
венная тяга к свободе и демок-
ратии у одних и борьба с госу-
дарством ради власти и собс-
твенности у других, иллюзия 
строительства «общечелове-
ческого дома» и реальность 
жесткой геополитической 
борьбы. 

Хотя расставание с «Крас-
ной Империей» — Советским 
Союзом для русских оберну-
лось грандиозной националь-
ной катастрофой, страшные 
последствия которой только 
усугубили почти десятилетний 
период либерально-западни-
ческой ельцинской вольницы, 
некоторые надежды на то, что 
ситуация может измениться к 
лучшему, что начнется долго-
жданный процесс русского воз-
рождения, восстановления 
сильного и справедливого госу-
дарства, утверждения нацио-
нальноориентированной влас-
ти в центре и на местах, возвра-
щения «к корням» во всех су-
щественных для настоящего и 
будущего страны и народа об-
ластях жизни, возникли в пер-
вые годы путинской эпохи. 

Однако, они не оправдались 
— правильные слова не пре-
вратились в правильные дела, 
патриотическая риторика так 
и осталась модной забавой 
правящей элиты, а построен-
ное т.н. тандемом «сильное го-
сударство» почему-то все 
больше напоминает полицейс-
кое, сдобренное всеми худши-
ми чертами брежневского 
правления (политическая и 
идеологическая монополия 
одной партии, восхваление ли-
дера, официальная «пропаган-
да успехов», коррупция и т.д.). 

Между тем ни гибель Со-
ветского Союза, ни последо-
вавшее за ней 20-летие нацио-
нального унижения и деграда-
ции не сумели уничтожить 
Русскую цивилизационную 
альтернативу. Так произошло 
во многом потому, что Россия 
— это не просто государство, 
Россия — это и есть русская ци-
вилизация. 

Данная альтернатива со-
хранилась и продолжает су-
ществовать невзирая на от-
сутствие должного политичес-
кого представительства госу-
дарствообразующего народа 
на всех уровнях властной ие-
рархии в самой России. 

К сожалению, постсоветс-
кое российское государство 
так и не сумело должным обра-
зом подступиться к решению 
этой ключевой проблемы. На-
оборот, под мощнейшим дав-
лением влиятельных антирус-
ских сил на Западе и их внут-
рироссийской креатуры оно 
постоянно предпринимало 
меры, так или иначе направ-
ленные на нейтрализацию по-
пыток русского национально-
го самовыражения. 

Одной из наиболее эффек-
тивных форм ненасильствен-
ного подавления подобных по-
пыток стало воспрепятствова-
ние прохождению в парламент 
страны политических сил, от-
крыто ставящих «русский воп-
рос», либо подмена таковых 
псевдонационалистами.

Российский общенарод-
ный союз является нацио-
нально-патриотической 
партией России, готовой 
предложить стране свой НА-
ЦИОНАЛЬНЫЙ ПУТЬ и осу-
ществить его законными по-
литическими средствами.

Полный текст программы 
опубликован в сети Интернет 
по адресу:

http://partiya-ros.ru/docs/
programma.html
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партии «Российский 
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КИНО

Объявлены 
номинанты 
премии 
Киноакадемии 
«Ника»

ИЗ ЖИЗНИ 
ОБАЯТЕЛЬНЫХ 
ЛЮДЕЙ

Валерий Кичин

ВО ВТОРНИК был объявлен 
«короткий список» номинантов 
старейшей в России академиче-
ской кинопремии «Ника».

В главную номинацию «Луч-
ший игровой фильм» киноком-
пании заявили 33 картины; в ре-
зультате первого тура голосова-
ния более шестисот академиков 
в шорт-листе остались «Арит-
мия» Бориса Хлебникова, «Хо-
лодное танго» Павла Чухрая, 
«Нелюбовь» Андрея Звягинце-
ва, «Салют-7» Клима Шипенко, 
«Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов» — де-
бют Александра Ханта и «Тесно-
та» — дебют Кантемира Балаго-
ва, выпускника мастерской 
Александра Сокурова. В номи-
нации «Лучшая режиссерская 
работа» — Кантемир Балагов, 
Андрей Звягинцев и Борис 
Хлебников. 

В шорт-листе лучших актер-
ских работ остались Александр 
Яценко и Ирина Горбачева 
(«Аритмия»), Валерий Маслов 
(«Турецкое седло»), Дарья Жов-
нер («Теснота»), Марина Неело-
ва («Карп отмороженный») и Ев-
гений Ткачук («Как Витька Че-
снок вез Леху Штыря в дом инва-
лидов»). Среди исполнителей ро-
лей второго плана за премию 
«Ника» будут состязаться Вла-
димир Ильин («Время первых»), 
Сергей Гармаш («Холодное тан-
го»), Максим Лагашкин («Арит-
мия»), Валентина Теличкина 
(«Большой») и Алиса Фрейндлих 
в фильмах «Большой» и «Карп 
отмороженный».

На статус лучшего оператора, 
по версии «Ники», претендуют 
Алишер Хамидходжаев («Арит-
мия»), Михаил Кричман («Нелю-
бовь»), Юрий Клименко («Ма-
тильда»), Сергей Астахов, Иван 
Бурлаков, Кирилл Бобров («Са-
лют-7»). Лучший сценарий ака-
демики будут выбирать среди 
фильмов «Аритмия» (Наталия 
Мещанинова, Борис Хлебников), 
«Нелюбовь» (Олег Негин, Анд-
рей Звягинцев) и «Теснота» 
(Кантемир Балагов, Антон 
Яруш). 

Среди лучших неигровых 
картин — «Геннадий Шпаликов. 
Жизнь обаятельного человека» 
Олеси Фокиной, «Про рок» Евге-
ния Григорьева, «Плацкарт» Ро-
диона Исмаилова и «Восточный 
фронт» Андрея Осипова, осно-
ванный на кинодокументах из 
немецких архивов. «Открытия-
ми года» академики назвали 
Кантемира Балагова, Александ-
ра Ханта и Кирилла Плетнева 
(«Жги!»).

Киноакадемия «Ника» по тра-
диции премирует лучшие филь-
мы стран СНГ и Балтии. В этом 
году в шорт-листе «Родные» Ви-
талия Манского (Латвия — Эсто-
ния — Украина), «Последний 
день мая» Игоря Кристола (Мол-
давия), «Звонок отцу» Серика 
Апрымова (Казахстан) и «Кре-
сло» Эльдара Шенгелая (Грузия). 
Почетная «Ника» «За честь и до-
стоинство» будет вручена на-
родному артисту СССР Влади-
миру Этушу. Как объявили на за-
седании Киноакадемии, по на-
стоятельным просьбам кинема-
тографистов будет учреждена 
новая номинация «Лучший мон-
таж». 

По числу номинаций в лиде-
рах оказались фильмы «Арит-
мия» (7) и «Нелюбовь» (6). Кро-
ме того, три номинации у филь-
ма Карена Шахназарова «Анна 
Каренина. История Вронского»: 
художник (Сергей Февралев и 
Юлия Макушина), композитор 
(Юрий Потеенко) и художник по 
костюмам (Дмитрий Андреев и 
Владимир Никифоров). 

31-я церемония вручения 
премий Киноакадемии «Ника» 
пройдет 1 апреля 2018 года.

Первый лауреат «Ники-2018» 
уже известен: Владимир Этуш.
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Родился 8 августа 1978 года 
в Москве в семье служащих. Мать 
— преподаватель. Отец — инже-
нер-экономист оборонного пред-
приятия. 

В 1995 году окончил среднюю 
школу № 204 г. Москвы и посту-
пил в МГУПС (МИИТ). В 2000 
году окончил МГУПС (МИИТ), 
Институт управления и информа-
ционных технологий, кафедру 
Логистика, грузовая и коммерчес-
кая работа. Инженер по организа-
ции и управлению на ж.д. транс-
порте (диплом с отличием). 
Окончил аспирантуру МГУ им. 
М. В. Ломоносова, имеет степень 
кандидата исторических наук. 
Работал преподавателем кафедры 
менеджмента МГУПС (МИИТ). 
Имеет диплом преподавателя 
высшей школы. Пять лет зани-
мался борьбой САМБО. В апреле 
2009 года в течение двух недель 
принимал участие в молодежной 
экспедиции на Северном полюсе. 
Капитан запаса. 

Комсомолец и коммунист 
с юных лет. В 15 лет принял учас-
тие в обороне Дома Советов 
в 1993 году. В 18 лет вступил 
в КПРФ, избирался Секретарем 
Кировского РК КПРФ по идеоло-
гии, членом МГК КПРФ, канди-
д а т о м  в  ч л е н ы  Ц К  К П Р Ф . 
По идейным соображениям 
в 2004 г. вышел из КПРФ. 

В  1 9 9 8  г о д у  и з б и р а л с я 
Советником районного Собрания 
района Тверской г.Москвы, рабо-
тал в комиссии по делам несовер-
шеннолетних. 

В 1998 году стал одним из ини-
циаторов возрождения комсо-

мольской организации России. 
Был членом всероссийского орг-
к о м и т е т а  п о  п р о в е д е н и ю 
Учредительного Съезда Союза 
Коммунистической Молодежи 
Российской Федерации (СКМ 
РФ), избирался членом ЦК СКМ 
РФ, членом Бюро ЦК СКМ РФ. 
В  2 0 0 2  г о д у  б ы л  и з б р а н 
Секретарем ЦК СКМ РФ по орга-
низационной и кадровой работе, 
в 2004 году — Первым секретарем 
ЦК СКМ РФ. 

Был одним из участников 
У ч р е д и т е л ь н о г о  С ъ е з д а 
Всероссийской коммунистичес-
кой партии Будущего(ВКПБ) 
— фактически партийного боль-
шинства КПРФ, вышедшего 
из КПРФ в 2004 году. 

В 2009 году был одним из орга-
низаторов Учредительного Съезда 
Общероссийской общественной 
организации КОММУНИСТЫ 
РОССИИ. Избирался членом ЦК, 

ч л е н о м  П о л и т б ю р о  Ц К , 
Секретарем ЦК Общероссийской 
общественной организации 
КОММУНИСТЫ РОССИИ. В мае 
2011 года возглавил Организацию 
КОММУНИСТЫ РОССИИ — был 
избран Первым секретарем ЦК. 

22 апреля 2012 года по итогам 
III Съезда Общероссийской обще-
с т в е н н о й  о р г а н и з а ц и и 
КОММУНИСТЫ РОССИИ, кото-
рый принял единогласное реше-
н и е  о  п р е о б р а з о в а н и и 
Организации в Политическую 
партию КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
П А Р Т И Я  К О М М У Н И С Т Ы 
РОССИИ (КПКР), был избран 
Председателем ЦК КПКР. 

Возглавлял федеральный спи-
сок партии на выборах депутатов 
Г о с у д а р с т в е н н о й  Д у м ы 
Ф е д е р а л ь н о г о  С о б р а н и я 
Российской Федерации в 2016 
году. Список получил поддержку 
более 1 миллиона 200 тысяч 
избирателей, КПКР является 5-й 
партией страны. Неоднократно 
посещал социалистические госу-
дарства и страны — Кубу, КНР, 
Вьетнам, принимал участие 
в церемонии прощания кубинс-
кого народа с товарищем Фиделем 
Кастро в г. Сантьяго-Де-Куба 
в декабре 2016 года. 

В декабре 2017 года решением 
6-го съезда КПКР выдвинут кан-
дидатом в Президенты России.

И н и ц и а т о р  п р о г р а м м ы 
«Десять сталинских ударов 
по капитализму и американско-
му империализму», сторонник 
государственно-политического 
курса, основанного на идеях 
ЛЕНИНА—СТАЛИНА.

Товарищ! 18 марта в России со-
стоятся выборы Президента Рос-
сийской Федерации. Сегодня от 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ кандидатом выдвинут  
Максим Александрович Сурайкин 
– Товарищ МАКСИМ. В случае 
избрания он с товарищами по 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ НАНЕСЕТ 10 решаю-
щих СТАЛИНСКИХ УДАРОВ 
ПО КАПИТАЛИЗМУ И АМЕ-
РИКАНСКОМУ ИМПЕРИА-
ЛИЗМУ.

ПЕРВЫЙ УДАР
Мы НАЦИОНАЛИЗИРУЕМ 

и передадим ПОД КОНТРОЛЬ 
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬС-
ТВА предприятия базовых отрас-
лей экономики, включая введение 
государственной монополии на 
винно-водочную и табачную про-
дукцию.

ВТОРОЙ УДАР
Мы примем общенациональную 

программу БОРЬБЫ С БЕЗРА-
БОТИЦЕЙ. Мы предложим но-
вый Трудовой Кодекс, основанный 
на лучших принципах советского 
Кодекса законов о труде. 

ТРЕТИЙ УДАР
Мы введем ТВЕРДЫЕ ЦЕНЫ 

НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ 
питания и товары народного пот-
ребления. Цены на хлеб, молоко, 
мясо, яйца, отечественные овощи и 
фрукты будут особо регулировать-
ся государством. Мы ограничим 
плату за ЖКХ 10% от совокупно-
го дохода семьи. Мы установим 
минимальную заработную плату 
в размере 70 000 рублей, среднюю 
трудовую пенсию в размере 40 000 
рублей.

ЧЕТВЕРТЫЙ УДАР
Мы примем государственную 

программу по массовому строи-

тельству БЕСПЛАТНОГО  СО-
ЦИАЛЬНОГО  ЖИЛЬЯ для каж-
дого региона. 

ПЯТЫЙ УДАР
Мы возвратим в нашу жизнь со-

ветские нормы СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ. Будет вновь про-
возглашен принцип «Все лучшее 
- детям»! Мы вернем возможность 
бесплатного массового детского 
отдыха в летних лагерях и бес-
платных занятий в спортивных 
секциях. Пособие по уходу за ре-
бенком будет привязано к средней 
зарплате по стране.

Мы положим конец издева-
тельствам капиталистов над пен-
сионерами. Будет производиться 
регулярная индексация пенсий и 
социальных выплат не ниже фак-
тической инфляции по стране.

ШЕСТОЙ УДАР
КОМПАРТИЯ КОММУНИС-

ТЫ РОССИИ восстановит систему 
советского образования, его БЕС-
ПЛАТНЫЙ и ОБЩЕДОСТУП-
НЫЙ характер. Решающую под-
держку получит отечественная 
наука. Мы направим инвестиции 
в область микроэлектроники, мы 
поддержим талантливых ученых, 
работающих в области робототех-
ники. 

СЕДЬМОЙ УДАР
Для победы над преступностью 

мы введем конфискацию незакон-
но нажитого имущества. За убийс-
тва, шпионаж, крупные хищения 
госсобственности, необходимо 
применять смертную казнь.

ВОСЬМОЙ УДАР
Будет разработана новая советс-

кая по духу концепция националь-
ной политики, провозглашающая 
дружбу народов, интернациона-
лизм, патриотизм. Будет воссозда-
на пионерская организация. Теат-

ры и музеи станут общедоступны-
ми. История страны не будет под-
вержена искажению.

ДЕВЯТЫЙ УДАР
Уважая чувства всех верующих, 

мы одновременно выступаем ка-
тегорически ПРОТИВ  ВМЕША-
ТЕЛЬСТВА  РЕЛИГИОЗНЫХ  
ИНСТИТУТОВ В ЖИЗНЬ ОБ-
ЩЕСТВА. РОССИЯ — СВЕТС-
КОЕ ГОСУДАРСТВО!

ДЕСЯТЫЙ УДАР
Мы продолжим патриотическую 

направленность внешней полити-
ки. Сегодня наша главная цель – 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ СОЮЗНО-
ГО ГОСУДАРСТВА с социалисти-
ческой и советской перспективой. 

ВЕРНЕМ  СОВЕТСКУЮ  
ВЛАСТЬ! ВЕРНЕМ  СОЦИА-
ЛИЗМ! ВЕРНЕМ  СССР!

ГОЛОСУЙТЕ ЗА СТАЛИНС-
КОГО КАНДИДАТА КОММУ-
НИСТА МАКСИМА СУРАЙКИ-
НА (ТОВАРИЩА МАКСИМА)!

Публикуется бесплатно на  осно-
вании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ  
«О выборах Президента Российской 
Федерации». Материал предоставлен 
зарегистрированным кандидатом в 
Президенты РФ Сурайкиным М.А.

Десять сталинских ударов по капитализму  
и американскому империализму

Предвыборная программа СТАЛИНСКОГО КАНДИДАТА 
КОММУНИСТА  Максима Сурайкина (товарища Максима)

Краткая биография  
кандидата в Президенты  
Российской Федерации  

Максима Александровича Сурайкина 
(товарища Максима)

Почему мы — правые либералы — востребованы  
именно сегодня

Наша страна пережила множество революций, катаклизмов, 
экономических кризисов. Но до сих пор так и не пришла к сред-
нему уровню жизни населения, которого достигли европейские 
страны. Вот и сейчас, после заметного подъема 2000-х, мы сно-
ва «зависли», снова вокруг неопределенность. Семьи простых 
людей не могут планировать свое будущее на более-менее обоз-
римую перспективу, потому что непонятно, как и за счет чего 
будет расти экономика.

Если в богатой ресурсами стране три четверти населения 
тратят большую часть семейного бюджета на еду, а расходы на 
оплату коммунальных услуг составляют больше половины пен-
сии — это огромный риск для всех. В России третий год подряд 
падают реальные доходы населения, при этом беднеют не толь-
ко получатели социальных пособий и выплат, беднеют рабо-
тающие люди. Это угроза будущему всей страны. Работающий 
человек не должен быть бедным!

Мы — та самая конструктивная оппозиция с реальной повест-
кой дня, об отсутствии которой недавно сожалел глава государс-
тва. Мы хотим изменить Россию мирным, эволюционным и циви-
лизованным образом, избежав рисков неумного охранительства, с 
одной стороны, и анархической вседозволенности — с другой. 

Кто мы такие
Мы называем себя либералами, поскольку уверены в том, что 

права личности не могут подавляться ради интересов общества в 
целом. Мы исповедуем три главные ценности: священное право 
собственности; верховенство закона, без которого невозможна 
свобода личности; рыночная экономика и свободная конкурен-
ция как основы материального существования общества.

Но мы — именно ПРАВЫЕ либералы, и это очень важно.
Социальный, левый либерализм ищет справедливые способы 

распределения ресурсов государства. Его позиции сильны в си-
туации процветания: когда есть что распределять.

Правый либерализм всегда в первую очередь думает о том, как 
производить. Его востребованность и роль усиливаются в кризис-
ных обстоятельствах, когда надо перезапустить экономический 
механизм. А перезапускать его в России сегодня необходимо.

Что в нашей стране не так?
Наша страна так и не смогла избавиться от системы, в основе 

которой лежит ручное управление десятком крупных, в основ-
ном сырьевых, компаний. 

В ее нынешнем виде и с ее структурой экономика не способ-
на расти. У нее нет внутренних механизмов роста, поэтому она 
полностью зависима от внешних — таких, как цена на нефть. И 
эта зависимость углубляется. 

Экономическая политика правительства сосредоточена на 
единственной задаче — защите интересов федерального бюдже-
та, то есть себя. Любой ценой, даже ценой торможения эконо-
мики, падения уровня жизни населения. 

Для глубоких перемен в структуре экономики нужны ин-
вестиции. Их недостаточно. В стране стало невыгодно и небе-
зопасно производить. Невыгодно — из-за высоких процентов 
по кредитам, высоких тарифов и налогов, небезопасно — из-за 
сильного административного и уголовного прессинга. Полови-
на экономики — в тени.

Ожидать, что ситуация исправится сама собой, — бессмыс-
ленно. Не исправится. Потому что нынешние проблемы — не 
результат случайных ошибок или обстоятельств. Это и есть суть 
нашей экономической системы. 

Поэтому нам нужны перемены. Хорошо продуманные и 
постепенные. Без потрясений и конфликтов. Только успешное 
экономическое развитие способно стать надежным фундамен-
том гражданского общества и устойчивой политической де-
мократии. 

О пути к демократии
Демократия — не власть демократов, как это пытались дока-

зать нам в 1990-е. Это форма политического устройства, кото-
рая отвечает сложившимся запросам представителей общества. 
Демократию нельзя насадить, импортировать, но ее можно вы-
растить изнутри. 

А для этого нужен многочисленный средний класс. Не тот, 
который мы имеем сейчас, — состоящий в основном из чинов-
ников, у которых запроса на демократию нет, а новый, сформи-
рованный из миллионов частных собственников, свободных в 
своей самореализации.

Мы выступаем исключительно за эволюционный и мирный 
путь развития. Революции и потрясения к нужному результату 
не приведут, все, что они могут, — это спровоцировать либо но-
вый передел собственности с хаосом, который мы уже проходи-
ли, либо резкий поворот в сторону левого тоталитаризма.

Чего мы хотим?
В экономической сфере — избегая потрясений и конфликтов, 

перейти к новой модели экономики, основанной на конкурен-
ции, развитии частного предпринимательства и росте произво-
дительности труда.

В политической сфере — вырастить на этом базисе широкий 
слой частных собственников, которые сформируют запрос на 
конкурентное политическое устройство общества.

Как этого достичь?
Нужно изменить основы экономической политики. Отка-
заться от политики макроэкономической стабилизации. 
Пора признать, что ее единственная реальная цель — кон-
центрация денег в федеральном бюджете. А это ведет к по-
давлению экономической активности, разрушению бюд-
жетов регионов и расширению бедности. 
В первую очередь нужно: 
Снизить проценты по кредитам для производства и насе-
ления. ЦБ должен держать ставку на уровне выгодном, не 
государству, а людям и бизнесу. 
Предложить людям недорогую 5%-ную ипотеку, тогда 
строительство вырастет в два раза, что даст толчок разви-
тию всей экономики.
Ограничить аппетиты естественных монополий. Поставить 
под контроль их тарифы, которые сегодня увеличиваются 
вслед за любыми запросами самих монополий.
Перенастроить налоговую систему на рост, а не на вытас-
кивание из экономики остатков последнего ради удов-
летворения сиюминутных потребностей. Сформировать 
пенсионную систему, которая будет насыщаться благодаря 
росту производительности труда и, соответственно, росту 
базы для начисления социальных взносов. Механическое 
повышение пенсионного возраста без изменения качества 
экономики — тупиковый путь. 
Помочь базовыми продуктами и лекарствами тем, кто в 
них нуждается.
Перейти к активной промышленной политике: реализо-
вать 100 первоочередных проектов роста — СОЗДАТЬ 25 
МИЛЛИОНОВ СОВРЕМЕННЫХ РАБОЧИХ МЕСТ.

Управление реформами 
Мы считаем, что нужно:

Создать штаб реформ — «Администрацию Роста», отде-
лив его от текущей работы правительства. Такова миро-
вая практика, и она доказала свою успешность.
Ввести стратегическое индикативное планирование эко-
номики, в основе которого лежит современный анализ 
больших баз данных.
Перейти на реальный проектный принцип управления — с 
проектными менеджерами, ответственными за результат.

Наш идеал государственного устройства — сильное и компак-
тное государство. Ограниченный по количеству аппарат чинов-

ников должен выполнять свои функции с максимальным КПД, 
в том числе благодаря возможностям современной техники. А 
сила государства заключается не во всеобъемлющем контроле 
(который только осложняет и замедляет развитие), а в спо-
собности установить и поддерживать законность, понятные и 
прозрачные правила игры. С точки зрения правых либералов, 
государство необходимо лишь там и тогда, где не справляется 
частный сектор. 

Где найти деньги на реформы?
Только повысив эффективность управления государствен-
ными финансами, казначейство может сэкономить 700 
млрд руб.
А еще деньги, которые ЦБ тратит на спасение проворовав-
шихся банков (в 2015—2017 гг. — почти 7 трлн рублей), 
направить на кредиты экономике и в социальный сектор.
И занять в рост — бюджет может и должен занимать боль-
ше и тратить деньги на развитие страны.

Задача преобразований — создание к 2025 году 25 млн высо-
копроизводительных современных высокодоходных рабочих 
мест. 

Это главное. Потому что хорошая работа, которая приносит 
доход и удовлетворение, — это главная ценность в современном 
мире.

Что даст «Стратегия Роста» каждой российской семье?
К 2035 году:

Продолжительность жизни увеличится до 80—85 лет. 
Заработная плата вырастет до 62 000 рублей. 
Ставки ипотечных кредитов снизятся до 3,5%.
Обеспеченность жильем увеличится в полтора раза и со-
ставит 30 кв.м на человека. 
Средняя пенсия составит 23 000 рублей. 
Каждая семья сможет себе позволить приобрести автомо-
биль. 
Доля расходов на питание сократится почти в два раза.
Граждане получат возможность увеличить накопления, 
больше тратить на отдых и культурные мероприятия. 

Уже в ближайшие 10 лет реальная зарплата увеличится 
почти наполовину. 

* * * 
Мы знаем, что люди устали от обещаний и разуверились 

в возможности перемен. Мы не обещаем чудес  
и счастья для всех бесплатно. Мы даем только одно 

обещание — вернуть стране рост экономики,  
который обеспечит гражданам рост доходов,  
достойную жизнь и уверенность в будущем. 

И БОЛЬШЕ НИКАКИХ РЕВОЛЮЦИЙ. 
Это основа нашей программы, которая так и называется:

«СТРАТЕГИЯ РОСТА».
Мы идем на выборы профессиональной опытной 

командой. Мы знаем, как добиться наших общих целей. 
Мы не отступимся! 

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА
ВСЕРОССИЙСКОЙ  ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ПАРТИЯ РОСТА»

НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Публикуется бесплатно на основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»

Борис Титов, кандидат в Президенты Российской Федерации.
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НОВОСТИ

До старта 
ЧМ-2018
осталось 
меньше 
ста дней

ЗАПУСТИЛИ
СЧЕТЧИК

Артур Нанян

ПОДГОТОВКА к чемпионату 
мира-2018 по футболу в России 
вышла на финишную прямую — 
до его старта осталось меньше 
ста дней.

Круглую дату отметили во 
всех 11 городах, которые примут 
матчи турнира. Были проведены 
различные акции и представле-
ния. С наибольшим размахом 
торжества прошли в Москве и 
Санкт-Петербурге. Что и неуди-
вительно, ведь именно в этих го-
родах состоятся полуфиналы и 
финал. 

Вчера же Международная фе-
дерация футбола (ФИФА) пред-
ставила видеоролик, приурочен-
ный к этой дате. В нем снялись 
звезды прошлых лет, среди кото-
рых легендарный аргентинец 
Диего Марадона и бразилец Ро-
налду.  

Отметили звезды эту дату, от-
чеканив мяч 100 раз. В конце ро-
лика показано, как в Кремле мя-
чом перебрасываются прези-
дент РФ Владимир Путин и глава 
ФИФА Джанни Инфантино.

Малкин вновь 
отличился 
в НХЛ

ЖЕНЯ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Сергей Литвинов

ФОРВАРД «Питтсбурга» Евге-
ний Малкин блеснул в матче 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) с «Калгари» (4:3). 

Россиянин забросил одну 
шайбу и отметился двумя голе-
выми передачами. В результате 
Малкин был признан второй 
звездой дня в НХЛ. 

К слову, Евгений установил 
клубный рекорд «Пингвинов» 
по очкам в овертаймах — 27 
(12+15). Также нападающий до-
вел количество очков в нынеш-
нем сезоне до 82, впервые за по-
следние шесть лет преодолев 
отметку в 80 баллов. Ранее Мал-
кин был признан второй зве-
здой февраля в НХЛ. 

Вчера же лига объявила о 
том, что заброшенная капита-
ном «Вашингтона» Александ-
ром Овечкиным шайба в матче 
с «Торонто» выставлена на аук-
цион. 

Напомним: после мощного 
броска россиянина от шайбы 
откололся кусок резины, прев-
ратив снаряд в еще более па-
мятный сувенир. Ее стоимость 
на данный момент составляет 
1500 долларов при стартовой 
цене в 80 долларов. 

Назначен 
координатор 
ЧМ-2018 
по футболу

ПАС 
ДВОРКОВИЧУ 

Артур Нанян

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР РФ Аркадий 
Дворкович назначен на дол-
жность координатора от прави-
тельства РФ по вопросам орга-
низации, подготовки и проведе-
ния чемпионата мира по футбо-
лу-2018. 

Кроме того, Дворкович стал 
председателем оргкомитета 
«Россия-2018», сменив другого 
вице-премьера Виталия Мутко. 

Генеральным директором 
организации останется Алексей 
Сорокин. Эту информацию под-
твердили «РГ» в пресс-службе 
оргкомитета.

Соответствующие измене-
ния внесены и в распределение 
обязанностей между вице-пре-
мьерами. 

Согласно обновленному до-
кументу, организация, подго-
товка и проведение ЧМ-2018 
включены в круг обязанностей 
Дворковича. 

А за Мутко, об уходе которо-
го с поста председателя оргко-
митета «Россия-2018» сообща-
лось еще в конце декабря прош-
лого года, остается «организа-
ция, подготовка и проведение 
крупных спортивных меропри-
ятий».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые 
интересные спортивные 
трансляции 7—11 марта

Где будем 
смотреть

7 марта, среда, «Матч ТВ»
12.25. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Амур» (Хаба-

ровск) — «Ак Барс» (Казань). 3-й матч.

19.25. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Спартак» (Мо-

сква) — ЦСКА. 3-й матч.

22.35. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. «Тот-

тенхэм» (Англия) — «Ювентус» (Италия). 

«МАТЧ! Футбол 1»
22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. «Ман-

честер Сити» (Англия) — «Базель» (Швейцария).

«МАТЧ! Футбол 2»
22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. «Тот-

тенхэм» (Англия) — «Ювентус» (Италия).

«КХЛ ТВ»
16.50. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Металлург» (Маг-

нитогорск) — «Автомобилист» (Екатеринбург). 3-й матч.

19.20. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Сочи» — «Йоке-

рит» (Финляндия). 4-й матч.

«КХЛ HD»
15.50. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Авангард» (Омск) 

— «Салават Юлаев» (Уфа). 3-й матч.

18.50. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Нефтехимик» 

(Нижнекамск) — «Трактор» (Челябинск). 3-й матч.

8 марта, четверг, «Матч ТВ»
14.55. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Металлург» (Маг-

нитогорск) — «Автомобилист» (Екатеринбург). 4-й матч.

19.35. Биатлон. Этап Кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Муж-

чины. Спринт. 

20.55. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Атлетико» (Ис-

пания) — «Локомотив» (Москва). 

23.00. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Лейпциг» (Гер-

мания) — «Зенит» (Санкт-Петербург).

«МАТЧ! Футбол 1»
20.30. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. ЦСКА — «Лион» 

(Франция).

23.00. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Марсель» 

(Франция) — «Атлетик» (Испания).

«МАТЧ! Футбол 2»
20.50. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Милан» (Ита-

лия) — «Арсенал» (Англия).

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Лацио» (Италия) 

— «Динамо» (Киев, Украина).

«МАТЧ! Футбол 3»
20.50. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Боруссия» 

(Дортмунд, Германия) — «Зальцбург» (Австрия).

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Спортинг» (Пор-

тугалия) — «Виктория» (Чехия).

«МАТЧ! Игра»
19.55. Баскетбол. Евролига. «Химки» — «Милан» (Италия).

9 марта, пятница, «Матч ТВ»
19.35. Биатлон. Этап Кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Жен-

щины. Спринт. 

«Наш Футбол»
13.45. Футбол. Чемпионат России. «Амкар» — «Арсенал» (Тула).

«МАТЧ! Игра»
19.55. Баскетбол. Евролига. ЦСКА — «Уникаха» (Испания).

«МАТЧ! Арена»
14.00. Зимняя Паралимпиада в Пхенчхане (Южная Корея). Цере-

мония торжественного открытия.

10 марта, суббота, «Матч ТВ»
15.30. Биатлон. Этап Кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Оди-

ночная смешанная эстафета.

18.40. Биатлон. Этап Кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Сме-

шанная эстафета в олимпийском формате «2+2».

20.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Кристал Пэлас».

«Наш Футбол»
13.45. Футбол. Чемпионат России. «Уфа» — «Анжи» (Махачкала).

16.15. Футбол. Чемпионат России. «Динамо» М — «Краснодар».

18.45. Футбол. Чемпионат России. «Тосно» — «Рубин» (Казань).

«МАТЧ! Футбол 1»
15.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Манчестер Юнайтед» — «Ли-

верпуль».

«КХЛ ТВ»
14.20. Хоккей. КХЛ, Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Салават Юлаев» 

(Уфа) — «Авангард» (Омск).

«МАТЧ! Наш Спорт»
18.55. Волейбол. Суперлига. Мужчины. Плей-офф. Четвертьфинал. 

«Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Новосибирск). 1-й матч.

11 марта, воскресенье, «Матч ТВ»
15.30. Биатлон. Этап кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Муж-

чины. Масс-старт.

16.25. Футбол. Чемпионат России. «Ахмат» (Грозный) — ЦСКА.

18.55. Футбол. Чемпионат России. «Спартак» — «СКА-Хабаровск».

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Интер» — «Наполи».

«Наш Футбол»
13.30. Футбол. Чемпионат России. «Ростов» — «Зенит» СПб.

«МАТЧ! Арена»
17.50. Биатлон. Этап кубка мира в Контиолахти (Финляндия). Муж-

чины. Масс-старт.

Время начала прямых трансляций указано московское. 
В программе возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

КХЛ  «Красно-белые» дважды подряд проиграли ЦСКА с общим счетом 0:7

«Спартак» не кусается
Илья Зубко

В 
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги вчера 
состоялись два матча. 

Встречи «Торпедо» — «Локомо-
тив» и «Сочи» — «Йокерит» за-
вершились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 
А ранее синхронные победы 
одержали главные фавориты се-
зона армейцы из Москвы и Пе-
тербурга. 

Вывеска ЦСКА — «Спартак», 
по логике, всегда должна прико-
вывать повышенное внимание 
публики и гарантировать ажио-
таж. Но в нынешних хоккейных 
реалиях все обстоит несколько 
иначе. Слишком уж неравны 
силы команд. «Красно-белые» 
впервые за несколько лет добра-
лись до плей-офф, и попадание в 
восьмерку сильнейших для ко-
манды Вадима Епанчинцева — 
уже серьезное достижение. Ам-
биции ЦСКА простираются куда 
дальше простого участия в Кубке 
Гагарина. Московские армейцы 
по составу и качеству игры ви-
дятся чуть ли не единственными 
реальными конкурентами питер-
скому СКА в борьбе за титул. 

В распоряжении Игоря Ники-
тина и его штаба восемь олим-
пийских чемпионов и еще полто-
ра десятка высококачественных 
исполнителей. Ждать, что «Спар-
так» сможет оказать им серьез-
ное сопротивление, было бы 
слишком наивно. Вся интрига в 
этой серии формулируется куда 
проще — «зацепит» ли красно-бе-
лый коллектив хоть один матч, 
или все закончится уже в четы-
рех поединках.

Прекрасно понимают отсут-
ствие серьезной интриги и бо-
лельщики. Первый матч серии 
собрал в армейском дворце чуть 
более четырех тысяч зрителей, 

то есть стадион заполнился на 
три четверти. Игра закончилась 
откровенным унижением «Спар-
така» — 6:0. Так что за следующим 
матчем живьем наблюдали и того 
меньше болельщиков — порядка 
3500. Тут, правда, нужно сделать 
скидку и на то, что смотреть хок-
кей на откровенно устаревшем и 
некомфортном стадионе ЦСКА — 
удовольствие на любителя. И до-
машняя арена «Спартака» в Пар-
ке легенд в этом плане привлека-
тельнее в разы. Так что цифры по-
сещаемости в двух следующих 
матчах серии, без сомнения, бу-
дут куда выше. А вот поможет ли 
поддержка трибун «красно-бе-
лым» — большой вопрос.

Обнадежить спартаковцев 
может только то, что во втором 
поединке они выглядели уже не 

так безнадежно. И ранний гол 
Максима Шалунова оказался в 
итоге единственным — 1:0 в поль-
зу ЦСКА. При этом Илья Сорокин 
записал на свой счет второй «су-
хой» матч подряд, что говорит не 
только о мастерстве голкипера и 
обороны армейцев, но и о слабо-
сти нападения оппонентов. Соро-
кин отразил 19 бросков. Для 
сравнения, его визави Никита 
Беспалов за то же самое время со-
вершил 40 сейвов. 

— В атаке хромала реализация, 
— констатировал главный тренер 
«Спартака» Вадим Епанчинцев. 
Рулевой ЦСКА Игорь Никитин, в 
свою очередь, посетовал на то, 
что его команда давала соперни-
ку слишком много шансов, и 
остался недоволен большим чи-
слом удалений. 

— Сами себе усложнили жизнь. 
Большинство не получилось, 
зато меньшинство отработали. 
Тяжелый матч. Для нас это тоже 
хороший урок, — сказал Никитин.

На фоне московской игры с 
одной-единственной заброшен-
ной шайбой встреча в Петербур-
ге выглядела просто фейервер-
ком. Здесь СКА и череповецкая 
«Северсталь» радуют зрителей 
довольно бесшабашным хокке-
ем, хотя и тут результат, по боль-
шому счету, предопределен. Ар-
мейцы по всем параметрам силь-
нее на голову, хотя по первому 
матчу серии этого было не ска-
зать. Тогда «Северсталь» довела 
дело до овертайма, где все-таки 

героически уступила 3:4. Оче-
видно, такой конфуз со СКА про-
изошел и из-за усталости после 
Олимпиады, куда ездил весь ко-
стяк команды, и из-за определен-
ной недооценки. Сложно ожи-
дать, чтобы победитель регуляр-
ного чемпионата выходил на 
игру с восьмой командой конфе-
ренции, как на последний бой.

Поняв, что расслабленность 
даже на этой стадии может сто-
ить дорого, второй матч команда 
Олега Знарка провела более со-
бранно. Хотя и здесь не обошлось 
без интриги. «Северсталь» от-
крыла счет, затем пропустила 
трижды, но к середине встречи 
успела отыграться. Но затем Ба-
рабанов, Гусев, Дацюк и Каблу-
ков поставили все на свои места. 
СКА победил в матче 7:4 и повел 
в серии 2:0. 

— Мне своих пацанов упрек-
нуть не в чем. Они сражаются с 
лучшей командой России на дан-
ный момент. Что-то получается, 
что-то — нет. Готовимся к следую-
щему матчу серии. Будем рабо-
тать, чтобы выиграть хотя бы 
один матч в Череповце, — так по-
дытожил выезд в Петербург глав-
ный тренер «Северстали» Алек-
сандр Гулявцев.

Отметим, что следующие мат-
чи обеих серий с участием армей-
ских клубов состоятся уже сегод-
ня — в Череповце и на площадке 
«Спартака». Также сегодня прой-
дет четыре поединка в Восточной 
конференции. «Ак Барс» и «Трак-
тор» ведут в сериях против, соот-
ветственно, «Амура» и «Нефтехи-
мика» — 2:0. В противостояниях 
«Автомобилист» — «Металлург» и 
«Салават Юлаев» — «Авангард» 
пока равенство, 1:1.  

Футбол «Тоттенхэм» сыграет в Лондоне с итальянским «Ювентусом» 
в ответном матче 1/8 финала Лиги чемпионов

«Шпоры» наготове

Илья Соболев 

С
егодня будут разыгра-
ны очередные две пу-
тевки в 1/4 финала 
Лиги чемпионов. В 
обоих случаях это 

произойдет в Англии.  Лондон-
ский «Тоттенхэм» примет ита-
льянский «Ювентус», а «Манчес-
тер Сити» — швейцарский «Ба-
зель».

Первые четвертьфиналисты 
турнира определились накануне 
по итогам матчей «Пари Сен-
Жермен» — «Реал» и «Ливерпуль» 
— «Порту», которые завершились 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

  Обладатель еще одной путев-
ки в следующую стадию фактиче-
ски уже известен. Вряд ли после 
домашнего поражения со счетом 
0:4 «Базель» сподобится на чудо 
и пройдет лидера английской 
Премьер-лиги, коим на данный 
момент является «Манчестер 
Сити».

Зато другая сегодняшняя пара 
вполне подтверждает пару одной 
из самых непредсказуемых в 1/8 

финала Лиги чемпионов. Первый 
матч «Ювентуса» и «Тоттенхэ-
ма» в Турине получился гранди-
озным и только еще больше за-
крутил интригу. Напомним, хозя-
ева по ходу игры вели в счете 2:0, 
но не удержали даже минималь-
ную победу — 2:2.

Стратегически этот результат 
больше устроил «Тоттенхэм». За 
счет двух мячей, забитых на вые-
зде, «шпорам» для выхода в чет-
вертьфинал может хватить и ни-
чьей со счетом 0:0 или 1:1. Неу-
дивительно, что букмекеры 
именно англичан считают фаво-
ритами противостояния. Сред-
ний коэффициент на проход 

«Тоттенхэма» в следующую ста-
дию турнира составляет 1,4, тог-
да  как  вероятность  успеха 
«Ювентуса» оценивается коэф-
фициентом 2,8.

Но не все так однозначно. 
«Ювентус» набрал неплохой ход, 
выиграв с момента ничьей с 
«Тоттенхэмом» три матча из 
трех. Причем команда, которой 
руководит Массимилиано Аллег-
ри, не пропустила при этом ни 
одного мяча. 

В двух последних матчах 
«Старая синьора» не могла рас-
считывать на своего главного 
бомбардира, Гонсало Игуаина, 
получившего травму. Но арген-

тинец свои болячки уже залечил 
и вроде готов выйти в Лондоне с 
первых минут. Этому факту, ка-
жется, все итальянские спортив-
ные издания уделили первосте-
пенное значение. И неспроста. 
Хотя бы потому, что в первом 
матче Игуаин стал автором обо-
их мячей, забитых хозяевами.

А еще, если верить Tuttosport, 
на «Уэмбли», где пройдет ответ-
ная встреча, «Ювентус» сможет 
рассчитывать на серьезную фа-
натскую поддержку. По инфор-
мации издания, выезд туринских 
тифози в Лондон станет одним из 
крупнейших в истории клуба: 
подгонять гостевую команду бу-
дут порядка десяти тысяч ита-
льянских глоток. 

Общий позитивный настрой в 
стане «Ювентуса» выразил фран-
цузский полузащитник команды 
Блез Матюиди: «Мы доказали в 
Турине, что мы можем вызвать у 
них серьезные проблемы, поэто-
му мы едем в Лондон, чтобы вы-
играть и забить голы».

Что касается «Тоттенхэма», 
подопечные Маурисио Почетти-
но, по всей видимости, тоже на-

ходятся в хорошей форме, выиг-
рав три последних матча из четы-
рех. Единственное, что может 
беспокоить аргентинского на-
ставника команды, травма одно-
го из лидеров клуба бельгийца 
Муссы Дембеле, не успевшего 
выздороветь к ответственной 
игре. Впрочем, высококлассных 
исполнителей у «Тоттенхэма» 
хватает и без него.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 марта, среда, Матч ТВ
22.45 «Тоттенхэм» (Англия) — «Ювен-

тус» (Италия) — прямая трансляция

Матч! Футбол 1
22.45 «Манчестер Сити» (Англия) — 

«Базель» (Швейцария) — прямая тран-

сляция

В первом матче против 
«Тоттенхэма» вратарь «Юве» 
Джанлуиджи Буффон (на первом 
плане) пропустил дважды.

Акцент

 Поддерживать «Ювентус» 
в гостевом матче против лон-
донского «Тоттенхэма» будут 
порядка 10 тысяч тифози

В ближайшую субботу начинается плей-офф мужского 
чемпионата России по волейболу среди команд Суперлиги.

Первые два матча серии плей-офф 
между ЦСКА и «Спартаком» оста-
лись за армейцами (слева).

Чемпионат КХЛ: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5926

Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте 
rg.ru/sujet/5903

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И




	RGazv_049_18_001
	RGazv_049_18_002
	RGazv_049_18_003
	RGazv_049_18_004
	RGazv_049_18_005
	RGazv_049_18_006
	RGazv_049_18_007
	RGazv_049_18_008
	RGazv_049_18_009
	RGazv_049_18_010
	RGazv_049_18_011
	RGazv_049_18_012
	RGazv_049_18_013
	RGazv_049_18_014
	RGazv_049_18_015
	RGazv_049_18_016

